
Академик Лейла 
Намазова-Баранова: 
Альтернативы вакцинации 
нет, спорить с этим 
бессмысленно

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Верховный суд России ужесточил 
требования к вынесению решений об аресте

Под залогом, 
над арестом

Ксения Колесникова

В 
понедельник, 29 июня, по 
всей России стартует ЕГЭ. 
Начнется Единый с проб-

ного экзамена, который пройдет 
без детей. А ЕГЭ по учебным 
предметам для поступления в вуз 
выпускники придут писать 3 
июля. Об этом на онлайн-пресс-
конференции рассказал врио ру-
ководителя Рособрнадзора Ан-
зор Музаев.

— Сегодня мы видим готов-
ность практически всех субъек-
тов РФ. Пробные экзамены необ-
ходимы, чтобы еще раз отрепе-
тировать моменты, связанные с 
безопасностью. Чтобы посмо-
треть, как взрослые будут разво-
дить потоки детей, как будет со-
блюдаться дистанцирование, из-
мерение температуры, — подчер-
кнул Анзор Музаев. — Перед ка-
ждым экзаменом будет прово-

диться уборка аудиторий с де-
зинфицирующими средствами, 
на входе установлены дозаторы с 
антисептиками, помещения бу-
дут проветриваться.

К проведению ЕГЭ привлече-
ны 12 тысяч медицинских ра-
ботников. Они будут проводить 
бесконтактную термометрию и 
определять, допускать выпуск-
ника или нет, если у него повы-
шена температура.

 Организаторы ЕГЭ, учителя, 

наблюдатели наденут маски и 
перчатки. Требования к выпуск-
никам пользоваться масками 
нет. Региональные оперативные 
штабы сами примут об этом ре-
шение исходя из эпидемиологи-
ческой ситуации на местах.

Если ребенок не попал на эк-
замен по заключению врача, он 
сможет прийти в резервные дни 
или в дополнительный период в 
августе.

Напомним, основная волна 

ЕГЭ пройдет с 29 июня по 25 
июля. 

И есть еще дни на случай 
форс-мажоров: 3, 5, 7 и 8 августа. 
Апелляции регионам рекомендо-
вано проводить дистанционно. 
Результаты каждого экзамена 
должны прийти выпускнику в те-
чение 10 дней. 

— Расписание составлено так, 
чтобы все ребята успели подать 
документы в вузы, — подчеркнул 
Анзор Музаев. — Мой совет 
выпускникам:отправить доку-
менты в часть вузов сейчас, не 
дожидаясь ЕГЭ. А в другую часть 
— когда уже получат результат и 
будут понимать, на какое бюд-
жетное место можно претендо-
вать. Все вузы подключены к на-
шей базе с результатами ЕГЭ. С 
20 августа университеты начнут 
формировать первые 
списки и рейтинги аби-
туриентов. 

Владислав Куликов

С
егодня «Российская 
газета» публикует 
постановление пле-
нума Верховного 
суда России, кото-
рое ориентирует 
суды реже приме-
нять аресты и чаще — 
гуманные меры. На-

пример, залог.
По данным Федеральной 

службы исполнения наказаний 
на 1 июня, в СИЗО находились 
98,8 тысячи арестантов. В конце 
прошлого года впервые числен-
ность арестантов в СИЗО упала 
ниже отметки в 100 тысяч и 
пока еще держится ниже черты. 
Но, прямо скажем, на данный 
момент удерживать достиже-
ние помог коронавирус. В апре-
ле, в самый разгар самоизоля-
ции, количество арестантов в 
следственных изоляторах со-
кратилось почти на 900 чело-
век. 

Возврат к прежнему режиму 
жизни не означает, что и двери 
тюрем можно широко распахи-
вать. Дело не в вирусе: арест 
должен быть исключительной 
мерой.

Теперь, как строго указал 
Верховный суд, люди в мантиях, 
рассматривая ходатайства об 
аресте, должны задумываться: 
нельзя ли применить другую 
меру. Даже если защита не ре-
шилась сама произнести вслух 
заветные слова «домашний 
арест» или «залог», суд обязан 
вспомнить об этих мерах. Если 
же, на взгляд суда, в данном кон-
кретном случае они неуместны, 
это надо будет обосновать.

«Разъяснения пленума Вер-
ховного суда России ориентиру-
ют суды на более широкое при-
менение альтернативных мер 
пресечения: домашнего ареста, 
залога, запрета определенных 
действий, — подчеркнул предсе-
датель правления Ассоциации 

юристов России Владимир Груз-
дев. — Последняя мера является 
относительно новой: статья 
«Запрет определенных дейст-
вий» появилась в УПК весной 
2018 года. Она дает полномочия 
суду устанавливать подследст-
венному определенный набор 
запретов».

По его словам, закон сделал 
систему мер пресечения более 
гибкой и эффективной. Запреты 
в разных вариациях смогут при-
менять как отдельно, так и в ка-
честве дополнения к другим ме-
рам — залогу и домашнему арес-
ту. 

Как уточняет пленум, если 
человек обвиняется в престу-
плении небольшой тяжести, суд 
вправе взять под стражу не 
просто в исключительных слу-
чаях, но еще и при условии, что 
наряду с обычными  основания-
ми, предусмотренными УПК, 
имеются дополнительные об-
стоятельства. Например: подо-
зреваемый или обвиняемый не 

имеет постоянного места жи-
тельства на территории нашей 
страны, его личность не уста-
новлена, он скрывался от орга-
нов предварительного рассле-
дования или от суда и т.п.

А если человек уже оказался 
в СИЗО, арест нельзя продле-
вать автоматически. Следова-
тель, желающий подержать в ка-
зенном доме обвиняемого еще 
какое-то время, обязан подроб-
но отчитаться перед судом: что 
было сделано, пока гражданин 
сидел в камере. Если следствие 
раз за разом просит продлить 
арест, ссылаясь на необходи-
мость провести какие-то след-
ственные действия, например, 
очные ставки, суд должен разо-
браться, а что помешало сде-
лать это раньше? К тому же сама 
по себе необходимость проведе-
ния новых допросов не может 
быть  достаточным 
основанием для про-
дления ареста.
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МЕДИЦИНА

Пленум Верховного суда России напомнил, что арест исключительная мера и должна применяться только в случае, 
когда иное не подойдет. Но сегодня можно, например, назначить человеку залог и установить набор запретов.

А К Ц Е Н Т

Суды, решая вопрос об аресте, 
должны будут изучать, нельзя ли 
назначить обвиняемому вместо этого 
домашний арест или залог

Австралийский доллар 47,7648
Азербайджанский манат 40,8864
Армянский драм** 14,4120
Белорусский рубль 29,1788
Болгарский лев 39,9230
Бразильский реал 12,9889

Венгерский форинт** 22,0842
Вон Республики Корея*** 57,6771
Гонконгский доллар* 89,6289
Датская крона 10,4750
Доллар США 69,4660
Евро 78,0589

Индийская рупия** 91,8046
Казахстанский тенге** 17,1710
Канадский доллар 50,9543
Киргизский сом** 92,7020
Китайский юань* 98,1408
Молдавский лей* 40,1886

Новый туркменский манат 19,8758
Норвежская крона* 71,8715
Польский злотый 17,5251
Румынский лей 16,1211
СДР  96,0895
Сингапурский доллар 49,8930

Таджикский сомони* 67,4427
Турецкая лира 10,1292
Узбекский сум**** 68,2444
Украинская гривна* 26,0441
Фунт стерлингов 86,4157
Чешская крона* 29,1813

Шведская крона* 74,3477
Швейцарский франк 73,2455
Южноафриканский рэнд* 39,9138
Японская иена** 64,7974

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 26.06.20

Александр Ермаков: 
Надо вернуть 
усадьбу такой, 
какой ее видел 
Рахманинов

Наследие 
Евгения Примакова: 
Россия не проиграла 
«холодную войну». 
Почему?
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АВТОМОБИЛИ Операторы 
ТО просят отказаться от 
новых правил диагностики

Техосмотр 
без карантина

Владимир Баршев

Операторы техосмотра пожаловались на то, что из-за 
принятого решения предоставить автовладельцам воз-
можность покупать до 30 сентября полисы ОСАГО без 
диагностической карты им грозит банкротство. Соот-
ветствующее письмо они направили президенту Вла-
димиру Путину, премьер-министру Михаилу Мишус-
тину и спикеру Госдумы Вячеславу Володину.

Напомним, что в связи с пандемией в экстренном 
порядке были приняты поправки в законы о техосмо-
тре и ОСАГО, по которым полис сейчас можно купить 
без диагностической карты. «Операторам техосмотра 
приходится работать себе в убыток, — говорится в об-
ращении. — До 30 сентября на пунктах техосмотров 
посетителей не будет, и как нам выживать в данной си-
туации, неизвестно», — сообщает газета «Коммер-
сантъ». 

Однако следует напомнить, что в большинстве ре-
гионов пункты техосмотра в период самоизоляции не 
работали. Соответственно, пройти техосмотр и полу-
чить диагностическую карту, чтобы заключить дого-
вор ОСАГО, у автовладельцев не было возможности. А 
без полиса автогражданки управление автомобилем 
запрещено. И что оставалось делать автовла-
дельцам, которых, по сути, оставили без их 
машин? 

ТЕХНОЛОГИИ Как защитить 
информацию о себе 
в интернете

Базы сданных

Иван Черноусов

В интернет утекли сразу две крупные базы данных 
пользователей — из мессенджера Telegram и портала 
Superjob.ru. Если представители рекрутингового пор-
тала отрицают появление их базы в Сети, то с Telegram 
не все однозначно. По информации портала «Код Ду-
рова», в утекшей базе содержатся данные минимум 12 
млн пользователей мессенджера из России. Аналитики 
рассказали, как защитить свои данные. 

«Представители Telegram настаивают, что более 
60% данных неактуальны, — рассказывает Евгений 
Лифшиц, член совета Госдумы по информационной по-
литике, информационным технологиям и связи. — Это 
не какая-то утекшая единая база, это сборная таблица 
из двух больших утечек прошлых лет. Но и эти таблицы 
не были результатом утечки, данные собрала програм-
ма-парсер на основе анализа профилей соцсетей и так 
далее (тем более большинство пользователей там из 
Ирана, а не из России). Уникальные идентификаторы 
Telegram собрали через злоупотребление встроенной 
функцией импорта контактов, такая проблема была 
раньше, и ее устранили в 2019 году, поэтому, очевидно, 
что база довольно старая».

Лифшиц считает, что защититься от таких утечек 
крайне сложно. «Сопоставить ваше имя с номером те-
лефона и аккаунтом в соцсети не составит 
труда. Это новая реальность, в которой надо 
учиться жить», — уверяет он. 

РЕЗОНАНС Американские 
войска перебрасывают 
ближе к границам России

На восток
от Эльбы

Игорь Дунаевский

Вооруженные силы США планируют передислоциро-
вать часть своего воинского контингента из Германии 
на территорию Польши. Этот маневр рассматривается 
Белым домом в продолжение недавних намерений со-
кратить военное присутствие в ФРГ: часть солдат дей-
ствительно отправятся домой за океан, но другие, как 
выяснилось, переберутся в противоположном направ-
лении, ближе к границам России. О своих планахпре-
зидент США Дональд Трамп объявил по итогам встре-
чи в Белом доме с польским коллегой Анджеем Дудой.

Комментарии Трампа, как обычно, были насквозь 
пропитаны заботой о финансовой стороне вопроса. Он 
подчеркнул, что американцы «отправят дополнитель-
ные войска, но платить за это будет Варшава». Трамп, 
повторяя строки совместного заявления, подтвердил, 
что переброска призвана «послать мощный сигнал Рос-
сии», укрепить потенциал обороны и сдерживания на 
восточном фланге НАТО. Правда, решая, быть ли солда-
там «дяди Сэма» на немецкой земле или нет, президент 
США заботится вовсе не об архитектуре безопасности в 
Европе, а исключительно о том, из чьих труб Германия 
покупает газ.

Отношения администрации Трампа и Бер-
лина уже давно пошли по наклонной. 
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А К Ц Е Н Т

В ЕГЭ будут участвовать 12 тысяч 
медицинских работников. 
Они бесконтактно измерят 
температуру у выпускников 
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ПРОЕКТ Особый судебный 
порядок останется только 
для нетяжких дел

Приговор 
не из легких

Владислав Куликов

Госдума приняла во втором чтении проект поправок в 
УПК, сокращающий применение процедуры особого 
порядка рассмотрения уголовных дел. Она будет при-
меняться только по делам о нетяжких преступлениях.

Особый порядок — это сокращенная до минимума 
судебная процедура. Считается, что вина человека 
полностью доказана и долго разбираться нет смысла: 
обвиняемому просто выносят приговор.

Как напомнил председатель Комитета Государст-
венной Думы по государственному строительству и за-
конодательству Павел Крашенинников, применение 
особого порядка при согласии обвиняемого с обвине-
нием сейчас возможно не только по уголовным делам о 
преступлениях небольшой и средней тяжести, но и по 
тяжким, за которые предусмотрено наказание до 10 
лет лишения свободы. То есть в том числе и по умыш-
ленным тяжким преступлениям.

Изначально особый порядок судебного разбира-
тельства вводился в целях обеспечения процессуаль-
ной экономии по делам о преступлениях, не представ-
ляющих повышенной общественной опасности. За со-
гласие на ускорен-
ную процедуру че-
ловек получает 
смягчение в наказа-
нии. То есть ему не 
придется сидеть 
лишних несколько 
месяцев, а то и лет.

Между тем, как 
отметили в свое 
время в Верховном 
суде России, про-
цент дел, рассмо-
тренных в особом 
порядке, растет уже 
несколько лет. В итоге до 70 процентов приговоров вы-
несены в особом порядке. Из осужденных за тяжкие 
преступления дело каждого шестого было рассмотре-
но именно так. Правильно ли это?

«По мнению Верховного суда Российской Федера-
ции, по делам о тяжких преступлениях возможность 
такого отказа должна быть исключена, поскольку эти 
дела являются сложными и требуют качественной про-
верки результатов работы органов расследования», — 
подчеркнул председатель Совета судей России Виктор 
Момотов.

В свою очередь, Павел Крашенинников заметил, что 
дела о преступлениях, отнесенных к категории тяж-
ких, нередко затрагивают интересы значительного чи-
сла потерпевших. «Обеспечить максимальные процес-
суальные гарантии справедливого правосудия по та-
ким делам представляется возможным при рассмотре-
нии дела в общем порядке судебного разбирательства 
в условиях действия принципа непосредственности и 
устности исследования доказательств в судебном засе-
дании», — сказал Павел Крашенинников.

Законопроектом предлагается ограничить приме-
нение особого порядка только уголовными делами о 
преступлениях небольшой и средней тяжести, то есть 
умышленные деяния с максимальным наказанием до 5 
лет лишения свободы, а также все неосторожные дея-
ния. •

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров выделяет средства на поддержку семей  и бизнеса

До 16 и старше
Владимир Кузьмин

К
абинет министров опера-
тивно приступил к реали-
зации новых инициатив 

президента, направленных на 
социальную поддержку гра-
ждан и восстановление эконо-
мики с ускоренным развитием 
отдельных ее отраслей.

В число первоочередных 
мер, по которым правительст-
вом были подготовлены норма-
тивные акты, вошли новые со-
циальные выплаты. Владимир 

Путин ранее подписал указ о 
единовременной помощи на де-
тей до 16 лет. Семьи повторно 
получат на каждого ребенка по 
10 000 рублей. «На эти цели из 
резервного фонда правительст-
ва направим более 270 милли-
ардов рублей», — сообщил пре-
мьер-министр Михаил Мишус-
тин вчера на заседании кабми-
на.

Свыше 20 миллиардов ру-
блей дополнительно получат 
регионы на обеспечение стиму-
лирующих выплат врачам, сред-

нему и младшему медицинско-
му персоналу и иным работни-
кам, оказывающим помощь гра-
жданам с коронавирусной ин-
фекцией. «Также будет подписа-
но постановление о продлении 
таких выплат на июль и август», 
— добавил глава правительства.

Такая же сумма в форме суб-
сидий будет предоставлена 
предприятиям малого и средне-
го бизнеса и социально ориен-
тированным некоммерческим 
организациям на выполнение 
требований Роспотребнадзора 

по профилактике коронавиру-
са. «Речь идет о компаниях в 
сфере физической культуры и 
спорта, гостиничного бизнеса, 
общепита, других отраслях», — 
уточнил Михаил Мишустин. 
Они должны соблюдать меры 
эпидемиологической безопа-
сности, чтобы сохранить здоро-
вье клиентов и своих сотрудни-
ков, — использовать при работе 
средства индивидуальной защи-
ты, в том числе маски и перчат-
ки. Все это требует больших 
расходов.

«Выделенные средства по-
зволят поддержать около 500 
тысяч предприятий с общим чи-
слом занятых более 1,5 миллио-
на человек», — сообщил Мишус-
тин. Для получения субсидии 
организации необходимо обра-
титься за поддержкой в ФНС че-
рез личный кабинет налогопла-
тельщика.

Блок инициатив президент 
посвятил развитию экономики, 
для чего планируется менять 
систему регулирования и улуч-
шать налоговые условия. От-
дельный налоговый маневр бу-

дет реализован в IT-отрасли. 
«Прошедшие месяцы особенно 
наглядно показали, насколько 
эта сфера важна и перспективна 
для современной экономики и 
ее стабильного развития», — за-
явил премьер. Компаниям этого 
сектора экономики на бессроч-
ной основе снизят страховые 
взносы с 14 до 7,6 процента, а 
налог на прибыль — с 20 до 3 
процентов.

Маневр преследует две клю-
чевые задачи. «Первая — налого-
вая нагрузка отечественных 

компаний при ведении бизнеса 
в России не должна быть выше, 
чем налоговая нагрузка ино-
странных компаний, извлекаю-
щих прибыль от источников в 
нашей стране», — пояснил Ми-
шустин. Вторая цель — создать 
выгодные условия, чтобы рос-
сийские IT-компании работали 
из нашей страны, а не мигриро-
вали физически или инфра-
структурно в другие юрисдик-
ции.

Премьер призвал министров 
как можно быстрее прорабо-
тать нормативную базу для реа-

лизации новых инициатив пре-
зидента: «Прошу всех членов 
правительства отнестись к это-
му максимально ответственно и 
подготовить все необходимое в 
сжатые сроки».

В повестку заседания вошли 
сразу три законопроекта, раз-
вивающие механизм террито-
риальных общественных само-
управлений. Через них актив-
ные граждане имеют возмож-
ность решать вопросы местно-
го самоуправления, заниматься 
благоустройством территорий, 
продвигать социально значи-
мые проекты. В России, по дан-
ным минюста, насчитывается 
около 32 тысяч таких объедине-
ний: две трети действуют в го-
родах, остальные — на селе. 
«Практика территориальных 
общественных самоуправле-
ний существует давно, однако 
этот институт недостаточно 
развит, в том числе из-за нео-
пределенности с правовым ста-
тусом», — заметил Михаил Ми-
шустин.

— Чтобы это исправить, 
предлагается законодательно 
закрепить, что территориаль-
ные общественные самоуправ-
ления являются некоммерче-
скими корпоративными орга-
низациями и их деятельность 
приравнена к деятельности со-
циально ориентированных 
НКО, — сообщил он. — При этом, 
как и другие НКО, они смогут 
рассчитывать на поддержку го-
сударства, в том числе финан-
совую, имущественную и кон-
сультационную. •

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Итоги голосования по поправкам 
в Конституцию должны быть абсолютно достоверными

По правилам и праву
Кира Латухина

Р
езультаты голосова-
ния по поправкам в 
К о н с т и т у ц и ю  н е 
должны накручивать-
ся и никого не нужно 
принуждать прини-
мать в нем участие, 
заявил президент Рос-
сии Владимир Путин 

вчера на видеовстрече с члена-
ми Общественной палаты РФ 
нового состава. Федеральная 
ОП и палаты в регионах возь-
мут под свой контроль эту про-
цедуру — за ходом голосования 
будут наблюдать более 500 ты-
сяч человек.

Владимир Путин поблагода-
рил Общественную палату за 
активное участие в обсужде-
нии, проработку текста попра-
вок, разъяснения их сути и зна-
чения в диалоге с людьми. Глава 
государства отметил большую 
работу по формированию кор-
пуса независимых наблюдате-
лей: она была организована 
быстро, качественно, с соблю-
дением всех требований и огра-
ничений, вызванных эпиде-
мией коронавируса. «Наша об-
щая важнейшая задача — чтобы 
результаты общероссийского 
голосования были абсолютно 
достоверными, легитимными», 
— подчеркнул Путин. «Здесь 
нельзя допускать никакой при-
нудиловки, накрутки явки, не 
говоря уже о сбоях при учете 
поданных голосов, чтобы впо-
следствии никто и никогда не 
мог поставить под сомнение ту 
позицию, которую выскажут 
граждане», — заявил он. Прези-
дент напомнил, что поправки 
не требуют общероссийского 
голосования, но он решил, что 
чрезвычайно важно, чтобы 
люди высказали свое прямое 
отношение к ним. «Только они 
сами, только сами граждане 
вправе решать, каким быть на-
шему Основному Закону», — 
обосновал он.

Глава государства призвал 
вести активный мониторинг 
хода голосования с точки зре-
ния «четкого, неукоснительно-
го соблюдения всех процедур и 
правил, включая и вопросы са-
нитарной безопасности на 
участках». «А главное, конеч-
но, — это гарантии свободного 
волеизъявления по важнейше-
му принципиальному вопросу 
для настоящего и будущего на-
шей страны и каждого ее гра-
жданина», — заключил он.

Секретарь ОПРФ Лидия Ми-
хеева рассказала, что в состав 
рабочей группы по подготовке 
предложений по поправкам во-
шли девять представителей 
Общественной палаты. Посту-
пило более 1,5 тысячи писем, 
предложений — все передава-
лись в рабочую группу. ОПРФ 
направила и свои 18 поправок 
в Госдуму ко второму чтению, 
причем большую их часть за-
конодатели приняли. «Если 
иметь в виду социальный эф-
фект, который может дать при-

нятие социальной части по-
правок, то, если вы нас поддер-
жите, мы могли бы по итогам 
года подготовить и предста-
вить специальный доклад по 
этому вопросу», — предложила 
секретарь ОП.

Об организации обществен-
ного наблюдения рассказал ру-
ководитель экспертно-кон-
сультационной группы ОП по 
контролю за электронным го-
лосованием Александр Маль-
кевич. Ситуационные центры 
работают во всех регионах, 
свыше 200 волонтеров посмен-
но принимают звонки в кол-
центре и отвечают на любые 
вопросы. Общественными па-
латами назначены наблюдать 
за ходом голосования 450 ты-
сяч человек. 18 партий напра-
вили своих представителей — 

примерно 150 тысяч человек — 
и 260 тысяч от общественных 
объединений — это более 1600 
общественных организаций, 
сообщил докладчик. «Такой 
интерес у граждан быть обще-
ственными наблюдателями, 
что поток заявлений не пре-
кращается, и мы решили реко-
мендовать до 29 июня включи-
тельно принимать заявки», — 
объявил Малькевич. Ожидает-
ся, что более полумиллиона че-
ловек в конечном итоге будут 
наблюдать за выборами, полу-
чится от 5 до 7 наблюдателей 
на каждый участок, из них 2—3 
— непосредственно в помеще-
нии, остальные будут следить 
за ходом голосования на дому.

Выслушав докладчиков, 
Владимир Путин еще раз под-
черкнул, что работа должна 

быть организована на высшем 
уровне, чтобы результаты вы-
зывали доверие: «Это абсо-
лютно принципиальная вещь».

Встреча не ограничилась 
обсуждением темы голосова-
ния по поправкам в Конститу-
цию. Путин попросил ОП уси-
лить общественный контроль 
за качеством исполнения ре-
шений, принятых в условиях 
борьбы с эпидемией. Это во-
просы поддержки граждан, се-
мей с детьми, малого и средне-
го бизнеса, НКО, перечислил 
он. В обращении к гражданам 
президент предложил увели-
чить ставку НДФЛ до 15 про-
центов на зарплаты, превыша-
ющие 5 млн рублей в год, и на-
править средства на лечение 
тяжелобольных детей. «Потре-
буется создать абсолютно про-
зрачный, понятный гражданам 
механизм распределения та-
ких средств с участием людей с 
безупречной репутацией», — 
сказал он вчера и предложил 
ОП внести свои предложения.

Контроля потребует и реа-
лизация плана по восстановле-
нию экономики. Владимир Пу-
тин попросил Общественную 
палату подключиться к кор-
ректировке и мониторингу 
нацпроектов: они должны быть 
понятны гражданам и менять 
жизнь к лучшему. «В этом весь 
их смысл, а значит, их резуль-

таты надо оценивать не по 
обезличенным отчетам, а исхо-
дя из мнения людей», — поя-
снил он. Еще Путин предложил 
задействовать потенциал реги-
ональных общественных палат 
для мониторинга и оценки ка-
чества инвестпроектов. «Быть 
членом Общественной палаты 
— это высокий и почетный ста-
тус», — сказал он. И его нужно 
подтверждать постоянно.

Владимир Путин ответил на 
просьбы общественников. Так, 
замсекретаря ОП Александр Га-
лушка предложил подумать над 
формированием совместного 
рабочего органа с кабинетом 
министров по практической 
реализации предложений пала-
ты. Он напомнил, что в Посла-
нии глава государства говорил 
о народосбережении как о выс-
шем национальном приоритете 
развития России. По его сло-
вам, потенциал Общественной 
палаты позволяет на регуляр-
ной основе готовить соответст-
вующий общественный доклад 
о народосбережении. Путин  
поддержал идею подготовки та-
кого рода докладов. Кроме того, 
глава государства пообещал 
проработать вопрос создания 
единого реестра общественных 
организаций. Директор АНО 
«Центр поиска пропавших лю-
дей» Григорий Сергеев расска-
зал, что ежегодно десятки ты-

сяч людей пропадают, при этом 
у них с собой находится мо-
бильный телефон. Если летом 
спасатели часто успевают их 
найти, то зимой процент спа-
сенных ниже. В ответ на это 
президент пообещал прорабо-
тать вопрос о поиске пропав-
шего человека по геолокации 
его мобильного телефона. 

Речь зашла об истории Вто-
рой мировой. Западные поли-
тики знают, кто развязал Вели-
кую Отечественную войну, а 
«кто добивал фашистскую га-
дину в ее логове, кто штурмом 
брал Берлин», но в учебниках и 
СМИ продвигают другое, ска-
зал президент. «Последова-
тельно, шаг за шагом, вымыва-
ют то, что не нравится», — кон-
статировал он. Потому что за-
падные страны ничему не учат-
ся и «нет желания выстраивать 
систему международной без-
опасности в интересах всего 
мира», заметил Путин. Нужно 
добиваться правды о Второй 
мировой войне, выстроить по-
литику так, чтобы она обеспе-
чивала интересы России и что-
бы никто не посмел марать па-
мять о наших героях, заключил 
он. •

Владимир Путин призвал общест-
венников вести активный монито-
ринг хода голосования с точки зре-
ния «четкого, неукоснительного 
соблюдения всех процедур». 

Михаил Мишустин призвал как можно быстрее проработать нормативную базу для реализации инициатив президента.

А К Ц Е Н Т

Малому и среднему бизнесу 
выделят 20 млрд рублей 
на закупку масок, перчаток 
и других средств защиты

А К Ц Е Н Т

Главное, конечно, — это гарантии 
свободного волеизъявления 
по важнейшему принципиальному 
вопросу для настоящего 
и будущего нашей страны 
и каждого ее гражданина

— Другие постановления ВС читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605  

Под залогом, 
над арестом

«Пока на практике достаточно редко применя-
ется такая мера пресечения, как залог, — заме-
тил председатель правления АЮР Владимир 

Груздев. — По данным Судебного департамента при Вер-
ховном суде России, за год было рассмотрено более 104 
тысяч ходатайств об избрании меры пресечения в виде 
взятия под стражу, и 86 раз суды, отклонив просьбу след-
ствия об аресте, назначали залог. При этом домашний 
арест вместо направления человека в СИЗО судом выби-
рался 3,5 тысячи раз».

Теперь разъяснения Верховного суда прямо ориенти-
руют нижестоящие инстанции на то, что судам при рас-
смотрении ходатайств об избрании мер пресечения в 
виде домашнего ареста и заключения под стражу, а так-
же о продлении срока применения данных мер следует 
обсуждать возможность применения к подозреваемому 
или обвиняемому залога при наличии к тому оснований. 
Вместе с тем суд не ограничен в праве вынести данный 
вопрос на обсуждение сторон и по своей инициативе.

Если суд придет к выводу, что назначение залога само 
по себе недостаточно для достижения цели применения 
меры пресечения, он, как напоминает пленум Верховно-
го суда, вправе дополнительно возложить на подозревае-
мого или обвиняемого обязанности по соблюдению од-
ного или нескольких запретов. Если же суд по результа-
там обсуждения возможности применения к подозрева-
емому или обвиняемому залога признал необходимым 
избрание более строгой меры пресечения, то в судебном 
решении должны быть приведены мотивы, по которым 
суд посчитал применение залога невозможным. При 
этом недопустимо привязывать размер залога к сумме 
вменяемого обвиняемому ущерба.

«Подобные правовые позиции, как ожидается, позво-
лят расширить применение гуманных мер пресечения и 
снизить количество арестов», — подытожил Владимир 
Груздев.

Отдельно в постановлении прописаны защитные 
меры для предпринимателей. Когда следствие просит 
арестовать предпринимателя по обвинению в мошенни-
честве, судам необходимо особо проверять, что предпо-
лагаемое преступление не связано напрямую с предпри-
нимательской деятельностью. Если речь идет о возмож-
ном экономическом преступлении, то арест не полагает-
ся.

Также пленум защитил сотрудников, в том числе ре-
ферентов и ближайших помощников высоких руково-
дителей от уголовной ответственности за выполнение 
распоряжений начальства. Но человека не накажут 
лишь в том случае, если он действовал добросовестно, 
не осознавая, что участвует в преступных схемах. Эти 
разъяснения касаются уже рассмотрения уголовных 
дел.

Допустим, помощник руководителя переслал по 
электронной почте какой-то документ, или, по поруче-
нию начальства, договорился о времени переговоров с 
руководителями другой фирмы. А на переговорах обсу-
ждались как раз преступные схемы. Если подчиненный 
был не в курсе происходящего, он не должен отвечать. •

Документ публикуется на стр. 14

1

Проект разрешает 
также в особом 
порядке прекра-
щать уголовные 
дела, назначив 
человеку штраф
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СОБЫТИЕ В России стартовало голосование по поправкам 
в Конституцию

Открыли бюллетень 
Татьяна Замахина, 
Галина Мисливская 

Г
олосование по поправ-
кам в Конституцию в 
четверг стартовало на 
всей территории Рос-
сии и продлится до 1 
июля включительно. 
Заполнить бюллетень 
г р а ж да н е  м о г у т  н а 
участках или на дому. 

Жителям Москвы и Нижегород-
ской области доступно также 
голосование через интернет. 
Вся информация о ходе плебис-
цита всю неделю будет стекать-
ся в информационный центр, 
который заработал в Центриз-
биркоме. 

— Все граждане нашей стра-
ны являются не просто свидете-
лями исторического момента в 
развитии российского государ-
ства, они его и определяют, — за-
явила глава ЦИК Элла Памфи-
лова. — Изменения в Конститу-
цию принимаются народом на-
шей большой страны, и как 
люди решат, так и будет.

Основной день голосования, 
определенный указом прези-
дента, — 1 июля, но для удобства 
и безопасности граждан участ-
ки решено открыть раньше — с 
25 июня. Отдать свой голос 

можно будет с восьми утра до 
восьми вечера по местному вре-
мени. Всего в списки избирате-
лей включены более 108,5 мил-
лиона граждан. Свыше 1,3 млн 
молодых людей в возрасте 18 
лет впервые смогут прийти на 
участки.

ЦИК и Роспотребнадзор раз-
работали специальные санитар-
ные правила, чтобы минимизи-
ровать риск распространения 
коронавирусной инфекции. 
Члены комиссий снабжены ин-
дивидуальными средствами за-
щиты, помещения участков бу-
дут регулярно дезинфициро-
вать и проветривать, все повер-
хности — протирать. «У нас 
принцип максимальной бескон-
тактности на всех этапах и мак-
симального разведения потоков 
людей на входе и на выходе», — 
сказала Элла Памфилова. Не-
сколько тысяч волонтеров бу-
дут мерить температуру гра-
жданам, добавила она. 

Старт голосования по по-
правкам в Конституцию РФ 
продемонстрировал, что без-

опасность участия в этом про-
цессе — абсолютная, подтверди-
ла глава Роспотребнадзора 
Анна Попова. Все санитарные 
требования соблюдаются, оце-
нила она. При этом понятно, что 
наибольший наплыв граждан 
будет 1 июля. «Прошу принять 
дополнительные меры, чтобы 
не было скопления людей и со-
блюдалась социальная дистан-
ция», — обратилась Памфилова 
к избиркомам.

Подавляющее большинство 
граждан, рассказала Памфило-
ва, выбирают голосование на 
традиционных участках. Между 
тем в этот раз можно голосовать 
и на дому, обратившись предва-
рительно в свою участковую из-
бирательную комиссию, или за-
полнить бюллетень на спецу-
частках в придомовых террито-
риях. Этот вид голосования про-
водится исключительно с ис-
пользованием легких навесов, 
«на лавочках и багажниках ма-
шин» никто не голосует, подчер-
кнула Памфилова, опровергая 
сообщения ряда СМИ. «Это чет-

ко прописанная процедура, а не 
самодеятельность, — заявила 
она. — И все голосование вне по-
мещения проходит в присутст-
вии наблюдателей».

Глава комиссии также рас-
сказала о мерах, которые при-
нимаются для предотвращения 
нарушений. По ее словам, каж-
дый вечер после закрытия 
участков все бюллетени из ста-
ционарных и переносных ящи-
ков будут пересыпать (не до-
трагиваясь) в сейф-пакеты, где 
они будут храниться до подсче-
та голосов. Такой пакет невоз-
можно вскрыть в целях подме-

ны бюллетеня, не повредив. В 
ночное время помещения пере-
дадут под охрану сотрудникам 
полиции и Росгвардии. Сомне-
вающиеся граждане при жела-
нии могут устроить «ночное 
дежурство», добавила глава 
ЦИК. 

В целом же в 80 регионах 
удалось организовать видеона-
блюдение, сообщила она. А на 
участках, где ожидается наи-
большее число голосующих, бу-
дут использоваться КОИБы (эти 
участки рассчитаны на порядка 
30 млн граждан). 

Дальневосточные и сосед-

ние регионы, где голосование 
из-за разницы во времени на-
чалось раньше, по видеосвязи 
доложили, что процесс пошел 
хорошо, активность граждан 
высокая. В чукотском избирко-
ме, например, сообщили, что 
на ряде участков явка уже до-
стигла 90% голосующих, люди 
идут охотно.   

Перчатки и маска — обязательный 
атрибут участника голосования.

Санитарные правила действуют на всех избирательных участках, а их в России почти 100 тысяч.

А К Ц Е Н Т

Помещения участков будут регулярно 
дезинфицировать и проветривать, 
все поверхности — протирать

АППЕТИТ УХОДИТ — 
НЕ ВРЕМЯ ЕДЫ
Экономическая ситуация, сложившаяся из-за панде-
мии, заставила граждан умерить аппетит: они стали 
экономнее питаться. 

Россияне переходят на более дешевую еду, не обра-
щая внимания на ее качество. В рационе питания сред-
него потребителя теперь доминируют хлеб, картофель 
и молочные товары, вытеснив овощи, рыбу, морепро-
дукты и качественный алкоголь. Эксперты прогнози-
руют дальнейший сдвиг потребительских предпочте-
ний в сторону круп, муки, масла, сезонных овощей и 
сахара. То же касается непродовольственных товаров и 
вообще бытового комфорта: потребление снижается, 
дорогое вытесняется дешевым. По данным глобальной 
компании Nielsen, отслеживающей потребление това-
ров повседневного спроса, доля низкого ценового сег-
мента в продуктах питания и товарах составляла в мае 
17,7 процента — на 
0,8 процента выше 
среднегодового. А 
доля товаров пре-
миального ценово-
го сегмента, наобо-
рот,  сократилась со 
среднегодовых 35,8 
процента до до 34,4 
в мае. Заметнее все-
го это коснулось 
мяса, фруктовых 
соков, воды, чая, 
макаронных изде-
лий. Если раньше в 
низком ценовом сегменте доля макаронных изделий 
составляла 18,7 процента, то теперь она выросла до 
22,8, в продаже шоколадных конфет на развес — с 14 
процентов  до 15,7, в продаже майонеза — с 7,3 до 9,5. 
Директор по работе с ретейлерами «Nielsen Россия» 
Константин Локтев сказал, что почти четверть респон-
дентов отмечают влияние пандемии и мер, которые 
были приняты для борьбы с нею, на доходы населения. 
Он также сообщил, что 66 процентов потребителей за-
метили повышение цен, а 30 процентов опрошенных 
стали чаще искать товары со скидкой. Эксперты про-
гнозируют развитие собственных торговых марок 
(СТМ): потребители будут отдавать предпочтение де-
шевым товарам и меньше обращать внимание на 
бренд.

По данным другого исследования (его провели «Ра-
бота.ру» и сервис доставки продуктов «Самокат), 35 
процентов россиян стали меньше тратить на продукты, 
27 процентов не заметили изменений в расходах на еду, 
а 38 процентов увеличили затраты на питание. Из тех, 
кто экономит на питании, 42 процента респондентов 
сократили свои расходы более чем на половину, 27 про-
центов — на четверть, и всего 8 процентов отметили не-
значительную разницу. Большинство опрошенных (72 
процента) сообщили, что стали чаще готовить еду дома, 
а 64 процента граждан планируют брать еду из дома с 
собой на работу после окончания пандемии. Активней 
всех сокращают расходы пожилые люди и граждане с 
низкими доходами. Треть населения собирается выра-
щивать больше овощей и фруктов на своем приусадеб-
ном участке. 

По прогнозу экспертов из НИУ ВШЭ, во втором 
квартале 2020 года доходы населения России упадут на 
20 процентов, а за год — на 12.  Господдержка смягчит 
падение лишь на 2,2 процентных пункта. 

По официальной статистике, в структуре денежных 
доходов населения наибольшую долю занимает зарпла-
та (58,1 процента в 2019 году). Следом идут социаль-
ные выплаты, в том числе пенсии и стипендии (19), а 
также прочие денежные поступления, куда входят и те-
невые доходы (12,4). На долю доходов от предпринима-
тельской деятельности приходится 6,1 процента, на до-
ходы от собственности — 4,4.  Спад экономической ак-
тивности отразится на всех источниках доходов. 

Более половины россиян сообщили, что выросли их 
расходы. Среди причин 33 процента опрошенных на-
звали рост цен. Выросла также с 28 процентов до 44 
доля тех, кто пыта-
ется сократить рас-
ходы, снизив потре-
бление привычных 
товаров и услуг. 
Основная экономия 
— на продуктах. 

Согласно опросу, 
проведенному пор-
талом SuperJob, 
большинство росси-
ян (60 процентов) 
считают меры под-
держки, оказывае-
мой государством 
населению в связи с 
пандемией, недо-
статочными.  О том, 
что они достаточны, 
говорят 15 процентов опрошенных, что избыточны — 
10 процентов. И еще 15 процентов затрудняются с отве-
том.  

По данным Росстата, минимальный доход, необхо-
димый сегодня средней российской семье, — 58,5 тыся-
чи рублей. Столько требуется ей, чтобы «свести концы 
с концами». При этом 79,5 процента семей испытыва-
ют трудности с приобретением самого необходимого, 
а 14,6 процента сталкиваются с «большими затрудне-
ниями». Более половины семей (53 процента) не могут 
позволить себе неожиданные траты, например, ре-
монт или срочные медицинские услуги. Десятая часть 
опрошенных не может покупать мясо, птицу, рыбу или 
равноценную вегетарианскую пищу хотя бы один раз 
за два дня, 21,1 процента семей не могут позволить 
себе есть фрукты в любое время года. Четверть семей 
не может пригласить домой гостей на праздник. Ка-
ждая вторая семья не может позволить себе раз в год 
одну неделю отпуска проводить вне дома. Всего с 2014 
года реальные доходы россиян упали почти на 11 про-
центов. 

Стоит, впрочем, отметить одну особенность. Рос-
сийские граждане, имеющие высокий доход, нередко 
склонны прибедняться. Им это свойственно более, чем 
кому бы то ни было. Такое открытие после проведенно-
го ими исследования о субъективном восприятии нера-
венства  сделали экономисты Владимир Гимпельсон 
(НИУ ВШЭ) и Даниэль Трейсман (Калифорнийский 
университет). Они выяснили, что 70 процентов состоя-
тельных россиян причисляют себя к бедным. На Украи-
не таких «бедняков» 77 процентов, в Белоруссии — 60. 
Это называется «субъективная бедность». Что же до 
бедности объективной, то в 2019 году она в России на 
0,8 процента отступила. Дальнейшего отступления 
пока ожидать не приходится.   

Экономическая 
ситуация застави-
ла граждан уме-
рить аппетит: они 
стали экономнее 
питаться

Эксперты прогно-
зируют развитие 
собственных тор-
говых марок (СТМ): 
потребители 
будут меньше 
обращать внима-
ние на бренд

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

— Как организована работа 
информационного центра ЦИК — 
фоторепортаж и видео на сайте 
rg.ru/sujet/6342
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СОВФЕД Сенаторы выявили факты иностранного 
вмешательства в голосование по Конституции

Цель игры
Галина Мисливская

З
ападные страны уже не-
сколько месяцев ведут кам-
панию по дискредитации 

предложенных изменений в Ос-
новной Закон страны и подогре-
вают протестные настроения. В 
Совете Федерации собирают все 
факты, чтобы после общерос-
сийского голосования дать им 
правовую оценку и выработать 
меры противодействия.

В четверг глава временной 
комиссии Совфеда по защите 
госсуверенитета Андрей Климов 
выступил с заявлением для 
СМИ, посвященным внешнему 
вмешательству в общероссий-
ское голосование по поправкам 
в Конституцию.

«Кампания публичного вме-
шательства в наше конституци-
онное строительство продолжа-
ется на Западе уже пять меся-
цев», — констатировал сенатор. 
По его словам, первые факты 
имели место сразу после того 
как президент Владимир Путин 
выступил с инициативой о вне-
сении изменений в Основной За-
кон.

Так, уже в январе «Голос Аме-
рики» заявил, что приоритет 
российского права над междуна-
родным якобы «усилит беззако-
ние», которое, по мнению аме-
риканских авторов, «царит се-
годня в России». «Видимо, наси-
лие и расизм, которые мир видит 
в сегодняшней Америке, это и 
есть законность в понимании 
властей США», — отметил Анд-
рей Климов. Следом «Радио Сво-
бода» подвергло критике пред-
ложение Владимира Путина 
провести общероссийское голо-
сование по поправкам. Отметим, 
что оба медиа включены Миню-
стом РФ в перечень СМИ, выпол-

няющих функцию иностранного 
агента.

Подконтрольные Госдепарта-
менту США медиа также актив-
но рекламируют противников 
голосования, считают в Совфе-
де. Например, движения «НЕТ!» 
и «ЯПротив». Цель — разогреть 
протестные настроения, утвер-
ждают сенаторы. Они также по-
лагают, что противники плебис-
цита «скорее всего, воспользу-
ются экзит-полами, которые по-
пробуют провести силами аффи-
лированных с ними лиц, а затем, 
вероятно, вечером 1 июля, попы-
таются спровоцировать в центре 
Москвы, по сути, антигосударст-
венный митинг-флешмоб».

«За океаном явно не по душе 
общественно-политическая ста-
бильность нашей Родины, по-
скольку их заветная и плохо 
скрываемая мечта — это «разо-
рванная в клочья Россия», — по-
лагает Андрей Климов. Ради этой 
цели, подчеркнул он, «даже в 
условиях резкого роста смер-
тности от коронавируса самих 
американских граждан в Госу-
дарственном департаменте США 
не жалели денег на пресловутую 
демократизацию России». Так, в 
марте Бюро по вопросам демо-
кратии, прав человека и труда 
Госдепа США заявило о выделе-
нии специального гранта — более 
5 млн долларов, рассказал сена-
тор.

Еще одно направление уси-

лий извне — распространение 
ложной информации о поправ-
ках и общероссийском голосова-
нии, заявил Климов. Например, 
о якобы имевшем место отказе 
от работы из-за угрозы корона-
вируса членов одного из избир-
комов. «И после разоблачения 
данная тема еще муссируется за-
рубежными пропагандистскими 
СМИ», — отметил сенатор.

Для сбора и анализа всех этих 
фактов в Совфеде создали мони-
торинговую группу. «Получен-
ные материалы будут направле-
ны для правовой оценки в компе-
тентные органы РФ», — преду-
предил Андрей Климов. По окон-
чании голосования сенаторы оз-
накомят российскую и междуна-
родную общественность с ре-
зультатами своей работы. На ос-
новании этих материалов «бу-
дут сделаны определенные выво-
ды и предложения, в том числе 
законодательного характера», 
заявил парламентарий.

Сенаторы уверены, что мил-
лионы россиян воспользуются 
возможностью выразить свое 
отношение к поправкам в Кон-
ституцию и примут участие в го-
лосовании. «При этом каждый 
из нас должен помнить, что речь 
идет о нашей собственной стра-
не и никто извне не вправе навя-
зывать нам чужую волю, какими 
бы обертками эта недобрая воля 
ни прикрывалась», — заключил 
Андрей Климов.   

А К Ц Е Н Т

Одно из направлений усилий извне — 
распространение ложной информации 
о поправках и голосовании

Назначенный главой Россотрудничества Евгений Примаков пообещал 
большие перемены в работе ведомства.

КАДРЫ Евгений Примаков 
возглавил Россотрудничество

Будут перемены

Юрий Когалов

Член комитета Госдумы по ме-
ждународным делам Евгений 
Примаков, внук бывшего рос-
сийского премьера и главы 
МИД, возглавил Федеральное 
агентство по делам Содружест-
ва Независимых Государств, 
соотечественников, прожива-
ющих за рубежом, и по между-
народному гуманитарному со-
трудничеству (Россотрудниче-
ство). На этом посту, согласно 
указу президента РФ Владими-
ра Путина, он сменил Элеоно-

ру Митрофанову, которая те-
перь перешла в МИД в качества 
посла по особым поручениям. 
Новый глава ведомства уже об-
ещал «большие перемены» в 
работе агентства.

Евгений Примаков родился 
29 апреля 1976 года в Москве. 
В 1999 году он окончил исто-
рико-филологический факуль-
тет Российского государствен-
ного гуманитарного универси-
тета по специальности «исто-
рия». Много лет он работал в 
журналистике. В 2018 году был 
избран депутатом Госдумы. •

КОНСТИТУЦИЯ  

В Москве 
наблюдение 
идет 24 часа

НА НОЧЬ 
ГЛЯДЯ
Сергей Бабкин

Минувшей ночью более 3 тысяч 
москвичей не спали: наблюда-
ли за урнами на «спящих» 
участках по голосованию по по-
правкам в Конституцию. 

«Это, наверное, самая уди-
вительная в мире работа, — рас-
сказывает глава Общественно-
го штаба по наблюдению за го-
лосованием Илья Массух о 
«ночных» видеооператорах. — 
Люди приходят ночью и следят 
за тем, чтобы с урнами не прои-
зошло ничего сверхъестествен-
ного». Свет горит всю ночь: и 
операторам не страшно, и урны 
прекрасно видны тем наблюда-
телям, кто следит за процессом 
из штаб-квартиры у Парка 
Горького. «В общей сложности 
мы набрали более 20 тысяч во-
лонтеров, последний набор был 
24-го числа, за день до старта 
голосования», — объясняет 
Массух.

В наблюдатели идут обыч-
ные москвичи, которым не без-
различно историческое голосо-
вание. С утра штаб прозвонил 
участки, и выяснилось, что на-
блюдатели везде заступили на 
пост. Кое-где их было даже по 
шестеро. Были и выдвиженцы 
от партий, которых Обществен-
ная палата также отправила на 
участки. С утра только на двух 
участках были проблемы: на-
блюдателей поначалу не пуска-
ли, но очень быстро все реши-
лось. Все 3,6 тысячи участков 
открылись с 8 утра, а электрон-
ное голосование началось дву-
мя часами позже. Ажиотаж во-
круг онлайна был настолько ве-
лик, что несколько сотен голо-
сующих  попытались получить 
бюллетени раньше назначенно-
го времени. 

Вчера явка на электронном 
голосовании превысила 40 про-
центов. То есть более 400 тысяч 
горожан получили электрон-
ные бюллетени. Но не факт, что 
сразу проголосовали. Раньше 
электронный бюллетень выда-
вался на 15 минут, потом нужно 
было брать новый. А сейчас 
можно голосовать до 30 июня. 

Официальные данные по 
«традиционному» голосова-
нию пока не публиковались. 
Однако визуально, судя по кар-
тинкам с камер, люди довольно 
активно пошли на участки с са-
мого утра. Все шло в обычном 
режиме. Единственное проис-
шествие «из ряда вон» — инци-
дент с известным журналистом 
Павлом Лобковым. Он проголо-
совал на участке очно, а потом 
зачем-то второй раз — элек-
тронно. В данном случае оче-
видна ошибка сотрудника 
участковой комиссии, который 
выдал бюллетень человеку из 
электронного реестра. В даль-
нейшем пытался также ради 
опыта проголосовать один из 
депутатов Госдумы, но ему это-
го сделать не удалось — бюлле-
тень парламентарию не выда-
ли. Очный голос Павла Лобкова 
не будет засчитан, учтут только 
электронный. Руководство 
участковой комиссии ждет дис-
циплинарное наказание, а са-
мого Лобкова, скорее всего,  ад-
министративное — штраф до 30 
тысяч рублей. Расследованием 
инцидента занялась полиция. 
Отдел МВД Тверского района 
возбудил дело по статье 5.25 
КоАП «Непредоставление све-
дений об итогах голосования 
или о результатах выборов», го-
ворится в заявлении московско-
го главка. Будет дана оценка ак-
ции Павла Лобкова и действиям 
комиссии, выдавшей ему бюл-
летень. Не исключено, что могут 
возбудить и уголовное дело. В ГУ 
МВД обратили внимание, что 
так же, как и Лобков, поступили 
и некоторые пользователи со-
цсетей. «Синхронность их заяв-
лений и широкое освещение в 
медиа позволяют предполагать 
о заранее спланированной ак-
ции по дискредитации голосова-
ния в Москве», - считают в 
управлении. 

Председатель Московской 
городской избирательной ко-
миссии Юрий Ермолов отметил, 
что возможность «двойного» го-
лосования исключена. Принято 
решение в ручном режиме све-
рять все списки участников го-
лосования по месту жительства 
со списками участников голосо-
вания, записавшихся на дистан-
ционное электронное голосова-
ние.

Вчера явка 
на электронном 
голосовании 
превысила 
40 процентов
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Базы сданных

Тем не менее данные пользователей в Сети 
часто оказываются не по вине интернет-ком-
паний, а из-за невнимательности и неосто-

рожности самих людей. «Пользователи сами любят 
делиться тем, что лучше не показывать в публичном 
пространстве, — объясняет Антон Фишман, руково-
дитель департамента системных решений Group-IB. — 
Копии документов, паспортные данные, билеты, 
крупные покупки и т.д. Все, что вы сообщаете о себе 
или выкладываете в интернет, останется там навсег-
да и может быть использовано против вас. Это не 
страшилка. Каждый лайк, который вы ставите, каж-
дый пост, каждое слово, которое вы набираете в пои-
ске, каждый просмотр любой страницы фиксирует-
ся».

Фишман полагает, что на основании этих данных 
легко можно определить предпочтения пользовате-
ля, его ориентиры, круг общения и множество другой 
информации. «Такую статистику собирают сами кор-
порации: и несмотря на то, что они уверяют, что ис-
пользуют ее исключительно для обучения систем, 
подобная инфор-
мация может «уте-
кать» в результате 
взлома, инсайда, 
просто халатности 
администраторов, 
которые не смогли 
ее достаточно за-
щитить, или в ре-
зультате открытых 
функций самого 
сервиса».

Эксперт реко-
мендует внима-
тельно изучать 
правила пользова-
ния сервисами, где 
перечислены усло-
вия сбора, обра-
ботки и хранения 
персональных дан-
ных. «На телефоне я отключаю все возможные серви-
сы отслеживания местоположения и отправки моих 
данных куда-либо, — говорит Фишман. — Устанавли-
ваю только те приложения, которые мне нужны, и ог-
раничиваю их доступ к контактам, диктофону или ка-
мере. В интернет везде стоит заходить через VPN. 
Кроме того, прежде чем написать пост в соцсети, его 
следует пропустить через несколько «фильтров»: а 
именно законодательство, интересы работодателя, 
возможность интерпретации, «выдергивание» из 
контекста».

Василий Дягилев, глава представительства Check 
Point Software Technologies в России и СНГ, для защи-
ты аккаунтов в Сети советует создавать длинные па-
роли, использовать цифры, символы, буквы верхнего 
и нижнего регистра, менять пароли от учетных запи-
сей раз в два-три месяца.  

ТЕХНОЛОГИИ Улучшенные 
серверы госорганов 
заработают к 2022 году

Облачно, 
с пояснениями

Ирина Алпатова

Минкомсвязь продлит на два года эксперимент по пе-
реводу ИТ-систем госорганов в облачные серверы — го-
сударственную единую облачную платформу (ГЕОП). 
Соответствующий проект постановления министерст-
во подготовило на этой неделе. Перевод данных в обла-
ко должен обеспечить бесперебойную работу государ-
ственных информационных систем, а также лучше 
контролировать ресурсы, которые сейчас разрознены.

«Облачный» эксперимент стартовал в августе 
2019 года и должен был завершиться к концу 2020 
года. Однако его продлили до конца 2022 года, что 
связано, как сообщается в пояснительной записке, с 
необходимостью доработать Цифровую аналитиче-
скую платформу 
Росстата, которая 
станет важной над-
стройкой ГЕОП и 
объединит в себе 
все статистические 
данные.

Это не единст-
венная причина. 
Пока юридически 
не определены та-
кие понятия, как 
«облачная плат-
форма», «облачные 
вычисления», «по-
ставщик услуг об-
лачных вычисле-
ний» и другие. В за-
конодательство по-
требуется ввести и 
нормы функциони-
рования ГЕОП и создания реестра поставщиков, рас-
сказал и.о. руководителя Проектного офиса по реали-
зации нацпрограммы «Цифровая экономика» Анали-
тического центра при правительстве РФ Сергей Ле-
щенко.

Для создания ГЕОП привлекут коммерческие ком-
пании. Эта идея не нова — так работают системы в 
США и Германии, отметил Петр Щеглов, заместитель 
директора по продукту «МойОфис». Государству это 
поможет снизить расходы на создание собственной 
IT-инфраструктуры, по мнению Алексея Сидорюка, 
директора по развитию АНО «Цифровая экономика».

В России есть сильные команды, построившие 
крупные облачные платформы. Это «Яндекс», Mail.ru 
Group, Ростелеком. Главное — избежать монопольного 
оказания услуг, считают на рынке.  

Пошла волна ЕГЭ
По словам Анзора Му-
заева, не только все ре-
гионы России, но и все 

страны в этом году оказались в 
ситуации, когда школьникам 
пришлось учиться на удаленке. 
И технические возможности ве-
зде были разные. Но в целом 
ожидается, что результаты ЕГЭ 
не снизятся, а, наоборот, выра-
стут: так как у ребят было боль-
ше времени подготовиться и 
сосредоточиться на тех предме-
тах, которые они планируют 
сдавать.  

Всего ЕГЭ будут писать 714 
тысяч участников, в том числе 
более 620 тысяч — выпускники 
11-х классов этого года. 

— 73 тысячи участников, ко-
торые заявились на ЕГЭ, отказа-
лись от сдачи экзамена. Это по-
чти 10% от сдающих, — расска-
зал глава Рособрнадзора. —  В 
этом году у нас 5728 пунктов 
проведения экзаменов. 99 про-
центов из них — школы. Самый 
массовый экзамен — русский 

язык — разделен на два дня. В не-
которых регионах часть экзаме-
нов также рекомендовано раз-
бить на несколько дней и пере-
вести часть ребят на резервные 
дни. Кроме того, 73 пункта про-
ведения экзамена организовано 

в 53 странах за рубежом. Ребята, 
которые по каким-то причинам 
не смогли вернуться в Россию, 
смогут сдать ЕГЭ в этих пунктах.

Для учителей — организато-
ров экзамена в течение июня 
шли вебинары по психологиче-

ской поддержке выпускников на 
ЕГЭ, в регионах организованы 
свои «горячие линии». При этом 
субъектам была дана рекомен-
дация не привлекать «возраст-
ных» педагогов. Учителя могут 
отказаться от работы на ЕГЭ. Из-
за отказа к ним не должно при-
меняться никаких санкций.

— Новая «фишка» этого года — 
видеонаблюдение запрограм-
мировано так, что искусствен-
ный интеллект будет анализиро-
вать «картинку» и ставить мет-
ки, если увидит нестандартное 
поведение, например телефон в 

руках. Это позволит выявлять 
нарушения на ранней стадии. Но 
искусственный интеллект не бу-
дет ничего решать, он только 
ставит метку. А модераторы — 
живые наблюдатели — эти метки 
проверяют. И только если чело-
век видит нарушение, мы связы-
ваемся с пунктом проведения 
экзамена. Это позволит сделать 
так, чтобы наблюдатели не при-
сутствовали на экзамене, не хо-
дили между рядами.  

АКТУАЛЬНО Как пройдут всероссийские выпускные 
для школьников и студентов

Бал для Кристины 

В 
большинстве школ и 
вузов страны корона-
вирус не дает прове-
сти выпускные вечера 
очно. Пандемия пере-
черкнула все планы — 
даже наряды подо-
брать негде, по-преж-
нему во многих регио-

нах закрыты кафе, запрещены 
массовые мероприятия. Но 
праздник все равно будет. 

27 июня для всех школьни-
ков и студентов страны пройдет 
общефедеральный онлайн-
«Выпускной-2020». Напутст-
вия выпускникам дадут ми-
нистр просвещения Сергей 
Кравцов и министр науки и выс-
шего образования Валерий 
Фальков. А ректоры вузов и ди-
ректора колледжей расскажут о 
разных профессиях и возмож-
ностях для ребят. 

Вечерняя программа «Вы-
пускного-2020» завершится фе-
стивалем «Алые паруса».

Фрегат увидит вся страна
 «Алые паруса» в этом году 

тоже пройдут онлайн. Кульми-
нацию праздника с водным шоу 
и проходом брига «Россия» по 
акватории Финского залива бу-
дут транслировать все цен-
тральные телеканалы. Предсе-
датель петербургского регио-
нального отделения Всероссий-
ского педагогического собра-
ния, директор лицея № 369 Кон-
стантин Тхостов рассказал 
«РГ», что дети, конечно, рас-
строены. Но выхода нет, панде-
мия пока не позволяет праздно-
вать. Тем более впереди экзаме-
ны и болеть никак нельзя. «По-
том, когда обстановка станет 
лучше, мы соберем выпускни-
ков в лицее и устроим для них 
настоящий бал». 

Попрощаться с одноклассни-
ками и учителями и по тради-
ции встретить рассвет на набе-
режной Иртыша не получится 
пока и у школьников Омска, вы-
пускной решили перенести на 
август. Тогда же и аттестаты вы-
пускникам могут вручить по-
вторно — на этот раз в торжест-
венной обстановке.

При этом самый необычный 

выпускной в Омской области 
пройдет в Большеатмасской 
средней школе, где в этом году 
всего одна выпускница — Крис-
тина Прусакова.

— Кристина в любом случае 
без праздника не останется, — 
рассказала «РГ» директор шко-
лы Вера Пууц. — Как только раз-
решат, мы ее поздравим. Учите-
ля и дети из других классов го-
товят для нее настоящий кон-
церт. Обязательно будет торт и 
подарок от школы. Кристина со-
бирается поступать на истфак и 
работать учителем.

Пока шьют наряды
К онлайн-празднику вы-

пускники Ставропольского 
края готовятся активно. В ку-
рортном Железноводске, на-
пример, торжественные меро-
приятия будут состоять из он-
лайн-марафонов, квестов, кон-
курсов и квизов. 

— Каждый класс работает над 
своим контентом. Фантазия у 
ребят очень богатая — заплани-
ровано, например, спасение 
принцессы от дракона, будет 
настоящая детективная исто-
рия, — рассказали «РГ» в адми-
нистрации Железноводска.

В Ульяновске онлайн-тран-
сляция прощания выпускни-
ков со школой продлится весь 
день .  Будет  организовано 
включение из разных уголков 
региона, выступления и флеш-
мобы. Спортсмены, артисты 
расскажут интересные исто-
рии из своей жизни, связанные 
с окончанием их учебы. В жи-
вом общении примут участие 
сами выпускники, их родители 
и учителя.

А в Пензенской области пла-
нируют провести выпускной с 
настоящим вальсом после сда-
чи ЕГЭ. Но окончательная дата 
будет зависеть от эпидобста-
новки. Так что сейчас одиннад-
цатиклассники готовятся к эк-
заменам и сами шьют наряды. 

В маске, перчатках 
и без посторонних

В Крыму выпускные балы 
пройдут в формате телеэфира. 
Традиционного  ва льса  на 
школьном дворе и празднова-
ния, увы, не будет. Каждая шко-
ла сама выбирает, как именно  и 
когда провести выпускной.

— У дочки уже был самый не-
стандартный праздник, — рас-
сказывает мама выпускницы 
Екатерина Иванова, — Аттестат 
она получала в маске и перчат-
ках в кабинете директора без 
присутствия посторонних, в том 
числе и родителей. 

Родители выпускников в 
Свердловской области тем вре-
менем ломают голову над дру-
гой задачей: как сделать выпуск-
ной фотоальбом.

— Портретные фото снимали 
так: ребята по расписанию при-
ходили в парк, фотограф делал 
снимки. Общую фотографию де-
лали в день вручения аттеста-
тов. Фотограф щелкал ребят на 
крыльце, группами по 10 чело-
век. Потом смонтирует кадры в 
один снимок, — раскрывает се-
крет мама выпускницы Марина 
Порошина. 

В Саратовской области отме-
нили традиционный ежегодный 
фестиваль для выпускников 
«Роза ветров» с салютом и ве-
черним концертом. 

Бал на краю света 
Интернат в селе Гыда на Яма-

ле — среди тех немногих школ, 
где выпускной бал все же состо-
ится. И сам Ямал с ненецкого пе-
реводится как край света, а 
школа и вовсе расположена в 
его самой крайней северной 
точке на Карском море. Здесь 
учатся дети оленеводов-кочев-
ников, к родителям в тундру их 
доставляют вертолетом только 
на каникулы. Когда началась 
пандемия, было решено оста-
вить восемь учеников выпуск-
ных классов в интернате, чтобы 
они смогли лучше подготовить-
ся к ЕГЭ. Они продолжали там 
жить и учиться с соблюдением 
всех санитарных норм. Так что 
27 июня у них пройдет самый 
настоящий выпускной. Девуш-
ки будут в бальных платьях, 
парни в строгих костюмах. 

—Часть номеров запланиро-
ваны на ненецком языке, ребята 
исполнят и национальные тан-
цы, — говорит директор школы 
Андрей Андриишин. — Половина 
из них — представители корен-
ных народов Севера, живут в да-
лекой тундре. 

И как признался директор, 
очень жалко, что в этом году ро-
дители не смогут присутство-
вать вместе со своими детьми на 
выпускном. Все-таки ограниче-
ния из-за коронавируса в регио-
не еще не отменили.  

Зачетки вверх!
Онлайн-выпускной для сту-

дентов в этом году — целая серия 
мероприятий: интеллектуаль-
ная онлайн-викторина, лекции, 
челленджи и многое другое.

С 14 часов Вконтакте на-
чнется студенческий выпуск-
ной, организованный минобр-
науки совместно с президент-
ской платформой «Россия-стра-
на возможностей» и Россий-
ским союзом ректоров. А вече-
ром в эфире Первого канала вы-
пускников ждет концерт. 

Он и станет главным событи-
ем праздника, причем «звезда-
ми» на нем будут сами выпуск-
ники вузов из разных городов. С 
поздравлениями к дипломиро-
ванным специалистам обратят-

ся ректоры университетов, гла-
вы корпораций и знаменитости. 
На концерте выступят любимые 
студентами артисты и популяр-
ные блогеры.

По мнению главы минобрна-
уки Валерия Фалькова, Всерос-
сийский студенческий выпуск-
ной станет ежегодным летним 
праздником студенчества. 

 — Он не только объединит 
вузы и даст возможность на всю 
страну поздравить выпускни-
ков, но и позволит сказать слова 
благодарности преподавателям 
и родителям за их труды, — отме-
тил министр. 

А еще в программе 
В группе минпросвещения в 

соцсети «ВКонтакте» на всерос-
сийском онлайн-выпускном ре-
бят поздравят педагоги, дирек-
тора школ и родители. Также в 
программе — истории школьни-
ков — победителей олимпиад и 
всероссийских конкурсов, он-
лайн-конкурсы с призами, ма-
стер-классы и флешмобы. По 
электронной почте каждый вы-
пускник сможет написать 
«письмо во взрослую жизнь», 
которое придет ему ровно через 
год.

В этот же день пройдет уни-
кальное событие — самый мас-
совый в истории групповой ви-
деозвонок с педагогами на плат-
форме соцсети «Одноклассни-
ки»: сразу 100 учителей однов-
ременно поздравят ребят и их 
родителей.

Вечером начнется празднич-
ный концерт. Выпускников 
ждут выступления любимых ар-
тистов, а некоторым достанется 
особенный подарок — личное 
общение с кумиром. 

Подготовили Ксения 
Колесникова, Мария Агранович, 
Елена Мационг, Ольга Штейн, 
Вера Черенева, Наталья 
Граф, Михаил Сухарев, Юлия 
Суконкина, Андрей Куликов, 
Наталья Саванкова, Алексей 
Юхтанов

Очные выпускные многие регионы 
решили провести после ЕГЭ, в авгу-
сте. Тогда же повторно и торжест-
венно вручить аттестаты.

А К Ц Е Н Т

В программе — онлайн-конкурсы, 
мастер-классы и флешмобы. 
По электронной почте каждый 
выпускник сможет написать 
«письмо во взрослую жизнь»

ПЕРСПЕКТИВА 

Удаленка 
станет 
привычной 
формой 
занятости 

ВИДИТСЯ НА 
РАССТОЯНИИ 
Алексей Дуэль

Удаленная форма занятости, по-
лучившая широкое распростра-
нение в период пандемии, в бу-
дущем станет обычной практи-
кой для 5% занятых россиян. Та-
кой прогноз сделал министр 
труда и соцзащиты Антон Котя-
ков, выступая в ходе обсужде-
ния подготовленных поправок в 
Трудовой кодекс с членами пар-
тии «Единая Россия». 

«Через несколько лет уда-
ленка устоится и превратится в 
привычную форму занятости», 
— сказал глава минтруда. Он 
подчеркнул, что до начала пан-
демии официально во всей 
стране в дистанционном режи-
ме работали лишь 30 тысяч че-
ловек. В пиковые периоды не-
рабочих дней число «удален-
щиков» вырастало до 6 млн, то 
есть 11% всех занятых. Даже 
сейчас из дома трудятся около 
5 млн человек, то есть 9,5% 
всей рабочей силы.

При массовом переходе на 
удаленку оказались ущемлены 
права многих работников, ска-
зал министр. Речь идет в том чи-
сле и об увеличившемся рабо-
чем времени, и о дополнитель-
ных расходах на электричество 
и интернет. «Практика показа-
ла, что действующие правовые 
нормы не в полной мере учиты-
вают сложившиеся практики 
привлечения к труду, — добавил 
Котяков. — При этом права всех 
работников должны быть защи-
щены вне зависимости от того, 
где именно они трудятся».

Чтобы исправить ситуацию, 
минтруд совместно с «Единой 
Россией», РСПП и профсоюза-
ми разработал поправки к Тру-
довому кодексу. Они в том чи-
сле описывают три формы заня-
тости: постоянную дистанцион-
ную, временную дистанцион-
ную и комбинированную. И 
прописывают права работни-
ков при их использовании и при 
введении в ситуации ЧП вре-
менной удаленной занятости. 

КОНКУРС 

Покупатели 
заработают 
на проверке 
маркировки 
товаров

ИСПЫТАНИЕ 
НА МЕТКОСТЬ
Екатерина Петрова

Пользователи мобильного при-
ложения «Честный знак» смо-
гут заработать на проверке под-
линности товаров, которые 
участвуют в системе цифровой 
маркировки. Для этого запу-
щен конкурс с призовым фон-
дом в 500 тысяч рублей, расска-
зали «РГ» в пресс-службе Цен-
тра развития перспективных 
технологий (ЦРПТ). 

Конкурс запускается в рам-
ках новой программы лояльно-
сти. Участникам предложат 
сканировать коды Data Matrix, 
которые сегодня наносятся на 
этикетки, упаковки, коробки с 
лекарствами, сигаретами, об-
увью, шубами и парфюмерной 
продукцией. Если такой код от-
сутствует  — значит товар про-
дается с нарушениями.

Для участия в конкурсе нуж-
но скачать приложение «Чест-
ный ЗНАК», авторизоваться и 
начать сканировать Data Matrix 
коды на товарах, а также QR-
коды на чеках, подтверждаю-
щих покупку. Первые 10 поль-
зователей, которые до 31 июля 
совершат 35 сканирований, по-
лучат по 50 тысяч рублей.

 «Хотим, чтобы проверка 
подлинности кодов маркиров-
ки вошла у людей в привычку, 
потому что  всем важно знать, 
что мы потребляем и носим. 
Конкурс с крупными денежны-
ми призами, который мы запу-
стили, — первый шаг к запуску 
масштабной программы лояль-
ности, по которой пользовате-
ли смогут зарабатывать, прове-
ряя коды товаров», — рассказал 
руководитель продукта «Чест-
ный ЗНАК» Евгений Матвеев.

 С 1 июля маркировка ле-
карств и обуви в России стано-
вится обязательной. С этой же 
даты прекращается оборот не-
маркированных сигарет. Позд-
нее маркировка распространит-
ся на духи, товары легпрома, на-
питки и молочную продукцию, 
шины и фототехнику.  
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— Подробнее читайте на сайте
rg.ru/sujet/2314

КСТАТИ

Опыт онлайн-обучения можно будет применять при сезонных вспышках 

простудных заболеваний и ОРВИ.  

— Всегда у нас весной и осенью вспышки простудных заболеваний: иног-

да по полкласса дома сидят. Сейчас делать надо так, чтобы эти вспышки 

проходили незаметно даже для тех, кто болеет, без ущерба, — рассказал 

Анзор Музаев. — Чтобы больной ребенок мог подключиться к родному 

классу, посмотреть, как проходит урок, и даже поучаствовать в нем. 

Надо доводить эту систему до ума. Конечно, на это уйдет несколько лет, 

но это делать надо.
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Уважаемые читатели!

Сегодня вы получили очередной выпуск 

специального приложения к «Российской 

газете» — «Дыхание Китая». 

Было бы интересно узнать ваше мнение  

о нашем совместном проекте  

с Международным радио Китая (МРК).  

Будем признательны за ваши отзывы  

о материалах выпуска, которые вы можете 

отправить по адресу: reklama@rg.ru

Персональные 
данные часто 
оказываются 
в общем доступе 
в публичном 
пространстве 
из-за 
неосторожности  
пользователей

Перевод данных
в государственное 
«облако» 
должен 
обеспечить 
бесперебойную 
работу
информационных 
систем
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АВТОМОБИЛИ

ГОД И СЧЕТ
Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Срок административного наказания для нарушителей 
правил дорожного движения будет исчисляться с мо-
мента уплаты штрафа, если он был уплачен в 20-днев-
ный срок в половинном размере. Такое решение при-
нял Конституционный суд РФ. За разъяснением право-
вого подхода в подобных случаях обратился Костром-
ской областной суд, который разбирает дело о превы-
шении скорости. В июле 2018 года некая автоледи про-
мчалась под видеокамерой и получила «письмо сча-
стья». В соответствии с пунктом 1.3 статьи 32.2 КоАП 
РФ женщина оплатила штраф в половинном размере, а 
спустя год, но уже в августе, снова попала под камеру 
за превышение скорости. 

Законом предусмотрено, что в случае повторного на-
рушения сумма штрафа снижена быть не может. Вот тут 
и возникли разногласия: женщина полагает, что год не-
обходимо исчислять с момента уплаты предыдущего 
штрафа, а ГИБДД — что с момента вступления в закон-
ную силу постановления по делу об административном 
правонарушении.

Позицию ГИБДД подкрепляет статья 4.6 КоАП РФ, од-
нако необходимо учитывать, что положение о возмож-
ности уплаты штрафа в половинном размере появилось 
в кодексе лишь в 2014 году. Таким образом, полагает Ко-
стромской обсуд, с введением новой нормы возникла 
правовая неопределенность в отношении срока давно-
сти.   

КС уже приходилось анализировать положения ста-
тьи 32.2 КоАП. В постановлении 2017 года суд указал, 
что добровольная уплата штрафа в половинном размере 
«увязана не с днем вступления постановления о его на-
ложении в законную силу, а с днем его вынесения», при 
этом она не является признанием вины и не лишает гра-
жданина возможности обжаловать вынесенный штраф. 
Даже после уплаты срок исчисления наказания отсчиты-
вается от даты вступления постановления по делу об ад-
министративном правонарушении в законную силу, по-
скольку факт совершения правонарушения должен быть 
установлен и зафиксирован в установленном порядке — 
иное противоречило бы статье 49 Конституции РФ, то 
есть принципу презумпции невиновности. 

Два альтернативных, но не лишенных оснований ва-
риантов толкования положений закона недопустимы. 
На этом основании положения статьи 4.6 и статьи 32.2 
КоАП РФ признаны не соответствующими Конституции 
РФ. До момента, когда несоответствие будет устранено, 
срок давности для совершенного административного 
правонарушения будет исчисляться с момента уплаты 
штрафа в половинном размере. •

МНЕНИЕ Почему поправка о патриотическом воспитании молодежи необходима 
в Основном Законе России

Дворец патриотов
Борис Ямшанов

В 
обществе не утихает обсу-
ждение поправок в Консти-
туцию. Много копий лома-

ется в том числе в дискуссиях по 
поводу включения в Основной 
Закон положения о воспитании 
молодежи в духе патриотизма. 

Большинство считает такую 
поправку безусловно полезной, 
и даже необходимой. Однако по-
рой звучат мнения, что любовь к 
своей Родине — нормальное со-
стояние любого нормального че-
ловека и в конституционном за-
креплении не нуждается. 

Свою позицию в этой дискус-
сии мы попросили обозначить 
доктора философских наук, чле-
на Общественной палаты РФ, 
главу Национальной ассоциации 
офицеров запаса «Мегапир» 
Александра Каньшина.

Александр Николаевич, в 
предлагаемых поправках к 
Конституции есть слова о 

воспитании у поколений вы-
соких гражданских качеств, в 
том числе патриотизма. Вы 
— «за» поправку или «про-
тив»?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Для человека, 
половина жизни которого прош-
ла в армейском строю, вопрос 
звучит некорректно. Для меня 
патриотизм — это не слова, а 
люди: воины — десантники 6-й 
роты Псковской дивизии ВДВ, 
майор Роман Филиппов, стар-
ший лейтенант Александр Про-
хоренко...

В «либеральные 90-е» на слуху 
была  горькая строчка нашего 
великого поэта Михаила Лер-
монтова: «Прощай, немытая 
Россия», а само слово «патри-
отизм» стало в известных 
кругах «нерукопожатным». 
Если его и произносили, то не 
иначе, как «…последнее прибе-
жище негодяев».

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Ума и культуры 
бы тем негодяям. Фраза: «Па-

триотизм — последнее прибежи-
ще негодяя» была адресована  
английским поэтом и литера-
турным критиком XVIII века 
Сэмюэлем Джонсоном полити-
ческим оппозиционерам-либе-
ралам. Тогда в Англии можно 
было откупиться от казни за со-
вершенные преступления, объ-
явив себя «патриотом», с после-
дующей высылкой в колонию. 
Чем и пользовались…

Как философы определяют 
понятие «патриотизм»?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Выдающийся 
русский философ Иван Ильин 
сказал просто: «Жить надо ради 
того, ради чего можно умереть». 

Владимир Даль определил 
патриотизм как нравственный 
принцип, чувство любви к Роди-
не, готовность ради нее жертво-
вать собой, гордость за свое 
гражданство, язык, традиции, 
достижения страны. А страна, 
по словам нашего знаменитого 
современника Дмитрия Лихаче-
ва, «это единство народа, при-
роды и культуры».

Когда вы почувствовали себя 
патриотом?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Меня назначи-
ла жизнь. Детство прошло в по-
слевоенные годы, когда все во-
круг еще дышало болью утрат и 
счастьем Победы. Все мальчиш-
ки мечтали о героизме. Орджо-
никидзевское военное учили-
ще, куда я поступил, в годы вой-
ны отправило 5 своих составов 
на защиту Сталинграда и Кавка-
за. Курсанты становились бой-
цами, преподаватели — коман-
дирами взводов и рот. Почти все 
геройски полегли…

Надев погоны, я принял при-
сягу, а от присяги — назад ни 
шагу, так нас учили.

В поправке к Конституции 
записано, что государство со-
здает условия для воспитания 
в духе патриотизма. На ваш 
взгляд, сегодня оно все делает 
для этой цели?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Даже в разо-
ренные послевоенные годы в ка-
ждом городе был Дворец пионе-
ров, куда мог прийти любой 
подросток. Куда они делись? В 
каждой школе были кружки: ху-
дожественный, шахматный, 
авиамодельный, спортивный, 
проводились массовые игры 
«Зарница». Работали катки, 
бассейны, детско-юношеские 
спортивные школы, аэроклубы 
— тоже для всех желающих, бес-
платно. Сегодня — все за деньги, 
считай — для элиты. А не бога-
теньким детям, коих пока еще 
большинство, что остается — 
слоняться по грязным подва-
лам, учиться курить да скверно-
словить?

Пора создать реальные усло-
вия для развития и воспитания 
всей молодежи. Вот почему я — 
за конституционную норму в 
законе.

В воспитании достойной сме-
ны заинтересованы не только 
госорганы. Есть и обществен-
ность, и социально ориенти-
рованный бизнес, молодежные 
и ветеранские организации. 

Например, ваша Ассоциация 
принимает участие?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Начиная с че-
ченской войны, мы выплачива-
ем именные стипендии до со-
вершеннолетия детям военно-
служащих, погибших при ис-
полнении воинского долга. В Ас-
социации действует обществен-
ный форум «Достижения моло-
дых» — поощряем ребят, добив-
шихся значимых результатов в 
различных областях деятель-
ности. Поддерживаем молодые 
таланты в искусстве, например, 
известный детский хор. Встре-
чаемся с подросшими уже деть-
ми Беслана, пережившими жут-
кую трагедию, проводим в реги-
онах массовые спортивные со-
ревнования по военно-приклад-
ным видам спорта на призы вы-
дающихся полководцев Победы. 
Но, пожалуй, одно из самых 
главных дел последних лет — это 
Юнармия.

Говорят, что вообще-то 
Юнармия — это детище Рос-
сийской армии…

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Совершенно 
верно. Идея и организация мас-
сового патриотического движе-
ния юношества принадлежат 
министру обороны Сергею 
Шойгу, воинские части и подра-
зделения активно участвуют в 
работе с подрастающим поколе-

нием. Но оно приобрело уже та-
кой размах, что стало общерос-
сийским, даже там, где нет воин-
ских формирований.

Поэтому «Мегапир», опира-
ясь на свои представительства 
практически во всех регионах 
страны, активно включился в 
эту патриотическую акцию. Не-
посредственно при нашем попе-
чении участвуют в мероприяти-
ях Юнармии более 40 тысяч 
юношей и девушек. Мы действу-
ем, кстати, в тесном контакте с 
ДОСААФ, работы хватает на 
всех.

На ущербной морали 90-х 
проросла популяция цинич-
ных, алчных особей. Бесприн-
ципность, себялюбие, слава и 
деньги любой ценой — так вос-
питывало их время разрухи в 
головах. Удастся ли перело-
мить идеологию безверия и 
эгоизма?

АЛЕКСАНДР КАНЬШИН: Слава богу, не 
все выросли эгоистами, спасла 
советская еще система воспита-
ния в семьях. Семейные устои 
всегда основывались на тради-
циях, заложенных нашей исто-
рией, государством, церковью. 
А родительский пример — самый 
крепкий.

У молодежи есть запрос на 
духовность и правду. Поправки 
в Конституции, направленные 
на укрепление семьи и государ-
ства, очень своевременны. Пан-
демия с коронавирусной напа-
стью, обнулившая пресловутую 
«европейскую солидарность», 
ясно показала: главный защит-
ник народа — свое родное госу-
дарство, если оно сильное, то 
удается избежать трагического 
исхода. А сила государства — в 
его гражданах, значит, в патрио-
тах. 

АПК Как сельскохозяйственные гранты «Агростартап» помогают 
российским фермерам

С племенным приветом 

В 
этом году в России в 
рамках реализации 
национального про-
екта «Малое и среднее 
предпринимательст-
во и поддержка пред-
п р и н и м ател ь с к о й 
инициативы» вновь 
проводятся конкурсы 

на выделение грантов «Агро-
стартап» для тех, кто запускает 
свой сельскохозяйственный 
бизнес. Корреспонденты «РГ» 
связались с фермерами, став-
шими обладателями грантов в 
текущем году, а также выясни-
ли, насколько финансовая по-
мощь государства помогла тем, 
кто стал победителем в прош-
лом. 

В Волгоградской области на 
поддержку стартапов в сель-
ском хозяйстве выделили 42 
миллиона рублей, и получате-
лями грантов стали авторы 15 
бизнес-проектов. В частности, 
четыре миллиона перечислят 
Касыму Башулову из поселка 
Коммунар Ленинского района.

«Чтобы получить эти деньги, 
в ходе конкурса требовалось на-
брать 56 баллов. Учитывалось 
наличие техники у конкурсан-
та, есть ли у него сельскохозяй-
ственное образование и многое 
другое, — рассказывает он.  Сей-
час у него четыре коровы. И 
этот грант — возможность про-
должить семейное дело, ведь дед 
и отец были чабанами. Теперь 
фермер купит 16 нетелей (моло-
дых нетелившихся коров. — Ред.) 
и трактор. А более миллиона ру-
блей вложит в развитие коопе-
ратива — покупку радиаторов и 
охладителей для молока. 

Получения средств гранта  
(трех миллионов рублей) ожи-
дает и другой потомственный 
скотовод — Шахбоз Шамурадов 
из села Усть-Погожье Дубовско-
го района. Он планирует купить 
трактор для подвозки кормов и 
уборки навоза, а также 19 поро-
дистых коров. «У нас уже есть 
30 голов, но теперь мы увели-
чим стадо — возить мясо на ры-
нок будем не легковушками, а 
«газельками», — говорит фер-
мер.

В важности поддержки стар-
тапов не сомневается вице-гу-
бернатор Волгоградской обла-
сти Василий Иванов. По его сло-
вам, в Волгоградской области 
традиционно более половины 
валовой сельской продукции 
производится в личных подсоб-
ных и крестьянских хозяйствах. 
Особенно большой вклад малые 
формы  вносят в развитие жи-
вотноводства. 

В Ульяновской области с 
2019 года средства на развитие 
своих проектов получили двад-
цать два жителя региона. На-
пример, фермер Алексей Пет-

ров из села Новые Алгаши Циль-
нинского района получил грант 
в размере 3,556 миллион ру-
блей. На него он приобрел авто-
мобиль «УАЗ» для транспорти-
ровки сырья, внес один милли-
он рублей в неделимый фонд ко-
оператива, в котором состоит, и 
приобрел 25 коров. Теперь их у 
фермера 35, и каждая дает в 
среднем по 15 литров молока в 
сутки.  

«Основные направления, ко-
торые интересуют потенциаль-
ных грантополучателей — раз-
витие мясо-молочного ското-
водства», — сообщила «РГ» ми-
нистр агропромышленного 
комплекса и развития сельских 
территорий Ульяновской обла-
сти Маргарита Еварестова. 

Впрочем, есть также претен-
денты в птицеводстве и рыбо-
водстве, козоводстве и растени-
еводстве. В целом в этом году 

подано 65 заявок, из которых  
предстоит выбрать 15 победи-
телей.

В Татарстане победителями 
конкурса в этом году стали 162 
фермера из 36 муниципальных 
районов. На развитие своего 
бизнеса они получат от 1,6 до 6 
млн рублей. В результате в ре-
спублике будет создано свыше 
двухсот рабочих мест, расска-
зал министр сельского хозяйст-
ва и продовольствия республи-
ки Марат Зяббаров. 

В число победителей кон-
курса вошли основатели семей-
ной фермы по выращиванию 
форели Джейхун Намазов и его 
сын Руслан Ефремов из Ленино-
горского района Татарстана. 
Сейчас их форелевая ферма 
представляет собой три бассей-
на, садки и инкубационный цех, 
где из икры выводятся мальки. 
Ферма работает по принципу 

полного цикла: из икры выра-
стает малек, затем часть малька 
реализуется, а часть доращива-
ется до товарной рыбы. Минув-
шей весной был запущен свой 
инкубационный цех по воспро-
изводству форели. Сегодня в 
инкубационном цехе находятся 
50 тысяч мальков, которые да-
дут 50 тонн товарной рыбы. В 
ходе его строительства как раз 
и помог грант «Агростартап» в 
размере трех миллионов ру-
блей. 

«Спрос на рыбную продук-
цию в последние годы сильно 
возрос, — говорит Джейхун На-
мазов. — Сегодня существует де-
фицит живой или свежей охла-
жденной рыбы. Рестораторы 
жалуются, что из заморожен-
ной рыбы не получается сделать 
нормальный стейк, да и обыч-
ные покупатели предъявляют к 
качеству продукции высокие 
требования. Такой пробел мы и 
хотим заполнить своим произ-
водством». В этом году ферме-
ры планировали реализовать 
около 15 тонн товарной рыбы. В 
целом предприятие хочет дора-
сти до объемов в 100 тонн то-
варной рыбы в год.  

Подготовили Роман Мерзляков, 
Алексей Юхтанов, Олег 
Платонов.

На средства гранта «Агростартап» можно купить не только с десяток коров, но и оборудование для переработки сырого молока.

Вырастить из этих детей настоящих граждан своей страны — главная задача.

А К Ц Е Н Т

Для получения гранта фермеру 
необходимо вложить в дело 
10% собственных средств и создать 
как минимум одно рабочее место 

А К Ц Е Н Т

Даже в разоренные послевоенные годы 
в каждом городе был Дворец пионеров, 
куда мог прийти любой подросток. 
Все кружки — бесплатно

ГОСПОДДЕРЖКА

Гранты «Агростартап» призваны вовлечь сельское население в предпри-

нимательскую деятельность, помочь организации новых производств, 

привлечь молодежь на село. И такая поддержка пользуется огромной 

популярностью у начинающих фермеров, отмечают в минсельхозе. 

В прошлом году гранты получили более двух тысяч фермеров, а заявок 

поступило 3,9 тысячи, рассказали в министерстве. В этом году, по оцен-

ке ведомства, на «Агростартап» будет направлено около 2,7 млрд ру-

блей — грантовую поддержку окажут около 1,1 тысячи фермерам и 85 

кооперативам. Средства гранта фермеры используют на приобретение 

земли сельхозназначения, строительство и модернизацию объектов 

для производства и переработки продукции, приобретение сельскохо-

зяйственных животных, посадочного материала, спецтранспорта и обо-

рудования, уточняют в минсельхозе. Также грантополучатель может на-

править часть средств на формирование неделимого фонда сельскохо-

зяйственного потребительского кооператива, членом которого он явля-

ется. 

Помимо самого гранта для начинающих фермеров минсельхоз и Рос-

сельхозбанк разработали кредит «Агростартап», который позволяет 

молодым людям, решившим открыть свой бизнес на селе, использо-

вать заемные средства. Кроме того, с 2020 года увеличен максималь-

ный размер гранта «Агростартап». Фермеры могут получить на созда-

ние хозяйств до 6 млн рублей (в 2019 году лимит был ограничен 4 млн 

рублей).

В 2019 году благодаря «Агростартапу» в созданные хозяйства было при-

нято более трех тысяч работников, подсчитывают в Ассоциации кре-

стьянских (фермерских) хозяйств и сельскохозяйственных кооперати-

вов России (АККОР). Поскольку программа оказалась очень востребо-

ванной, ее финансирование необходимо увеличивать, уверен президент 

АККОР Владимир Плотников. «Она стимулирует молодых фермеров на-

чать свой бизнес, дает возможность расширить его, улучшить матери-

ально-техническую базу. Создание новых рабочих мест  является одним 

из важных условий закрепления молодежи на селе, повышения доходов 

сельских жителей и развития сельских территорий», — считает он. 

Подготовила Татьяна Карабут
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ТЕХОСМОТР 
БЕЗ КАРАНТИНА

Кстати, автобусы и такси должны проходить 
техосмотр два раза в год. Что же, останавли-
вать общественный транспорт? 

— Поскольку без полиса выезжать нельзя, было ре-
шено ввести временное правило — оформлять стра-
ховку без карты, — поясняет заместитель исполни-
тельного директора Российского союза автострахов-
щиков Сергей Ефремов. — В противном случае тран-
спортное сообщение остановилось бы.

Также авторы письма просят включить систему те-
хосмотра в перечень отраслей, пострадавших от ко-
ронавируса, установив налоговые каникулы для опе-
раторов. Еще одна просьба — пересмотреть тарифы на 
ТО. Сейчас стоимость этой услуги устанавливают 
местные власти по методике, установленной ФАС. В 
некоторых регионах цена диагностической карты со-
ставляет всего 200 рублей. 

Сергей Ефремов говорит, что сейчас ФАС разраба-
тывает новую методику. По его мнению, к сентябрю — 
октябрю она будет готова. 

Также операторы просят отменить принятые сроки 
проведения ТО. Напомним, в соответствии с ними но-
вые легковые автомобили будут проходить диагности-
ку через 4 года после выпуска. Операторы считают, что 
за 4 года у машин будет большой пробег и неисправно-
сти, с которыми их эксплуатация запрещена. 

А Сергей Ефремов уточняет, что гарантия у новых 
японских и корейских машин 5 лет. Так зачем же лиш-
ний раз гонять владельца подобной машины на техос-
мотр?   

— Все об авто на сайте: цены, тест-драйвы, ПДД 
rg.ru/auto
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ШТРАФ СО СВОЙСТВОМ 
БУМЕРАНГА
Владимир Баршев

За незаконное административное преследование дол-
жностные лица могут ответить рублем. При этом по-
страдавший от их преследования получит компенса-
цию в размере, вполне соответствующем услугам ад-
воката. С такой инициативой выступила рабочая груп-
па Общероссийского народного фронта «Защита прав 
автомобилистов».

Напомним, 24 июня закончилось общественное об-
суждение проекта нового Кодекса об административ-
ных правонарушениях. Накануне рабочая группа на-
правила свои предложения в этот документ. И одно из 
них заключается в том, чтобы дополнить проект ново-
го КоАП статьей 34.44, которая предусматривает воз-
можность привлечения к ответственности должност-
ного лица, незаконно кого-либо оштрафовавшего. 

Дело в том, что чиновник или инспектор одним сво-
им росчерком пера вполне может сделать банкротом 
перевозчика, например, задержав его машину до выя-
снения. А то и отправив на штрафстоянку. Не в лучшем 
положении сейчас и частные автовладельцы. Штраф 
может прийти на почту за что угодно. 

Например, машина стоит в пробке, а ее собствен-
ник получает штраф якобы за то, что припарковался в 
неположенном месте. И чтобы восстановить справед-
ливость, автовладельцу приходится ходить по судам, 
привлекать юристов и адвокатов. Тратить на это вре-
мя, нервы и деньги. А в итоге — лишь отмена штрафа.

А еще большое количество штрафов выносится 
просто по ошибке. Программа фотовидеофиксации 
плохо распознала номер автомобиля, а инспектор не 
перепроверил. В итоге штраф за нарушение в Красно-
даре получает собственник автомобиля в Москве, хотя 
он в этом южном городе никогда не бывал. 

Новый процессуальный КоАП предусматривает 
возможность взыскания с должностного лица в таком 
случае морального ущерба.  Эксперты же рабочей 
группы пошли дальше и предложили ввести ответст-
венность чиновника. Новая статья КоАП предусматри-
вает за незаконное привлечение к административной 
ответственности штраф для должностного лица в 20 
тысяч рублей, который пойдет в казну региона. Однако 
эта же статья предполагает компенсацию пострадав-
шему в размере тех же 20 тысяч рублей из того же бюд-
жета. Такая компенсация вполне соответствует сред-
ним ценникам на юридические услуги. Но выплата 
компенсации не отменяет возмещения судебных рас-
ходов, в которые также входят услуги юристов.  
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ПАРАЛЛЕЛИ Прага и Париж: какие потери несет Европа из-за глобального кризиса

Возможны осложнения
Владимир Снегирев, Прага

В
се когда-нибудь кон-
чается. И хорошее, и 
плохое. Пройдет и эта 
беда ,  поразившая 
весь мир. В Европу 
смертельный вирус 
нагрянул сразу после 
Китая, погрузив ее 
экономику — вторую в 

мире после американской — 
в глубокий кризис. 

О том, сможет ли Старый 
Свет преодолеть последствия 
катастрофы и какие пути ведут 
к спасению, наш корреспондент 
попросил рассказать известно-
го чешского политика Яна Мла-
дека. Он в свое время работал 
заместителем министра финан-
сов, возглавлял министерство 
сельского хозяйства, был мини-
стром промышленности и тор-
говли. Сейчас — директор Ин-
ститута прикладной экономи-
ки. 

Скажите, пан Младек, вам не 
кажется странным, что с 
момента появления офици-
альной информации о корона-
вирусе прошло уже полгода, а 
мир все еще в растерянности: 
что это за напасть и как с 
ней бороться? 

ЯН МЛАДЕК: Я вам расскажу исто-
рию, которая очень показа-
тельна в связи с вашим вопро-
сом. В годы войны один из аме-
риканских журналов опубли-
ковал статью некоего автора, 

который довольно точно опи-
сал подробности создания 
ядерного оружия, то есть фак-
тически раскрыл тайны совер-
шенно секретного Манхэттен-
ского проекта. Спецслужбы 
схватились за голову. Что де-
лать? Как произошла утечка? 
Однако, когда автора арестова-
ли, то очень скоро выяснилось, 
что он ничего не знает, а все на-
писанное — это плод его фанта-
зии. Сначала хотели изъять ти-
раж этого журнала и уничто-
жить его. Но поразмыслив, по-
няли, что именно это и привле-
чет внимание к секретной 
теме. Уже тогда ядерным про-
ектом интересовались развед-
ки многих стран. Один умный 
человек предложил следую-
щее: давайте пригласим деся-
ток авторов, работающих в 
жанре сайенс-фикшн, закажем 
им множество статей с разны-
ми сумасшедшими идеями. И 
таким образом дезавуируем ту 
публикацию.

Вот такой умный ход приду-
мали тогда американцы. К чему 
я это рассказал? Сегодня исти-
ну скрыть гораздо легче — пото-
му что есть интернет, куда вбра-
сывается миллион разных исто-
рий. И даже не вы это делаете — 
желающих и без вас всегда до-
статочно. Где-то там скрывается 
и правда, но попробуй ее найти 
в этом океане слухов, домы-
слов, прямой лжи, полуправды, 
мифов, «экспертных оценок»… 
Такую операцию даже и не надо 

оплачивать, ты только толкни с 
горки снежок, дальше он пока-
тится сам, превращаясь в боль-
шой ком. 

Согласен. В этом мире, где 
каждый мнит себя «экспер-
том», очень легко похоронить 
истину. И все же, если вы не 
возражаете, давайте продол-
жим тему. Кому вся эта 
история на руку? 

ЯН МЛАДЕК: Когда в середине «ну-
левых» я был министром сель-
ского хозяйства, то началась 
эпидемия птичьего гриппа. Для 
меня это было связано с боль-
шой головной болью: что де-
лать? Паника поднялась нешу-
точная. Сегодня грипп у птиц, а 
завтра он перейдет на человека. 
Значит, надо, пока не поздно, ис-
требить всю птицу, в том числе 
кур, уток, индеек… 

Началась эта зараза якобы в 
восточной части Турции, потом 
перешла на запад, накрыла Бол-
гарию, пошла вверх по Дунаю. 
И вдруг сразу перепрыгнула на 
север Германии, очаг обнару-
жили на острове Рюген в Бал-
тийском море. Тут я задумался: 
что-то здесь не так. 

Мне позвонил премьер-ми-
нистр: «Вам надо договориться 
с министром обороны, подклю-
чить армию, пусть солдаты со-
бирают повсюду мертвых птиц 
и хоронят их. Госпожа Меркель 
такой приказ Бундесверу уже 
отдала. А если немцы это дела-
ют, то и нам пора». 

Из одного из чешских регио-
нов тоже поступила информа-
ция, там увидели погибших ле-
бедей. Я тут же отправился 
туда. Областной ветеринар мне 
подтвердил: у павших птиц об-
наружен вирус птичьего грип-
па. Неприятно. Но меня и там 
не покидало ощущение: что-то 
во всем этом есть подозритель-
ное. Я спросил: «А в прошлом 
году находили здесь мертвых 
лебедей»? — «Да. Но тогда никто 
в них не рылся». — «А раньше?» 
— «И раньше тоже бывало та-
кое». Оказалось, что мы уже 
давно жили с вирусом птичьего 
гриппа, только не знали про 
это. 

 Проанализировав всю кар-
тину, я пришел к выводу, что 
есть определенные силы, кото-
рые намеренно разжигают 
страсти. Мы в массовом поряд-
ке убивали и сжигали птиц на 
фермах, тратили огромные 
деньги на закупку лекарств. А 
они искусственно создавали 
панику и наживались на этом. 

Кто эти «они»? 
ЯН МЛАДЕК: Хороший вопрос. Точ-
но известно одно: крупные фар-
мацевтические фирмы зарабо-
тали тогда очень большие день-
ги. 

И что вы предприняли? За-
претили массовый забой 
птиц?

ЯН МЛАДЕК: Полностью я не мог 
его остановить, мы должны 

были соблюдать установленные 
правила, единые для стран ЕС. 
Но старался сделать так, чтобы 
излишний энтузиазм в этом 
деле никто не проявлял. Напри-
мер, я позавтракал перед каме-
рами с главой объединения 
чешских фермеров Яном Веле-
бой, и мы с ним демонстративно 
заказали цыпленка. Чтобы по-
казать населению: не надо бо-
яться. 

И надо сказать, это помогло. 
Спрос на птицу в Чехии не упал, 
а вот в Италии панику сдержать 
не удалось,  там население 
просто перестало покупать цы-
плят. Их фермеры потерпели ог-
ромные убытки. 

Потом был свиной грипп. 
И тоже все примерно повтори-
лось. 

Некоторые люди из фарма-
цевтических фирм — хуже тор-
говцев оружием. Последние не 
скрывают своего бизнеса, а вот 
«некоторые» представители 
фармацевтики маскируются 
под благопристойных мона-
хов... 

Интересная версия. Но я хочу 
вам напомнить о тех не-
счастных, которые уже умер-
ли от коронавируса, и о тех, 
кто сегодня находится в реа-
нимациях — их ведь многие 
тысячи. 

ЯН МЛАДЕК: Я же не говорю, что 
проблема с вирусом не сущест-
вует, что вся она кем-то выдума-
на. Но остается слишком много 
вопросов. Например, такой: 
сколько реальных жертв у 
COVID-19? Никто этого не зна-
ет. Потому что в разных странах 
считают по-разному. 

Два года назад в ходе эпиде-
мии гриппа в Чехии погибли 
полторы тысячи человек. То 
есть в пять раз больше, чем 
умерло сейчас. И никакой пани-
ки не было. 

Или давайте вспомним тот 
ажиотаж, который в начале эпи-
демии был поднят вокруг аппа-
ратов ИВЛ. А теперь выясняется, 
что они вовсе не являются пана-
цеей, и, более того, сами врачи 
признают, что именно эти аппа-
раты в ряде случаев стали при-
чиной осложнения болезни. Но 
кто-то же на этом нажился.

Есть и еще один аспект, о ко-
тором не упоминают «экспер-
ты». Возможно, вся эта заваруха 
выгодна тем силам, которые хо-
тели бы списать под нее послед-
ствия кризиса 2009 года.

Но разве эти последствия все 
еще актуальны?

ЯН МЛАДЕК: Да, формально тему, 
кажется, давно закрыли, но 
многие проблемы ушли «под 
ковер». Вспомните, куда г-жа 
Меркель хочет направить боль-
шую часть денег, предназна-
ченных на восстановление эко-
номики? 

Насколько я знаю, из семисот 
пятидесяти миллиардов евро 
триста она намерена выде-
лить Италии и Испании. 

ЯН МЛАДЕК: Верно. Но, якобы спа-
сая итальянскую экономику, 
она, по сути, поддерживает тот 
самый мыльный пузырь, кото-
рый тогда привел к коллапсу, 
кредитует предприятия, кото-
рые уже никогда не вернут день-
ги. Однако пузырь неминуемо 
должен когда-то лопнуть. 

Италия для Евросоюза — это 
большая головная боль. В прин-
ципе немцам интересен только 
север: Милан, Турин… Вся 
остальная часть «сапожка» не 

интересна. Но Италию придется 
спасать. Это все-таки страна — 
основатель Евросоюза. И если 
она рухнет, то посыплется и 
весь ЕС. 

Я думаю, немцы испытыва-
ют по отношению к Италии сме-
шанные чувства. По этому пово-
ду хочу напомнить одну амери-
канскую шутку: «Смешанное 
чувство — это когда ваша теща 
падает на вашем новом «Ягуа-
ре» со скалы в море». 

Испанские проблемы другие. 
Но тоже очень болезненные. 

Возвращаясь к вашей шутке — 
что имеют в виду немцы, ис-
пытывая непростое отноше-
ние к своим партнерам по ЕС?

ЯН МЛАДЕК: Там многие люди гада-
ют: выгоден или невыгоден Ев-
росоюз для Германии? Да, он 
выгоден немецким фирмам, по-
скольку они заинтересованы в 
таком большом рынке. Но из 
этого вовсе не следует, что он 
хорош для немецких налогопла-
тельщиков. Сегодня Германия 
спонсирует Мадрид и Рим. Это 
нормально до тех пор, пока есть 
еврозона. А если она развалит-
ся…

А она может развалиться? 
ЯН МЛАДЕК: Ничего исключать 
нельзя. Общая валюта — это по-
литико-экономический про-
ект. Не технический. Но про-
блема заключается в том, что 
жители разных европейских 
стран все меньше и меньше со-
гласны с идеей единого госу-
дарства. 

Странно, мне казалось, что, 
напротив, все больше и боль-
ше… Ведь есть много важных 
аргументов в пользу такого 
объединения. Что же происхо-
дит?

ЯН МЛАДЕК: Одно из объяснений 
следующее. Его озвучил на кон-
ференции в Польше председа-
тель Итальянского сената. Вре-
мя в разных сферах течет по-
разному. В экономике — быстро. 
В финансовых вопросах еще бы-
стрее. В политических — медлен-
нее. Да, говорил этот политик, 
нам всем необходима интегра-
ция, но, к примеру, итальянцам, 
чтобы они свыклись с идеей об-
щего дома, потребуется еще 
пятьдесят лет. 

Какие главные проблемы для 
Евросоюза выявил этот кри-
зис? Наверное, ответ очеви-
ден: разобщенность всех госу-
дарств, так? Каждая страна, 
как выяснилось, выживала 
сама по себе…

ЯН МЛАДЕК: Каждый за себя — да. И 
Еврокомиссия проявляла мало 
инициативы — тоже да. В Брюс-
селе ссылаются на дефицит 
компетенции в области здраво-
охранения. Однако мы знаем, 
что как раз в подобные крити-
ческие моменты лидеры берут 
на себя ответственность за 
принятие решений. Возможно, 
проблема как раз в отборе этих 
лиц, представляющих государ-
ства в руководящем органе ЕС. 

Мне тоже показалось, что во 
главе Содружества порой ока-
зываются люди не то чтобы 
малокомпетентные, но се-
рые, явно без харизмы и без ли-
дерских качеств. 

ЯН МЛАДЕК: Я бы не стал называть 
Урсулу фон дер Ляйен, которая 
сейчас возглавляет Еврокомис-
сию, серой мышью, но и полити-
ческим вождем ее тоже считать 
нельзя. Она — результат компро-
мисса, дитя европейской бюро-
кратии. 

Европа устроена так, что ли-

деры нужны только в периоды 
чрезвычайных ситуаций, в дру-
гое время все работает как бы 
само собой, по давно заведенно-
му порядку. 

Как вы думаете: ЕС станет 
сильнее или слабее после пан-
демии? Или поставим вопрос 
по-другому: способны ли сегод-
няшние политики извлекать 
уроки из кризисов? 

ЯН МЛАДЕК: По-моему, нельзя го-
ворить, что «станет сильнее». 
Вернее называть вещи своими 
именами: или он станет слабее, 
пройдя через тяжелые испыта-
ния, или даже дело может обе-
рнуться потерей некоторых 
членов. Хотя сам союз, конечно, 
останется. 

Тогда самое время спросить 
вас про Великобританию. Что 
происходит с процессом ее вы-
хода из «семьи»? Он продол-
жается или, в связи с панде-
мией, приостановлен? 

ЯН МЛАДЕК: Там произошло вот 
что. Люди, ответственные за пе-
реговоры, включая премьера 
Бориса Джонсона, заболели. 
Два месяца дело стояло на ме-
сте. Единственное, о чем они 
объявили — это что существую-
щий формат развода их не 
устраивает. Сейчас известно 
только одно: до конца года пра-
ктически все взаимоотношения 
с ЕС остаются в силе. Также 
вполне возможно, что такой 
«временный переходный пери-
од» может затянуться надолго. 
Хотя это и не на пользу британ-
скому премьеру, который об-
ещал решить вопрос быстро. 

Что касается Брюсселя, то 
там больше всего озабочены 
тем, чтобы пример Британии не 
оказался заразительным для 
других. Им важно сейчас проде-

монстрировать всем членам Со-
дружества следующее: британ-
цы в случае ухода получат мно-
го проблем, а мы только выигра-
ем. Хотя, на самом деле, это да-
леко не так. Например, для эко-
номики Чехии брекзит означает 
серьезные последствия.

Изменит ли кризис отноше-
ние Евросоюза к миграцион-
ной политике? Какова веро-
ятность того, что Старый 
Свет обнесет себя забором, 
препятствующим появлению 
нежелательных гостей? 

ЯН МЛАДЕК: Такой забор уже стро-
ится. Но только политическая 
элита лицемерит, не хочет вслух 
признавать это. И многие госу-
дарства по отдельности тоже 
стараются решить эту пробле-
му. Например, Венгрия. Или Да-
ния. Вы знаете о том, что Дания 
еще три года назад обнесла себя 
ограждением? Правда, власти 
объяснили это желанием защи-
тить страну от чумы, поражаю-
щей диких кабанов. 

Европа устроена так, что 
наши либералы хотят выгля-
деть хорошими и пушистыми и 
в то же самое время опасаются 
прихода новых мигрантов, 
прекрасно сознавая, чем это 
грозит.  

Если говорить о перспективах 
восстановления экономики, 
социальной инфраструкту-
ры, транспорта, то вы опти-
мист или пессимист? 

ЯН МЛАДЕК: У нас многое будет за-
висеть от того, когда и как от-
кроется Шенген. То есть вернет-
ся возможность для свободного 
перемещения и товаров, и гра-
ждан. 

Меркель, обещая направить 
тридцать процентов всей фи-
нансовой помощи в Италию и 
Испанию, тем самым косвенно 
указала, где самые больные ме-
ста. Но это также может стать 
общей проблемой, поскольку 
другие страны, например, дис-
циплинированная Чехия, выра-
зят недовольство таким неспра-
ведливым распределением 
средств. 

В принципе я оптимист. Не 
вижу причин, которые помеша-
ли бы все восстановить. У нас 
есть свой опыт, я имею в виду пе-
риод с 1918 по 1920 годы, когда 
была создана Чехословакия, а на 
Европу напал вирус испанского 
гриппа. Тогда все было гораздо 
хуже. Но мы справились, начал-
ся быстрый рост экономики, 
продолжавшийся до кризиса 
1929 года. 

Технические проблемы, на-
пример, восстановление пар-
тнерских связей, решить до-
вольно легко. Гораздо сложнее 
вернуть спрос. Люди пребыва-
ют в состоянии страха. Они бо-
ятся делать какие-то дорогие 
покупки, будут избегать путе-
шествий, лечения на курортах. 
Зато станут копить деньги на 
«черный день» — это уже видно 
по депозитам на счетах наших 
банков. Значительно сузились 
возможности тратить: нет фут-
больных матчей, фестивалей, 
концертов, экскурсий, сокра-
тилось число желающих хо-
дить в ресторан. Вот эти по-
следствия кризиса, которые в 
головах у людей, могут как раз 
очень сильно затормозить про-
цесс восстановления экономи-
ки. 

Быстро не будет. Даже если 
все закрытое откроется, люди 
не побегут сразу тратить свои 
деньги, должно пройти время, 
чтобы прошел страх. 

Ангела Меркель, как известно, 
заявила о своем уходе с поста 
канцлера в следующем году. И 
что будет с Германией после 
этого?

ЯН МЛАДЕК: Трудно сказать. Она 
назвала свою возможную пре-
емницу, которая провалила все 
что можно. В политике самое 
главное — прийти вовремя. Не 
раньше и не позже, а в правиль-
ное время. Сейчас все другие 
претенденты на должность кан-
цлера боятся высовываться, 
чтобы не получить по голове. И 
кроме того, трудная обстанов-
ка, никто не знает, долго будет 
происходить падение, каким 
глубоким оно окажется, к ка-
ким последствиям оно приве-
дет. 

Сейчас все стоит на месте. 
Не выплачиваются ипотечные 
кредиты. Банкротства запре-
щены. Суды мало работают. Но 
рано или поздно все придет в 
движение — и тогда многое ста-
нет ясно.  Ян Младек: В принципе, я оптимист. Не вижу причин, которые помешали бы все восстановить. 

А К Ц Е Н Т

Технические проблемы решить доволь-
но легко. Гораздо сложнее вернуть 
спрос. Люди станут копить на «черный 
день» и не побегут сразу тратить деньги, 
нужно время, чтобы прошел страх
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В Токио снова 
растет число 
больных 
COVID-19

ПОСЛЕДСТВИЯ 
ИЗ БАРА
Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

В Токио в последние дни вновь 
фиксируют увеличение числа 
заразившихся коронавирусом. 
За последние сутки в городе об-
наружили 48 человек с положи-
тельными пробами на инфек-
цию. Днем ранее — 55 человек. 
Среди них немало людей в воз-
расте от 20 до 40 лет, посещав-
ших питейные и развлекатель-
ные заведения.

Тем не менее местные влас-
ти пока не собираются прибе-
гать к ужесточению режима для 
жителей мегаполиса, в котором 
заболеваемость то удается 
взять под контроль, то она сно-
ва растет. Накануне стало из-
вестно, что с начала июля после 
четырехмесячного перерыва 
возобновляет работу токий-
ский парк развлечений 
Disneyland. Поначалу билеты 
туда будут продавать только че-
рез интернет после предвари-
тельного бронирования. На 
территорию комплекса запу-
стят только при наличии гигие-
нической маски и после про-
верки температуры тела. Орга-
низаторы строго предупрежда-
ют о необходимости соблюде-
ния социальной дистанции в 
очередях к аттракционам.

Остальные регионы Японии 
медленными темпами возвра-
щаются к нормальной жизни. С 
19 июня японское правительст-
во отменило введенные ограни-
чения на передвижения между 
префектурами страны. 

Помимо этого, островное го-
сударство частично возобнови-
ло ранее приостановленное из-
за коронавируса авиасообще-
ние с Вьетнамом. Так, 25 июля 
из японского аэропорта Нарита 
в направлении вьетнамского 
города Халонг вылетел первый 
чартер со 150 бизнесменами на 
борту.

Токио также рассматривает 
вопрос о смягчении ограниче-
ний на авиаперелеты в отноше-
нии Таиланда, Австралии и Но-
вой Зеландии.  

ПРОЕКТ 

Экспортерам 
отменят 
возврат 
валютной 
выручки

НА ХОРОШИХ 
СЧЕТАХ
Ирина Алпатова

Экспортеров освободят от ре-
патриации валютной выручки. 
Законопроект об этом подгото-
вил минфин.

Возврат валютной выручки 
не дает эффекта по снижению 
оттока капитала и не влияет на 
стабильность валютного курса, 
говорится в пояснительной за-
писке. А сложности экспорте-
рам создает, ложась на их плечи 
дополнительным финансовым 
бременем. Необходимость ли-
берализации валютного контр-
оля назрела давно. Процедуры, 
связанные с ним, экспортеры 
называют в числе наиболее зна-
чимых барьеров в своей работе.

Российский экспортный 
центр (РЭЦ) неоднократно вы-
ступал с предложением освобо-
дить экспортеров от репатриа-
ции валютной выручки. Пер-
вые шаги по смягчению уже 
сделаны, рассказала генераль-
ный директор РЭЦ Вероника 
Никишина. С 1 января 2020 
года отменено требование воз-
врата валютной выручки по не-
сырьевым поставкам в рублях, 
а в марте вышел закон, смягча-
ющий наказание за невозврат 
выручки по вине контрагента.

Новый законопроект пред-
полагает поэтапное снятие тре-
бований о репатриации, рас-
сказали в пресс-службе минфи-
на. С 1 января 2021 года можно 
будет не возвращать до 10% вы-
ручки, с 2022 года — до 30% и 
т.д. Полная отмена произойдет 
к 2025 году.  

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 26.06.2020 г.
Свободная цена
ТИП. № 1506М
Тираж 108754
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

А
Р

R
E

U
T

E
R

S

Сто дней Эйфелева башня была на карантине, и вот наконец-то это вынужденное затворничество закон-
чилось. В четверг туристы, как местные, так из соседних стран, заранее забронировавшие  билеты 
на сайте Общества по эксплуатации Эйфелевой башни, начали восхождение на ее верхотуру. А если точ-
нее, то сначала на первый ярус, а далее на второй, что находится на высоте 115 метров. Причем  админи-

страция предупредила, что лифты до 1 июля будут отключены, а потому всем пришлось самостоятельно преодолеть 
без малого 700 лестничных ступеней. О том, чтобы подняться на последний третий уровень этой архитектурной 
«легенды», а это уже 276 метров над земной поверхностью, пока и речи нет. Судя по всему, «поднебесная» смотровая 
площадка, с которой открывается захватывающий вид на Париж, станет доступной лишь в начале августа.
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СЛЕДСТВИЕ Дело о пяти 
малышах расследуется 
по статье о торговле 
людьми

Младенцы 
оптом 
и в розницу

Наталья Козлова

Следственный комитет России тщательно разбирается в 
не совсем обычном деле, в котором фигурируют 5 кро-
хотных младенцев, обнаруженных на днях в квартире на 
Аргуновской улице в Москве.

Последние новости о найденных малышах вчера со-
общили врачи. Младенцев отвезли в несколько детских 
больниц. Их проверят самые разные доктора. Предвари-
тельно диагнозы уже поставлены — дети в общем здоро-
вы. Медики говорят про их «удовлетворительное состоя-
ние». Именно врачи установили, что приблизительный 
возраст найденышей — от 6 дней до 6 месяцев. 

Следственный комитет возбудил уголовное дело по 
редкой статье — о торговле людьми. На самом деле за по-
следнее время это не первый случай, когда в квартире 
находят таких детей. Предыдущий раз «скорую» к мла-
денцу без матери с 
испуга вызвала гра-
жданка соседнего 
государства, кото-
рую наняли так же, 
как в этот раз, уха-
живать за новоро-
жденными. Двух ма-
леньких детей дер-
жали в съемной 
квартире, и за ними 
ухаживала супруже-
ская пара, нанятая 
именно для этих це-
лей. Одному младен-
цу стало плохо, и испуганная нянька вызвала «скорую». 
Тогда-то и выяснилось, что младенцы рождены в Санкт-
Петербурге и привезены в ближнее Подмосковье в арен-
дованное жилье с последующей отправкой заказчику. И 
тогда также говорили про продажу детей, рожденных 
суррогатными матерями. Вот только выяснить, чем за-
вершилось предыдущее уголовное дело, корреспонден-
ту «РГ» не удалось.

По новому делу в СМИ появилась информация, что 
установлены личности матерей пятерых младенцев. Со-
общалось, что все они были рождены суррогатными ма-
терями в России. Среди рожениц были россиянка, кита-
янки и гражданка страны ближнего зарубежья.

Следственный комитет эту информацию не коммен-
тирует. Уголовная статья, по которой возбуждено дело, 
предполагает до десяти лет лишения свободы. Но для 
кого? А вот это очень интересный вопрос.

Суррогатное материнство в нашей стране разреше-
но, в отличие от большинства стран той же Европы. Лю-
бая бездетная пара или просто отдельный гражданин мо-
жет обратиться в соответствующую фирму и «заказать» 
ребенка. С ним подпишут договор и подберут женщину, 
которая выносит и родит заказчику ребенка. И таких 
фирм в нашей стране немало. Точное их количество не-
известно, как и неизвестно, кто целиком и полностью 
контролирует их работу. Речь в данном случае не о нало-
говой инспекции. 

В этот раз, как и в предыдущем случае, о «заказных» 
детях стало известно совершенно случайно. По одним 
сведениям, полицию вызвали соседи, когда за стеной не 
прекращался детский плач, по другим — доктор пошел по-
смотреть младенца, только что выписанного из роддома, 
застал вместо одного сразу пятерых и вызвал полицию. 

Пока, по предварительной версии, младенцы пред-
назначались для вывоза заказчикам в Китай. В пользу 
этого говорят документы, уже оформленные на детей на 
китайском и английском языках. 

В СМИ даже назвали фирму, которая эти документы 
оформляла. И это вполне реальное юридическое лицо, 
специализирующееся на услугах суррогатного материн-
ства. И ценник  у них за услуги начинается с нескольких 
миллионов рублей. Но вот дальше сплошные вопросы. 
Как иностранцы «заказывают» в России себе ребенка? 
Процедура этого непонятна, тем более что посредниче-
ство при усыновлении прямо запрещено нашими зако-
нами. Если матери, даже суррогатной, ребенок не нужен, 
то кто будет его новыми родителями, решает суд. И про-
блемами суррогатных матерей у нас занимался даже 
Конституционный суд. А иностранцы в России даже по 
суду не могут усыновить ребенка. 

Но если нельзя, но очень хочется? И тогда появляется 
вот такая криминальная схема, когда « на удаленке» за-
казывают ребенка в России от суррогатной матери в об-
ход всех российских законов. Так же в обход законов его 
вывозят из страны с документами на иностранном язы-
ке. Понятно, что такой теневой бизнес существует не 
первый год и имеет миллионные обороты. Это происхо-
дит из-за того, что наше законодательство по суррогат-
ному материнству настолько не отработанное, что по-
зволяет строить массу конструкций в обход правил и по-
рядков, установленных в стране. 

Какая судьба ждет теперь малышей? Это станет по-
нятно после завершения следственных действий. СК по-
сле того как нашел женщин, родивших детей, допросил 
их. Что рассказали эти женщины на допросах, ведомство 
Александра Бастрыкина не раскрывает. Но корреспон-
денту «РГ» удалось узнать некоторые детали. Так, сейчас 
следствие должно выяснить, насколько законными были 
договоры суррогатных матерей с фирмой, которая ока-
зывает такие услуги, и были ли вообще такие докумен-
ты. А также каким образом дети должны были быть вы-
везены из страны. И главное, кто конкретно занимался 
«транспортировкой». Были ли это люди, которые пре-
тендовали на звание родителей, или этим занималась 
«транспортная» контора, а заказчики ждали «заказ» за 
границей. •

ПОБЕДА-75  На Мамаевом кургане прошел концерт, 
который смотрела вся страна

Со слезами на глазах

Роман Мерзляков, 
«Российская газета», Волгоград

М
е м о р и а л ь н ы й 
комплекс на глав-
ной высоте Рос-
сии в Волгограде 
совсем недавно 
отреставрирова-
ли. И теперь в об-
новленном виде 
он на один вечер 

стал концертной площадкой. 
Грандиозный концерт на Мама-
евом кургане в честь 75-летия 
Победы не оставил зрителей 
равнодушными. Специально 
для представления построили 
декорации. На них и на мону-
мент «Родина-мать зовет!» про-
ецировали видеоизображение. В 
программу вошли песни и стихи 
о войне и таком желанном мире. 

Изначально собирались при-
влечь около 600 артистов. Но ко-
ронавирус внес коррективы. Все 
же состав получился достаточно 
представительный — не менее 
200 человек. Среди них — извест-
ные на всю страну актеры, пев-
цы и музыканты: Михаил Нож-
кин, Полина Агуреева, Сергей 
Безруков, Константин Хабен-
ский, Николай Расторгуев, 
Игорь Бутман, Юрий Башмет и 
многие другие.

— Так много замечательных 
мелодий и текстов! Трудно было 
выбрать. Но при этом каждый 
певец боролся за понравившую-

ся песню, — рассказывает режис-
сер-постановщик Виктор Кра-
мер. — Военные песни — это на-
столько мощный пласт культу-
ры, что с ним работать одно удо-
вольствие. Мы его осмысляем 
по-новому, используя современ-
ные аранжировки и видеоин-
сталляции.

Некоторые артисты, впервые 
поднявшиеся на высоту 102,0 
(так курган обозначали на неко-
торых военных картах), даже 
плакали. Что уж говорить о зри-
телях?! Пожалуй, особенно зна-
чимым посещение Волгограда 
стало для музыкантов юноше-
ского симфонического орке-
стра. Его руководитель, народ-
ный артист СССР Юрий Башмет 
говорит:

— Трудно словами выразить 
ощущения, которые здесь испы-
тываешь. У меня собраны дети из 
разных регионов. Думаю, они на 
всю жизнь запомнили эту атмос-

феру и уже своим детям переда-
дут эту память. Они героически 
работали на репетиции, никто не 
попросил сделать паузу. Может, 
они и не совсем понимали, что 
такое День Победы. Но увидев 
такой грандиозный монумент и 
какое к этому внимание, почув-
ствовали масштаб события.

Даже выступавший на мно-
жестве сцен джазовый музы-
кант Игорь Бутман признается, 
что в такой обстановке не играл 
никогда.

— Для всех жителей бывшего 
Советского Союза это святое 
место. Только по таким поводам, 
как 75-летие Победы, можем 
здесь играть. Мы отдаем долг па-
мяти всем, кто прошел войну. 
Это ответственно и трепетно. 
Мы все очень готовились с ог-
ромным волнением, — заметил 
он.

Популярный певец Николай 
Расторгуев за несколько часов 

до концерта успел принять учас-
тие в акции «Сад памяти». Са-
жая тополек у подножия курга-
на, артист рассказал, что его на-
звали Николаем в честь дяди, ко-
торый воевал и погиб под Смо-
ленском.

— Я вам честно признаюсь: 
для меня большая честь самому 
посадить дерево в таком месте. 
Мои внуки будут знать, что 
именно я его посадил, — отметил 
Расторгуев.

На самом Мамаевом кургане 
из-за санитарных требований 
было ограниченное количество 
людей. Но все россияне смогли 
посмотреть трансляцию по фе-
деральному каналу «Россия 1». 

— Мне очень понравились 
виды города и подсветка «Роди-
ны-матери». Очень хотелось бы, 

чтобы эту лазерную инсталля-
цию периодически включали. 
Приятно, что Волгоград увидела 
вся страна. Не все мои студенты 
в курсе, что Мамаев курган су-
ществует, а тут его увидели, — 
поделилась с «РГ» уроженка 
Волгограда Наталья Непомня-
щих, преподающая в москов-
ском вузе. — Современной моло-
дежи, может, просто мемориал 
уже не очень интересен. А в та-
кой яркой форме военная тема 
становится доступнее. Каждый 
раз, приезжая к родителям, я 
хожу на Мамаев курган. Но если 
б я там никогда не бывала, то по-
сле увиденного мне бы точно за-
хотелось подняться на него. •

Этот концерт стал первым за период 
пандемии и самым масштабным 
музыкальным событием в стране.

Всех пятерых младенцев полиция отправила в детские боль-
ницы.

А К Ц Е Н Т

Некоторые артисты, впервые 
поднявшиеся на высоту 102,0 
(так курган обозначали на военных 
картах), даже плакали. 
Что уж говорить о зрителях?!

Кстати

Реставрация «Родины-матери» началась в 2017 году с замены стальных 

канатов, удерживающих бетонный каркас скульптуры изнутри, обнов-

ления системы пожаротушения и сигнализации. Это был незаметный 

для посетителей период. А потом статую одели в строительные леса. Ра-

бочие выявили и заделали 180 тысяч дефектов, это 14 километров тре-

щин.

— Работы проводились фактически в круглосуточном режиме, что по-

зволило опередить график и представить обновленную скульптуру уже 

к празднованию 75-летия Великой Победы, — заявила министр культуры 

РФ Ольга Любимова. — Нам важно сохранить этот памятник для поколе-

ний, в память о нашей великой истории. Ведь ежегодно на Мамаев кур-

ган приходят сотни тысяч людей, чтобы почтить память воинов и мир-

ных жителей, погибших в годы Великой Отечественной войны.

Младенцы пред-
назначались для 
вывоза заказчи-
кам в Китай. Уже 
были даже офор-
млены документы 
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АКЦЕНТ  Детские 
сады в столице 
заработали 
по-новому

ПРЯТКИ 
ОТ ВИРУСА
Ангелина Зеленькова

Московские детишки возвра-
щаются в детские сады. Группы 
теперь полные, но родители 
могут не опасаться, что ребя-
тишки подхватят заразу. Пра-
вила в садах стали строже и для 
воспитателей, и для малышей. 
Власти уверены: никакой ко-
ронавирус на детскую терри-
торию не проберется.

Во время пандемии садики в 
городе продолжали работать в 
ограниченном режиме. Роди-
тели, которым нужно было хо-
дить на работу, могли остав-
лять малышей в дежурных 
группах — в них набирали до 12 
детишек. В конце мая в садах 
насчитывалось всего порядка 
4,5 тысячи мальчишек и девчо-
нок из почти 450 тысяч, кото-
рые ходят в сады обычно.  Те-
перь, когда ограничения в го-
роде в большинстве своем сня-
ты — под запретом остались 
лишь массовые мероприятия, 
родители могут спокойно оста-
вить ребенка в саду и отпра-
виться по своим делам. На се-
годняшний день около 50 ты-
сяч малышей уже посещают 
детские сады. «Мы видим за-
прос до 80 тысяч детей. Это, 
кстати, больше, чем прошлым 
летом, потому что количество 
горожан, которые остались в 
Москве, больше, чем в прош-
лом году», — отметил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. Глава го-
рода все-таки просит по воз-
можности воздержаться от по-
сещения детских садов, пока 
есть опасность распростране-
ния инфекции.

Работу садов продумали до 
мелочей. В городе запущен 
электронный механизм, по ко-
торому медицинские учрежде-
ния автоматически уведомля-
ют каждый садик о детях, кото-
рые должны находиться на ка-
рантине. «Сегодня таких около 
2 тысяч. Они либо больны, 
либо находятся на изоляции 
из-за болезни родственников», 
— рассказала заммэра Москвы 
по вопросам соцразвития 
Анастасия Ракова. После полу-
чения в медучреждениях 
справки о полном выздоровле-
нии эти дети смогут вернуться 
в садик.

В саду ребятишки будут об-
щаться только со своей груп-
пой. Для этого вводится осо-
бый режим прихода мам и пап 
с детьми. «С каждым родите-
лем подписывают индивиду-
альный график прихода с ре-
бенком в детский сад и время, 
когда они должны его забрать, 
чтобы исключить скопление 
детей и родителей на входе в 
группу. Расписание составлено 
индивидуально, чтобы группы 
не пересекались», — добавила 
Анастасия Ракова. А еще в кон-
це рабочего дня малышей не 
будут собирать всех вместе для 
ожидания опаздывающих мам 
и пап, каждый ребенок оста-
нется в своей группе со своим 
воспитателем. 

Остались в садах и правила, 
которые были введены во вре-
мя пандемии: каждые три-че-
тыре часа детям измеряют 
температуру. Ребенок с подо-
зрением на ОРВИ не допуска-
ется на территорию детского 
сада, а в случае, если недомога-
ние или заболевание выявится 
в течение дня, малыша изоли-
руют с медсестрой до прихода 
родителей или скорой. Все со-
трудники детских садов обяза-
ны носить маски, меняя их раз 
в два-три часа.

По словам Натальи Рябко-
вой, директора школы №2030, 
в столичных детсадах всегда 
строго соблюдаются санитар-
но-эпидемиологические тре-
бования. «Перед приходом ма-
лышей проводится генераль-
ная уборка всех помещений и 
инвентаря, полностью дезин-
фицируются игровые и спор-
тивные площадки. Помещения 
оборудовали безопасными 
приборами для обеззаражива-
ния воздуха закрытого типа. И 
конечно, все сотрудники до от-
крытия прошли исследования 
на Covid-19 — все здоровы», — 
рассказала она. 

На входе и в коридорах 
установлены дозаторы с анти-
септиками для обработки рук. 
Ребят научат ими пользовать-
ся в игровой форме. Как пра-
вильно мыть руки, подскажут 
инструкции, которые есть во 
всех детских туалетных комна-
тах. •

Около 50 тысяч 
малышей снова 
посещают детские 
сады

РАКУРС   Москвичи пошли в бассейны 

Город на плаву
Сергей Бабкин

Б
ассейны — вот чего москви-
чам в такую погоду больше 
всего не хватало в дни за-

прета их работы. Поэтому как 
только вышел указ мэра об их от-
крытии в Москве, в соцсети пла-
вательных центров посыпались 
вопросы от завсегдатаев. В какое 
время открываются? Нужны  ли 
перчатки? А справка, что нет ко-
ронавируса? За ответами корре-
спонденты «РГ» отправились  в  
Лужники - один из крупнейших в 
мире центров водного спорта. 

Народ на территории спор-
ткомплекса начал появляться с 
семи часов утра. «У нас тут ря-
дом офис, я всегда утром ходил 
поплавать и в сауне погреться. 
Бодрит перед работой, — объя-
снил один из «жаворонков» Бо-
рис. — Сейчас я на удаленке, но 

привычку ковидная история не 
отбила. Скучал по воде».

Чуть позже, к 10 часам, от-
крылся центр водных развлече-
ний. На полу раздевалок — соци-
альная разметка. Впрочем, в дан-
ном случае это в большей степе-
ни формальность, так как очере-
дей в этой зоне даже при аншлаге 
нет. Наконец, принимаем душ и 
выходим к воде. Довольно жарко, 
но инструкторы не снимают ма-
сок. «И вы тоже наденьте, пожа-
луйста», — просит один из со-
трудников пожилую даму, толь-
ко что вышедшую  из джакузи. 

А вот купаемся, как и обычно, 
без масок и перчаток. В них все-
таки было бы странно и неудоб-
но. Тем более что именно в луж-
нецких бассейнах стоит самая 
современная система очистки 
воды, убивающая бактерии. Бо-
лее 30 фильтров, озонирование и 

ультрафиолет — все это здесь 
применялось еще до коронави-
руса. А уборка стала тщательнее.

Хотели  прокатиться и на гор-
ках, но вход к ним пока еще за-
крыт. Не удалось  и кофе выпить 
— кафе не работают. Зато абсо-
лютно свободно  в саунах. Но на 
дверях объявление: мол, больше 
восьми человек не париться. 

Больше всего людей оказа-
лось в зоне искусственной вол-
ны. Это любимое место семей с 
малышами. Очень напоминает 
море, которое этим летом для 
многих  в  дефиците. Инструкто-
ры не спускают глаз с бассейна: 
пять «квадратов» должно при-
ходиться в среднем на одного 
пловца. Увидят «перегруз», про-
сят пройти в другую зону. В 
спортивных бассейнах на до-
рожке должно быть не больше 
десяти человек. •

Для соблюдения «антивирусной» пятиметровки на каждой дорожке должно быть не больше десяти человек. 

СОБЫТИЕ В Подмосковье 
открылись торговые центры, 
поликлиники и музеи

Как мы 
выздоравливаем

Ирина Рыбникова

В Подмосковье вчера после трех 
месяцев перерыва вновь откры-
лись торгово-развлекательные 
центры, музеи и выставки, зоо-
парки и салоны красоты. Все 
они начали работать по новым 
санитарным правилам — с огра-
ничением по числу посетите-
лей, соблюдением социальной 
дистанции и регулярной дезин-
фекцией помещений. 

…Парковка перед МЕГОЙ на 
Ленинградском шоссе, пусто-
вавшая многие дни, и сегодня 
заполнена не более чем наполо-
вину. «Наплыва покупателей 
ждем в выходные», — говорит ад-
министратор торгового зала од-
ного из магазинов ТЦ Людмила 
Меняйло. Она вышла на работу 
еще неделю назад, чтобы подго-
товить магазин к работе по но-
вым требованиям Роспотреб-
надзора — нанести социальную 
разметку, расставить подальше 
друг от друга стеллажи, устано-
вить стойки с санитайзерами.  

На выходе из соседнего мага-
зина разговорились с пожилым 
покупателем. «Не знаю, как 
другие, а я дни считал до откры-
тия, — признался мужчина, 
представившийся Владимиром 
Платоновичем. — Накопился 
список из мелочей вроде бата-
реек и лампочек. А по интернету 
доставка обходится дороже по-
купки». Сегодня пенсионер хо-
дит по магазинам, а на завтра 
записался в поликлинику. Все 

поликлиники области со вче-
рашнего дня тоже работают в 
плановом режиме. Записаться 
на прием можно через портал 
госуслуг, по телефону cool-цен-
тра 8 (800) 550-50-30 и непо-
средственно в регистратуре по-
ликлиник. В тех поликлиниках, 
где часть врачей еще заняты ра-
ботой с больными коронавиру-
сом, запись к терапевту и хи-
рургу открыта для всех, а к уз-
ким специалистам вас запишут 
уже они сами. «Интервалы при-
ема увеличены до 30 минут, что-
бы была возможность дезин-
фекции кабинета после каждого 
пациента», — рассказывает ми-
нистр здравоохранения Подмо-
сковья Светлана Стригункова. . 
По ее словам, к обычному режи-
му работы возвращаются и ста-
ционары, перепрофилирован-
ные под  прием больных с 
COVID-19. При этом крупные 
временные госпитали, создан-
ные в международном выста-
вочном центре «Крокус-ЭКС-
ПО» и парке «Патриот» не пла-
нируется сворачивать как ми-
нимум до конца июля. Все же об-
ласть по-прежнему находится 
на втором месте по заболевае-
мости в стране – за последние 
сутки было выявлено еще 467 
зараженных, а всего коронави-
русом инфицированы 55,8 ты-
сячи жителей Подмосковья. 

Открылись и музеи, которые 
и онлайн были популярны - за 
три месяца карантина 4,6 мил-
лиона онлайн-посещений. •
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Алексей Чуриков 

Б
ританец Джейк Хеппл был 
уволен с формулировкой 
«расизм» за проведение 

акции под лозунгом «Белые 
жизни имеют значение». Все 
произошло перед началом фут-
больного матча между «Берн-
ли», болельщиком которого яв-
ляется Хеппл, и «Манчестер 
сити». До начала игры футболи-
сты приняли участие в меро-
приятии в поддержку движения 
«Жизни черных имеют значе-
ние». А буквально через не-
сколько минут после этого над 
стадионом начал кружить ма-
ленький одномоторный само-
лет, за которым тянулся баннер 
с надписью «Бернли, жизни бе-
лых имеют значение».

Надпись на баннере в небе 
вызвала целую вереницу собы-
тий на земле. Представители 
футбольных клубов, стадиона и 
городских властей немедленно 
и единогласно осудили акцию. 
Тут же подключилась полиция. 
Компания, предоставляющая 
услуги воздушной рекламы, за-
морозила свою деятельность, и 
даже аэропорт, откуда вылетел 
самолет, был вынужден оправ-
дываться в отсутствии расист-
ских предубеждений.

Уже на следующий день 
Джейк получил уведомление о 
том, что он уволен.  Хеппл рабо-
тал сварщиком в филиале аме-
риканской компании Paradigm 
Precision, специализирующей-
ся на выпуске деталей для воен-
ных и гражданских газотур-

бинных двигателей. Увольне-
ние компания объяснила тем, 
что не приемлет расизм в лю-
бых формах, а поступок Хеппла 
якобы нарушил сразу несколь-
ко положений внутреннего 
устава.

И н т е р е с н о ,  ч т о  с а м у 
Paradigm контролирует один из 
крупнейших инвестфондов 

США The Carley Group. Этот 
фонд ранее финансировал от-
крытие в Америке производства 
слезоточивого газа, того самого, 
которым впоследствии полиция 
будет разгонять разбушевав-
шихся демонстрантов движе-
ния «за жизни черных».  «Я не 
расист и поддерживаю этот ло-
зунг на 100 процентов. Мне сов-

сем не жаль и не стыдно за то, 
что я сделал», — заявил Хеппл 
изданию MailOnline. Он также 
пояснил, что не собирался 
оскорблять темнокожих людей. 
«Мне кажется, что важно гово-
рить и признавать, что и белые 
жизни важны.  Не понимаю, по-
чему со мной обращаются как с 
преступником», —  добавил 
24-летний британец. 

Позже полиция заявила, что 
расследование не обнаружило в 
действиях Хеппла следов пре-
ступления. Кстати, журналисты 
также выяснили, что девушка 
Хеппла, работавшая косметоло-
гом, тоже была уволена по схо-
жим причинам, но в ее случае ра-
ботодатель обнаружил некие 
«расистские» посты под ее име-
нем в соцсетях. •

ПРО ПАДАЕТ НЕ ТУДА
Александр Ленин, «Российская газета», Токио

Власти Японии отказались от размещения на террито-
рии страны американских систем ПРО наземного ба-
зирования Aegis Ashore. Об этом проинформировал 
министр обороны страны Таро Коно. «По результатам 
обсуждения Советом национальной безопасности 
принято решение отменить развертывание систем 
Aegis Ashore в префектурах Акита и Ямагути», — заявил 
глава японского оборонного ведомства на совещании 
правящей Либерально-демократической партии 
(ЛДП) Японии.

В Токио детально изучали возможность дислокации 
противоракетных комплексов наземного базирования 
Aegis Ashore на севере и юго-западе острова Хонсю — в 
префектурах Акита и Ямагути. Системы должны были 
закрыть всю территорию государства от баллистиче-
ских ракет потенциального противника. Необходи-
мость установки комплексов Япония обосновывала в 
первую очередь угрозой со стороны КНДР.

Вместе с тем в ходе проработки вопроса японцами 
был выявлен ряд недостатков Aegis Ashore, что заста-
вило Токио пересмотреть свой подход к перспективам 
приобретения систем у Вашингтона. Как оказалось, эк-
сплуатация комплексов ПРО небезопасна для гра-
жданского населения. Разгонный блок используемой в 
Aegis Ashore ракеты во время запуска может упасть за 
пределы военного полигона и нанести ущерб людям. 
Устранение выявленных дефектов требует серьезной 
доработки снарядов, в первую очередь их программно-
го обеспечения, что связано с привлечением дополни-
тельных средств. Для японского правительства денеж-
ный вопрос в условиях экономических последствий от 
пандемии коронавируса и с учетом предстоящих рас-
ходов из-за переноса летних Олимпийских игр на 2021 
год воспринимается крайне болезненно.

Предполагалось, что японская сторона потратит на 
Aegis Ashore около 4,2 миллиарда долларов. Это с уче-
том расходов на обучение персонала национальных 
сил самообороны и обслуживание систем в течение 30 
лет. Сумма, которую США потеряли, довольно внуши-
тельная. При этом Токио и Вашингтон уже заключили 
соглашение объемом 1,7 миллиарда долларов, в соот-
ветствии с которым японская сторона перечислила 
американцам 183 миллиона долларов.

В настоящее время японские власти ищут альтерна-
тиву Aegis Ashore, чтобы защитить страну от ракетных 
ударов потенциального противника. •

На восток от Эльбы

Лобирующий интересы 
американских добыва-
ющих компаний Трамп 

открыто требует от стран Евро-
пы снижать импорт российского 
«голубого топлива», а вместо 
него покупать более дорогой зао-
кеанский сжиженный природ-
ный газ (СПГ). Попытки Берлина 
действовать в своих собствен-
ных интересах вызывают у него 
нескрываемое раздражение. 
Кроме того, Трамп не в первый 
раз отчитал Германию за недо-
статочный финансовый взнос в 
НАТО. Он оценил долг Берлина 
перед альянсом в триллион дол-
ларов, не уточнив, откуда эта 
цифра. Ранее он пригрозил со-
кратить численность военного 
контингента в Германии до 25 
тысяч человек, если немецкие 
власти не заплатят за их разме-
щение и не увеличат расходы на 
оборону до 2 процентов от ВВП, 
как того требует членство в 
альянсе.

Хотя Трамп в целом не являет-
ся сторонником военного при-
сутствия США за рубежом, и 
«ястребы» в самой Америке, и 
отдельные зарубежные союзни-
ки Вашингтона уже давно вычи-
слили, как добиться своего от 
главы Белого дома, который рас-
сматривает вопросы безопасно-
сти исключительно в транзакци-
онном ключе. При Трампе не 
нужно выстраивать сложную по-
литическую, оборонную или ме-
ждународно-правовую аргумен-
тацию. Американское военное 
покровительство сегодня проще 
всего купить.

Выгода для Америки была оз-
вучена на той же пресс-конфе-
ренции с польским президентом. 
Во-первых, готовится к подписа-
нию соглашение, по которому 
Польша пригласит американ-

ские компании развивать свою 
ядерную энергетику. Кроме того, 
польский лидер выразил готов-
ность увеличивать закупки аме-
риканского СПГ. За что сразу за-
служил похвалу Трампа, отме-
тившего, что Польша, в отличие 
от Германии, вероятно, не полу-
чает ресурсов из российских 
трубопроводов. Дуда, не случай-
но отправившийся в американ-
скую столицу накануне выборов 
президента в Польше, со своей 
стороны энергично подтвердил 
готовность принимать все боль-
ше американских солдат. Польша 
давно добивается усиленного во-
енного присутствия Запада на 
своей территории в пику России.

 А в 2018 году польский прези-
дент, подбирая ключи к падкому 
на лесть Трампу, предложил со-
здать в стране американскую во-
енную базу «Форт Трамп». Сей-
час в республике дислоцированы 
около 5 тысяч американских сол-
дат якобы на ротационной осно-
ве. Эту формулировку западные 
военные придумали, дабы фор-
мально не нарушать Основопо-
лагающий акт Россия-НАТО, 
ведь размещение военных баз в 
Восточной Европе может идти 
вразрез с его положениями. Хотя 
на деле все давно нарушено — 
присутствие натовских войск у 
российских границ постоянное 
вот уже несколько лет, меняется 
только личный состав. Ранее аме-
риканский посол в Польше 

Джорджетт Мосбахер намекала, 
что США могут перевести в 
Польшу и часть своего ядерного 
оружия из Германии, но Трамп и 
Дуда заявлений на этот счет не 
делали.

При этом Трамп вновь повто-
рил свою мантру про намерение 
«ладить с Россией», в которую он 
искренне верит. Глава Белого 
дома словно не понимает, какие 
исторические параллели вызы-
вают в Москве его дружелюбные 
реверансы вкупе с маршем на 
восток от Эльбы.

Пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков заявил, что го-
товность Польши служить плац-
дармом для военной инфра-
структуры США или НАТО, без-
условно, является угрозой. В Мо-
скве напомнили о нежелательно-
сти и опасности «последователь-
ного дрейфа» военной инфра-
структуры НАТО в сторону гра-
ниц России, что заставляет ее 
принимать меры для обеспече-
ния своей безопасности.

Глава Комитета Совета Феде-
рации по международным делам 
Константин Косачев уверен, что 
Москве «не столь важны мотивы 
действий самого Трампа, сколь 
тревожат их возможные послед-
ствия». По его мнению, переди-
слокацией войск Трамп посыла-
ет сигнал, который совершенно 
очевино прямо противоположен 
его стремлению «поладить» с 
Москвой. •

Президенты Дональд Трамп и Анджей Дуда провели переговоры в Белом доме, по итогам которых заявили: часть контингента США из Германии могут перебросить в Польшу.

Разбушевавшиеся борцы с расизмом создали такую атмосферу, что британская общественность мгновенно осудила этот баннер над стадионом Бернли, гласящий: «Жизни белых важны».

А К Ц Е Н Т

Посол США намекала, что Америка 
может перевести в Польшу и часть 
своего ядерного арсенала из Германии
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ЧП   Автобус 
с пассажирами 
рухнул с моста 
в Варшаве

КАБИНА 
ПОПОЛАМ
Диана Ковалева

Городской автобус с пассажи-
рами упал с моста Грота-Ровец-
кого в Варшаве. По данным 
местной пожарной охраны, в 
результате ДТП два человека 
погибли.

«Автобус из двух частей. Пе-
редняя упала с виадука, вторая 
часть осталась наверху», — рас-
сказал местным журналистам 
представитель Государствен-
ной пожарной охраны Михал 
Конопка.

Известно, что в автобусе во 
время движения находилось 
около 40 человек. На месте ЧП 
проводится спасательная опе-
рация, прибыл вертолет меди-
цинской службы.

Как сообщает агентство РИА 
Новости со ссылкой на поль-
ские спасательные службы, 27 
человек при аварии получили 
травмы разной степени тяже-
сти. Состояние шестерых из 
них оценивается медиками как 
тяжелое.

О причинах аварии не сооб-
щалось. •

ТОРГОВЛЯ США 
готовят новые 
пошлины 
на товары 
из Европы

ОЛИВКИ 
ПОД ПРИЦЕЛОМ
Юрий Когалов

Власти США разрабатывают 
новые пошлины на продукцию 
из Франции, Германии, Испа-
нии и Великобритании. Под та-
рифы могут попасть около 30 
торговых позиций на общую 
сумму 3,1 миллиарда долларов. 
Как заявили в офисе торгового 
представителя США Роберта 
Лайтхайзера, среди них — олив-
ки, шоколад, пиво, джин, грузо-
вые автомобили. Размер пош-
лин может составить до 100 
процентов от их стоимости.

Кроме того, планируется 
поднять ставки и для самоле-
тов, сыров и йогуртов, на кото-
рые уже действуют повышен-
ные тарифы (от 15 до 25 про-
центов). На публичное обсу-
ждение этих планов отводится 
месяц. Если они будут одобре-
ны, новые импортные ставки 
вступят в силу уже в сентябре. 
Как отмечает агентство 
Bloomberg, действия Вашинг-
тона грозят вылиться в мас-
штабную трансатлантическую 
торговую войну. Нынешнее 
торговое противостояние нача-
лось со спора в ВТО по вопросу 
госсубсидий для у Boeing и 
Airbus, который пока до конца 
не разрешен. •

БРИТАНСКИЕ 
УНИВЕРСИТЕТЫ 
ТЕРЯЮТ ПРЕСТИЖ
Ольга Дмитриева, «Российская газета», Лондон

Быть студентом на Альбионе на 50 процентов доро-
же, чем в высших учебных заведениях США. Что же 
происходит с прославленным британским образова-
нием сегодня? Ничего хорошего не происходит. Пер-
спектива брекзита заметно обесценивает идею полу-
чения образования в Британии. Рейтинг высших 
учебных заведений страны падает уже четвертый год 
подряд. В международной таблице рейтинга универ-
ситет Оксфорда переместился с 4-го места на 5-е. 
Университетский Колледж Лондона опустился с 
восьмого места на десятое. Из 84 вузов Британии 
снизился рейтинг у 62. Только Имперский Колледж 
сумел подняться с девятой позиции на восьмую. Уни-
верситеты Кембриджа и Эдинбурга остались там же, 
где и были: свое седьмое место сохранил Кембридж и 
двадцатое — Эдинбург.

Число иностранных студентов, приезжающих 
учиться в Британию, упало сегодня в 50 из 150 уни-
верситетов. Глава исследовательской группы QC Бен 
Соулер объясняет падение интереса к вузам Брита-
нии низким уровнем преподавания и ухудшающимся 
качеством исследований.  Сегодня усиливаются опа-
сения, что многие университеты Соединенного Ко-
ролевства останутся без средств к существованию, 
если правительство не окажет им финансовой под-
держки. Британский совет в своем недавнем отчете 
предупредил, что в этом году в университетах Альби-
она может оказаться на 111 тысяч меньше домашних 
студентов и на 121 тысячу меньше студентов из-за 
рубежа. Анализ Лондонской Школы Экономики, да-
тирующийся апрелем, предупреждает: сокращение 
числа зарубежных студентов может обернуться для 
Британии черной дырой в размере 2,5 млрд фунтов 
стерлингов.

Студенты из Евросоюза, ЕЕА, Европейского эко-
номического пространства и Швейцарии, начиная с 
2021 года, уже не будут иметь равной с британскими 
студентами финансовой поддержки и возможности 
платить за университеты столько же, сколько платят 
жители Британии. Начиная со следующего года, по-
сле ухода Британии из ЕС, льгот у студентов Евросо-
юза, приехавших учиться на Альбион, больше не бу-
дет. •

БРЮССЕЛЬ «СТРОИТ» 
ВСЕХ ПО-НОВОМУ
Диана Ковалева

Еврокомиссия придумала три новых способа, как заста-
вить страны — члены Евросоюза соблюдать демократи-
ческие свободы. Во-первых, их хотят обязать каждый год 
предоставлять доклад о том, как им удается или не удает-
ся обеспечивать у себя верховенство права. Во-вторых, 
от степени «успеха» в этом деле, скорее всего, будет на-
прямую зависеть количество средств, которые то или 
иное государство получает из европейского бюджета. И, 
в-третьих, наконец должна заработать Европейская про-
куратура — весьма амбициозный проект, предполагаю-
щий передачу на наднациональный уровень правоохра-
нительных полномочий государств с целью борьбы с 
преступлениями «против бюджета ЕС». Прокуратура 
сможет самостоятельно проводить расследования и 
даже привлекать к судебной ответственности за такие 
деяния, как, например, коррупция и трансграничное мо-
шенничество с НДС. 

Как отмечают эксперты, нужда в применении по-
добных мер зреет в Евросоюзе уже давно. Например, в 
прошлом году в конфликте интересов обвинили чеш-
ского премьера Андрея Бабиша — его компанию уличи-
ли в злоупотреблении деньгами, полученными от еди-
ной Европы. Тревогу у европейских чиновников вызы-
вают и действия Польши. Варшаве уже неоднократно 
угрожали жесткими мерами вплоть до лишения права 
голоса в Совете ЕС за ее противоречивую судебную ре-
форму, которая, как считают в Брюсселе, нарушает за-
конодательство Евросоюза и принцип независимости 
судей.  Однако пока не все страны — члены Евросоюза 
присоединились к общеевропейской прокуратуре. 
Среди них, в частности, значится и Польша. Заставить 
«уклонистов» сделать это можно с помощью угрозы 
сокращения поступлений из общего бюджета. Но, как 
считают эксперты, такой способ «уговоров» вряд ли 
окажется действенным — как минимум потому, что от 
него можно защититься правом вето в Совете Евросо-
юза. •
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Bayer заплатит 
по делу 
о глифосатах

ГЕРБИЦИД НА 
МИЛЛИАРДЫ
Ольга Онежская

Немецкая химическая компа-
ния Bayer выплатит до 10,9 
миллиарда долларов недоволь-
ным клиентам, подавшим на 
нее в суд из-за гербицида 
Roundup. По мнению покупате-
лей, которые подали в общей 
сложности около 125 тысяч 
исков, этот продукт, содержа-
щий глифосат, при длительном 
использовании вызывает рак.

Как пояснили в компании, 
выделенные миллиарды покро-
ют лишь 75 процентов всех пре-
тензий. Примерно 8,8—9,6 мил-
лиарда долларов пойдут на вы-
плату компенсаций по теку-
щим судебным разбирательст-
вам, включая еще неурегулиро-
ванные. Еще 1,25 миллиарда 
долларов концерн заложит на 
возможные будущие иски.

В прошлом году концерн вы-
платил порядка 80 миллионов 
долларов американцу, утвер-
ждавшему, что из-за Roundup у 
него развился рак. Еще одной 
супружеской паре Bayer выпла-
тил два миллиарда долларов. 
Несмотря на это, компания от-
рицает, что Roundup вреден для 
здоровья, и продолжит прода-
вать гербицид без предупре-
ждений о возможном вреде для 
здоровья на упаковке. •

СКАНДАЛ Британец лишился работы за акцию «Жизни белых имеют значение»

Уволен за мнение
А К Ц Е Н Т

Джейк Хеппл объяснял: он совсем не 
расист, а лишь хотел обратить внимание 
на то, что и жизни белых важны. Но рабо-
тодателя это не волновало, его уволили

Взгляд из Польши

В Польше итоги визита президента Анджея Дуды в Вашингтон оценива-

ют по-разному. Его сторонники радуются, что хозяин Белого дома «обе-

щал ему кое-что», противники констатируют, что, как всегда, «ничего 

конкретного», а шутники отмечают, что членам польской делегации уда-

лось бесплатно сдать тесты на коронавирус. Ожидания от этой поездки 

были очень велики. В воскресенье в Польше пройдут выборы президен-

та, а позиции Дуды, который хотел бы переизбраться на второй срок, 

ослабевают. В этой ситуации «дружеская встреча» с Трампом и обеща-

ние усиления военного присутствия США в Польше должно было стать 

козырем, который смешал бы конкурентам все карты за несколько дней 

до выборов. Впрочем, на совместной пресс-конференции президент 

США предварил фразу о переброске части своих военнослужащих из 

Германии в Польшу словом «возможно», чем испортил Дуде весь пред-

выборный эффект от поездки.

«Этого никто не мог предположить. Раз уж президент Польши за четыре 

дня до выборов полетел в Вашингтон встретиться с Трампом, значит, у 

него был для этого хороший повод. Конечно, никто не ожидал, что в 

Польшу прибудут 9 тысяч американских солдат из Германии, но никому 

не могло прийти в голову, что Дуда не добьется вообще ничего», — подве-

ли итоги визита своего президента в США журналисты авторитетного 

новостного портала Onet.pl. Конкуренты главы государства на предстоя-

щих выборах также не скрывали скептицизма. Один из кандидатов в пре-

зиденты Владыслав Кощиняк-Камыш написал, что «хотел бы знать, во 

сколько нам обойдется эта поездка», и имел в виду вовсе не стоимость 

перелета. Нынешний американский контингент, в основном, размеща-

ется в западной части страны — ближе к границам с Германией и Чехией. 

Но в Варшаве мечтают увеличить его численность и разместить амери-

канских солдат в восточных регионах Польши.

Переговоры об этом с Трампом ведутся из года в год, но, несмотря на 

многочисленные похлопывания польских лидеров по плечу и заявления 

о том, что Польша — ближайший союзник, пока что поляки получают 

лишь возможность вложить свои деньги в американскую военную про-

мышленность. В прошлом году ради ласкового взгляда хозяина Белого 

дома польский лидер обязался  полностью покрыть расходы на пребы-

вание дополнительных американских сил в своей стране. А покупка 

Польшей 32 военных самолетов F-35, по подсчетам польских СМИ, 

обойдется бюджету в миллиарды евро. Американский портал Vox.com 

заметил, что Польша «купила себе американские войска». Но даже на та-

ких условиях шансы на усиление американского военного присутствия 

в Польше за счет войск дислоцированных в ФРГ пока неочевидны.

Местные СМИ приводят данные из опубликованной в Wall Street Journal 

статьи советника президента США по нацбезопасности Роберта 

О’Брайана, где говорится куда будут переброшены американские вой-

ска. В списке Япония, Гавайи, Гуам, Аляска и Австралия, а вот о Польше 

нет ни слова.

Подготовила Ариадна Рокоссовская
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СВОИМИ ГЛАЗАМИ Многие 
врачи более двух месяцев 
живут в больницах 

Человек 
из красной зоны 

Тимур Алиев, Дагестан

Врачи продолжают бороться с COVID-19. Многие, про-
водя дни и ночи в больницах, не видели свои семье бо-
лее двух месяцев. Одна из них — терапевт городской 
клинической больницы № 1 Махачкалы Мадина Маго-
медова. Эта больница с самого начала пандемии гото-
вилась как резервный инфекционный госпиталь. Все 
непрофильные специалисты прошли обучение. И с тех 
пор как в госпитале появились первые пациенты, Ма-
дина живет в больнице. Дома остались мама, муж и 
трое детей, в том числе малышка двух с половиной лет. 

«В больницу одна за другой приезжали «скорые». 
Не было минуты, чтобы присесть, отдохнуть. Меняя 
друг друга, мы  шли в «красную зону», — рассказывает 
Мадина. Контакты с огромным количеством больных 
сказались на врачах. В один день и Магомедова почув-
ствовала себя плохо. «Я перенесла болезнь на ногах, — 
вспоминает она. — Зато каждый переведенный из реа-
нимации в обычную палату пациент становился пово-
дом для гордости: мы сделали это! Был очень тяжелый 
больной, еще совсем молодой мужчина. Не могу за-
быть, как он держал меня за руки и со слезами на гла-
зах просил: доктор, помогите, у меня трое детей. Когда 
выписывался, через защитный костюм все пытался об-
нять своих спасителей». 

 Вчерашние пациенты не теряют связь с врачами: 
подписываются на их страницы в соцсетях, пишут до-
брые пожелания. Огромную помощь оказывают персо-
налу больницы студенты-медики. «Ребята работают с 
таким энтузиазмом, несмотря на то, что они делают 
первые шаги в медицине. Побывав в такой экстремаль-
ной ситуации, теперь будут знать, с чем могут стол-
кнуться в дальнейшем. Замечательно, что у нас есть та-
кие студенты», — делится врач.

 ... Доктор Магомедова вновь отправляется на де-
журство в «красную зону». Она живет надеждой, что 
очень скоро придет домой и обнимет своих детей. 

ОПЫТ  Врачи помогают 
коронавирусным 
пациенткам обрести 
счастье материнства

COVID-19 чуду 
не помеха

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

Петербургская клиническая инфекционная больница 
имени Боткина — один из двух стационаров в пятимил-
лионном мегаполисе, куда привозят рожать женщин, 
зараженных коронавирусной инфекцией.

 — За май и апрель у нас в специализированном аку-
шерском отделении рожали 32 женщины с ковид-поло-
жительной реакцией, — рассказывает заместитель 
главврача, акушер-гинеколог Александр Кучерявенко. 
— Из рожденных детей девять оказались ковид-положи-
тельными.

Понятно, что ма-
лыши тут же долж-
ны быть дистанци-
рованы от своих 
мам: воздушно-ка-
пельный перенос 
инфекции грозит 
серьезным риском 
ребенку. И это ди-
станцирование — 
одно из самых тяже-
лых психологиче-
ских испытаний. И 
для мам, и, пожа-
луй, для всей бригады, что помогает роженице.

— Сами роды ковид-инфицированной женщины 
практически ничем не отличаются от обычных в слу-
чае, если нет клинических проявлений заболевания, — 
говорит Александр Николаевич. — Беременные обсле-
дуются в наших отделениях. При появлении признаков 
дыхательной недостаточности в некоторых случаях 
приходится проводить кесарево сечение: нарушенная 
работа легких у мамы может отозваться кислородным 
голоданием у ребенка. Были ситуации, когда при тяже-
лых дыхательных расстройствах приходилось женщин 
переводить на ИВЛ, а в некоторых — завершать бере-
менность досрочно, путем кесарева сечения. Даже на 
сроке 27 и 28 недель в интересах матери и ребенка.

На каждом этапе мониторы подробнейшим обра-
зом фиксируют необходимые показатели работы жен-
ского организма.

— Рисковать не имеем права, — подчеркивает врач, — 
ведь мы отвечаем одновременно за жизнь двух, а то и 
трех человек. 

Для того чтобы чудо рождения стало действитель-
но чудом, несущим радость, необходима четкая и сла-
женная работа целой команды специалистов, состоя-
щей из акушерок ,анестезиологов-реаниматологов, 
инфекционистов, медсестер и санитарок. «Одни мы, 
акушеры, ничего бы в сегодняшней ситуации сделать 
не смогли», — делится Кучерявенко. И признает, что 
полученный опыт бесценен для акушерского профес-
сионализма. Кто его знает, какие еще испытания ожи-
дают мир от  вирусов? А любить и рожать женщины 
будут всегда.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Академик Лейла Намазова-Баранова: 
Альтернативы вакцинации нет, спорить с этим бессмысленно 

Прививка от мифов

Ирина Краснопольская

О
т кори умерла моло-
дая мама. Остался 
крохотный ребе-
нок… Как возможно 
это сегодня? Когда 
есть высокоэффек-
тивные вакцины, 
когда доступны на-
учные исследова-

ния, доказывающие значимость 
прививок в защите от смертель-
но опасных инфекций? Когда 
медики, не уставая, разъясня-
ют, что от кори нельзя уберечь-
ся, лишь поедая чеснок и соблю-
дая правила здорового образа 
жизни… Об этом и о других со-
пряженных проблемах мы бесе-
дуем с президентом Союза пе-
диатров России, руководителем 
НИИ педиатрии и охраны здо-
ровья детей ЦКБ РАН, заслужен-
ным деятелем науки РФ, акаде-
миком РАН Лейлой Намазовой-
Барановой. 

Лейла Сеймуровна! Пандемия 
COVID-19 еще мучает нас. И 
все ждут не дождутся привив-
ку от нового коронавируса. Не-
ужели и теперь еще можно 
найти кого-то, кто сомнева-
ется в важности вакцина-
ции?

Л Е Й Л А  Н А М А З О В А - Б А РА Н О В А :  Увы, 
Ирина Григорьевна, на началь-
ном этапе пандемии и мне пока-
залось, что антивакцинальщи-
ки как-то вдруг куда-то исчезли. 
Показалось, что наступил мо-
мент, который нам всем давно 
необходим: когда можно спо-
койно напомнить людям, кото-
рые опять стали слышать, слу-
шать медиков, всю правду о вак-
цинации и вакцинах. А главное, 
о том, почему не нужно болеть 
инфекциями, чтобы получить 
защиту на будущее — иммуни-
тет.

И почему же?
ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Потому 
что любая инфекция, особенно 
на старте жизни, в детстве, всег-
да чревата или возможными ле-
тальными исходами (многие ин-
фекции по-прежнему смертель-
но опасны для человека), или 
глубокими последствиями для 

здоровья. И это миф № 1, что ин-
фекции — это легкие болезни и 
лучше ими переболеть в детст-
ве! Известны факты о том, что 
коклюш, если им заболеет ново-
рожденный или ребенок первых 
трех месяцев жизни (до того как 
ему успеют сделать прививку), 
может привести к смерти от 
остановки дыхания или удушья. 
А у выживших часто формиру-
ется эпилепсия или тяжелые по-
ражения легких как результат 
перенесенной болезни.

Менингококковая инфекция 
в течение буквально несколь-
ких часов может забрать на тот 
свет до этого совершенно здоро-
вого ребенка. А если врачи суме-
ют все-таки спасти его от смер-
ти, ребенок будет жить, но с ам-
путированными ручками или 
ножками — потому что тяжелый 
инфекционный процесс часто 
вызывает гангрену конечно-
стей. Значительно возросла в 
последние годы тяжесть тече-
ния ветряной оспы, когда ветря-
ночные энцефалиты оставляют 
глубокий след на психоневроло-
гическом и когнитивном здоро-
вье ребенка. Если, конечно, во-
обще оставляют его в живых...

А вот еще из последних ново-
стей. У пациентов, перенесших 
в детстве ротавирусную инфек-
цию (так называемый «желу-
дочный грипп»), не только оста-
ется проблемным на всю остав-
шуюся жизнь желудочно-ки-
шечный тракт, но и достоверно 
чаще, чем у неболевших, фор-
мируется сахарный диабет. А 
прививка от ротавирусной ин-
фекции, соответственно, опос-
редованно защищает и от диабе-
та. И список этот я могу еще дол-
го продолжать.

Вот и по поводу COVID-19 го-
ворили, что он реже развива-

ется у тех, кого активно при-
вивали против туберкулеза 
прививкой BCG.

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: Вы правы. 
Уже проанализированы дан-
ные, которые убедительно сви-
детельствуют: люди, привитые 
живыми ослабленными вакци-
нами (не только против тубер-
кулеза, но и против кори—кра-
снухи—паротита или, напри-
мер, оральной вакциной про-
тив полиомиелита), действи-
тельно болеют реже. А если и 

заболевают новой коронавиру-
сной инфекцией, то переносят 
ее легче. И это понятно: такие 
вакцины стимулируют вро-
жденный иммунитет, который 
как раз и должен защищать от 
таких вирусов,  как  SARS-
CoV-2. 

И вот это миф № 2: что нет 
смысла вакцинироваться, пото-
му что все время появляются 
новые вирусы гриппа, других 
возбудителей, против которых 
нужны все новые вакцины. И 
поэтому смысла в вакцинации 
вроде как нет. Так вот, наоборот: 
смысл есть. Есть потому, что лю-
бая прививка является, без-
условно, специфичной защитой 
именно против того возбудите-
ля, против которого она сдела-
на. Но дополнительным бону-
сом идет неспецифическая сти-
муляция, то есть активация за-
щиты и от других сходных анти-
генов иных возбудителей. На-
пример, прививаясь от гриппа, 
мы начинаем реже болеть и дру-
гими респираторными инфек-
циями.

Интересно! Но беда в том, 
что многие думают, будто 
инфекций как бы и нет вокруг 
нас, что мы вроде бы давно их 
победили. И на дворе эра эпи-
демии неинфекционных болез-

ней — ожирения, гипертензии, 
инфарктов и инсультов… 

ЛЕЙЛА НАМАЗОВА-БАРАНОВА: И вновь 
миф! Миф № 3: якобы человече-
ство победило инфекции. Мне 
хотелось бы привести несколь-
ко аргументов, его опровергаю-
щих. О том, что мы еще очень да-
леки от того, чтобы победить 
инфекции, свидетельствует как 
р а з  н ы н е ш н я я  п а н д е м и я 
COVID-19. Разве могли мы пред-
положить еще совсем недавно, 
например, сидя за новогодним 
праздничным столом и встре-
чая новый, 2020 год, что уже че-
рез пару месяцев жизнь наша 
сделает столь крутой поворот?! 
Безусловно, нет. 

Взрывной рост заболеваемо-
сти и числа смертельных исхо-
дов от новой коронавирусной 
инфекции, медицинские работ-
ники в скафандрах, жители, ко-
торые много недель сидели в 
изоляции... Это больше похоже 
на сценарий фантастического 
фильма. Но на самом деле было 
правдой из нашей жизни. А если 
еще добавить сотни тысяч и 
даже миллионы людей разного 
возраста, болеющих и умираю-
щих от банального гриппа, 
кори, пневмококковой и ро-
тавирусной инфекции и так да-
лее… болезней, абсолютно пре-
дотвратимых с помощью вак-
цин, то становится совсем 
грустно от неразумности жите-
лей Земли. Особенно тех, кто 
подобную возможность имеет, 
но по разным причинам прене-
брегает ею. Кстати, и дифтерия 
в последние годы вновь «подня-
ла голову», и другие инфекции, 
которые уже казались почти по-
бежденными.

И уж раз о мифах, то еще о 
двух уместно напомнить. Пото-
му что эти мифы многие люди 
многократно транслируют, 
даже не задумываясь об их лож-
ных посылах.

Миф № 4: нет смысла думать 
об инфекциях! Ведь люди сегод-
ня страдают от болезней сердца 
и сосудов, ожирения, аллергии, 
онкологии, аутоиммунных бо-
лезней и так далее. На это мож-
но ответить следующее. С пози-
ций современной медицины 
программирование здоровья 
человека осуществляется в пер-
вые годы его внутриутробной и 
внеутробной жизни. И если в 
это время малыша не защитили 
в первые же дни с помощью 
прививки от агрессивного 

внешнего мира, если ребенок 
переболел какой-то инфекцией, 
особенно с применением в ле-
чении антибиотиков, то в его 
организме начнутся необрати-
мые изменения нормального 
(противоинфекционного) им-
мунитета на патологический 
тип иммунного ответа. Это ког-
да сразу или отсроченно стар-
туют аллергические, аутоим-
мунные или даже онкологиче-
ские болезни. Кстати, и масса 
тела у тех, кого в первые три 
года жизни лечили антибиоти-
ками, достоверно чаще избы-
точна по сравнению с теми, кто 
не болел. Как видите, инфекции 
и отсутствие вакцинации могут 
выступать в роли причинного 
фактора эпидемии неинфекци-
онных болезней. 

С другой стороны, обостре-
ние атеросклеротического про-
цесса в виде разрушения бляш-
ки, которое приводит к сосуди-
стым катастрофам — инфаркту, 
инсульту, — тоже запускается 
инфекцией. Например, извест-
но о так называемых «отсрочен-
ных» инфарктах и инсультах, 
случающихся у перенесших 
грипп людей. И, кстати, онколо-
гические больные гораздо чаще 
погибают от инфекционных 
осложнений, случающихся на 
фоне применения противоонко-
логических препаратов, сильно 
угнетающих иммунитет, то есть 
противоинфекционную защиту 
организма.

Теперь миф № 5: якобы в 
пандемию COVID-19 нужно 
приостановить плановую вак-
цинацию. Это категорически 
неправильное утверждение! 
Если мы сейчас остановим вак-
цинацию, то погрязнем во 
вспышках не менее смертельно 
опасных инфекций! Всегда при-
вожу в пример опыт Демокра-
тической Республики Конго, 
где случилась год назад вспыш-
ка лихорадки Эбола. Пока все 
ждали как манну небесную 
прививку от этой новой болез-
ни, перестали вакцинировать 
от банальной кори. А когда под-
вели итоги — не сдержали слез: 
от кори умерло существенно 
больше людей, чем от лихорад-
ки Эбола. 

Так что альтернативы вакци-
нации сегодня у человечества 
нет, и спорить с этим бессмы-
сленно.  

Внимание! 
А вы сделали прививку?

Лейла Намазова-Баранова: В Конго от кори умерло больше людей, чем от лихорадки Эбола.

А К Ц Е Н Т

Любая инфекция, особенно в детстве, 
чревата в будущем глубокими 
последствиями для здоровья

ПРОЕКТ Прием к 
врачу отменяет 
прописку 

ДОКТОР 
В ЦИФРЕ
Анна Шиллер,
Свердловская область

В Свердловской области реши-
ли создать единую цифровую 
медицинскую платформу, с по-
мощью которой уральцы смо-
гут записываться на прием не 
по месту прописки, а в любое 
медучреждение, где есть нуж-
ный врач и оборудование. 

Идею проекта подкинула 
статистика: визита к доктору 
по месту жительства порой 
приходится ждать по месяцу. 
Поэтому более половины паци-
ентов предпочитают  частные 
клиники. Региональный мин-
здрав решил поднять авторитет 
государственной медицины и 
расширить доступ к качествен-
ным услугам. 

— Мы планируем подклю-
чить к платформе жителей и со-
трудников из разных сфер здра-
воохранения по онлайн-подпи-
ске через приложение. Для па-
циентов доступ к сервисам бу-
дет бесплатным. Платформа бу-
дет распределять поток пациен-
тов с учетом компетенций вра-
чей и наличия оборудования 
для исследования, — поясняет 
замминистра здравоохранения 
региона Екатерина Есина. 

Ядром проекта станет ин-
формационная база данных, где 
появится цифровая копия для 
каждого пациента: помимо 
истории болезни система проа-
нализирует в социальных сетях 
его привычки и интересы. Вра-
чу такая база поможет поста-
вить верный диагноз и сэконо-
мить рабочее время, которое 
часто уходит на заполнение бу-
мажных носителей. К слову, ме-
дучреждения уже заносят ре-
зультаты обследований в базу 
через голосовых помощников.

В личном кабинете пациен-
та будут храниться электрон-
ная медицинская  карта и ре-
зультаты предварительной ди-
агностики. Также пользовате-
лям предоставят возможность 
телемедицины — онлайн-кон-
сультаций доктора. Это помо-
жет наладить обратную связь 
между врачами и клиентами, 
повысит качество лечения. Ре-
ализовать проект планируют к 
2024 году.  

АКТУАЛЬНО 

Добровольцы 
испытывают 
вакцину 

ВИРУС 
УКОЛОЛИ
Ксения Колесникова

В Сеченовском университете 
продолжаются клинические ис-
следования вакцины против 
COVID-19. Инъекцию препара-
та получила вторая группа до-
бровольцев: 20 человек в воз-
расте от 18 до 65 лет.

— Исследования проводятся 
в соответствии с требованиями 
российского и международного 
законодательства, — говорит 
ректор вуза, академик РАН 
Петр Глыбочко. — Формирова-
ние Научно-технологического 
парка биомедицины, создание 
Института трансляционной ме-
дицины и биотехнологии по-
зволяет нам решать самые 
сложные задачи в сфере клини-
ческих исследований.

Форма препарата — порошок 
для приготовления раствора и 
последующего внутримышеч-
ного введения. По словам глав-
ного исследователя, директора 
Центра клинического изучения 
лекарственных средств Сече-
новского университета Елены 
Смолярчук, реакция на вакци-
ну была стандартной. Об эф-
фективности будет судить раз-
работчик препарата, который 
по окончании исследования 
проведет лабораторные имму-
нологические анализы.

Клинические исследования 
непосредственно в период пан-
демии — уникальный случай, за-
мечают в Сеченовке. Приняты 
беспрецедентные меры безопа-
сности. До начала исследова-
ния добровольцы две недели 
находились на обсервации, а к 
своему привычному образу 
жизни они вернутся через 28 
дней от момента вакцинации. 
Врачи будут контролировать 
состояние их здоровья в тече-
ние шести месяцев после выпи-
ски из стационара. 

Сейчас все живут в комфор-
тных 1- и 2-местных палатах 
Научно-практического центра 
интервенционной кардиоанги-
ологии. При необходимости 
привлекаются узкопрофиль-
ные специалисты. доброволь-
цам оказывается психологиче-
ская поддержка. 

Любить и рожать женщины будут всегда.

Рисковать 
не имеем права. 
Ведь мы отвечаем 
одновременно 
за жизнь двух, 
а то и трех человек 
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Вместо послесловия

В своем обращении президент остановился на теме, которая, по его 

словам, выходит далеко за пределы сферы здравоохранения и является 

чувствительной для всего общества. Это лечение, помощь детям с тяже-

лыми, в том числе редкими, так называемыми орфанными заболевания-

ми. Здесь необходимо системное, именно государственное решение. 

Помощь должна дойти до каждого ребенка, до каждой семьи, которая 

столкнулась с такой бедой, подчеркнул президент.

Что такое орфанные заболевания? Это болезни, распространенность 

которых не превышает один случай на 10 000 жителей. Дети страдают 

ими в разной степени. Но все такие пациенты нуждаются в пожизнен-

ном лечении препаратами, которые «исправляют» генетические ошиб-

ки природы, лежащие в основе заболевания. Еще 10—15 лет назад до 

взрослого возраста доживали единицы, в основном с «легкими» генети-

ческими мутациями.

Сегодня все изменилось. Дети стали жить дольше. Улучшилось качество 

их жизни. Их стали активно прививать, причем не только «календарны-

ми» вакцинами, но и другими доступными на российском рынке. Так, на-

пример, активная позиция родительского сообщества детей с мукопо-

лисахаридозами привела к тому, что все дети были защищены от грип-

па, пневмококка и т.д. Возможно, именно это явилось объяснением 

того, что никто из этих детей в эпидемию COVID-19 не заболел. Вот она 

— сила прививок!
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ПАМЯТЬ Пять лет без Евгения Примакова — и сегодня его статьи современны и актуальны

Примаков: мысли из будущего
Пять лет нет с нами Евгения 
Примакова. Вернее — его нет на 
этой земле. А с нами, с теми, 
кто его знал, он остался. Как 
учитель, ученый, мудрец, поли-
тик. И конечно, как друг.
Продолжает жить и развивать-
ся то, о чем он писал и что 
делал. 
Для экономики страны — когда 
был премьер-министром, воз-
главлял Торгово-
промышленную палату РФ. С 
него начинались законы о про-
мышленной политике и малом 
бизнесе, которые наполняются 
новыми нормами, необходи-
мыми сегодня.  
Для международного сотрудни-
чества — когда руководил 
Советом внешней разведки 
России, был министром ино-
странных дел. Благодаря ему 
нашей стране удалось совер-
шить прорыв во взаимоотно-
шениях со странами Ближнего 
Востока.  
И конечно, для науки — 10-том-
ник трудов академика 
Примакова не вместил и поло-
вины его статей и работ. И сей-
час по этим книгам учатся 
будущие экономисты и дипло-
маты. Они есть во многих 
вузовских библиотеках.
Подлинная ценность наследия 
заключается в том, насколько 
востребовано оно потомками. 
Часто ли к нему обращаются 
как к практической рекоменда-
ции для сегодняшней жизни. И 
в этом смысле Примаков будет 
еще долго оставаться нашим 
современником.
 «Люди говорят: уходит время. 
Время говорит: уходят люди. 
Давайте же успевать ценить и 
то, и другое», — писал Евгений 
Примаков. И мы ценим. И он не 
ушел.

НА ПЛЕЧАХ 
ГИГАНТА
Сергей Катырин, 
президент Торгово-
промышленной палаты РФ 

Евгений Примаков на посту 
президента ТПП сделал многое. 
Его идеи и предложения уже на 
новом уровне мы развиваем, па-
раллельно решая новые задачи.

Показательна история с за-
коном о промышленной поли-
тике. Еще в нулевые годы При-
маков справедливо заявил, что 
экономика не может развивать-
ся без такого закона. Это все 
равно, что кораблю плыть без 
компаса. И он был принят. Со-
здали Фонд развития промыш-
ленности. ТПП РФ активно вза-
имодействует с ним. 

Эта работа поставила еще 
один вопрос. В стране — десятки 
институтов развития бизнеса, 
но отдача от очень многих близ-
ка к нулю, а ведь бюджетные 
деньги тратятся немалые. По-
чему бы не провести некую ре-
визию и поставить точки над 
«i», а деньгами тех, кто работал 
вхолостую, усилить возможно-
сти тех, кто работает эффек-
тивно?

Еще одна тема — развитие ма-
лого бизнеса. Евгений Прима-
ков говорил о необходимости 
принятия полноценного закона 
о малом бизнесе. И сегодня еще 
многое надо сделать. Мы заня-
лись проблемой семейного биз-
неса. Из-за крайне сложных 
правил регулирования трудо-
вых отношений внутри такого 
бизнеса собственно предприни-
мателем числится только глава 
семейного предприятия. Работа 
сопровождается постоянными 
подозрениями и проверками. 
Нет ли здесь семейного сговора, 
утаивания доходов? Палата 
предложила разработать и вне-
дрить семейный патент. 

Развивается и Центр помощи 
беспризорным детям. Он был 
создан по инициативе Примако-
ва в 2002 году. Нам удалось по-
мочь тысячам обездоленных де-
тей из всех российских регио-
нов. В географии фонда значат-
ся не только регионы России, но 
и Южная Осетия, города Дон-
басса… Огромному количеству 
детей нужна помощь. Продол-
жаем развивать очень важное 
направление — помощь детям в 
подготовке к взрослой жизни, 
чтобы, оставив детские дома, 
они имели профессии.

Вот так, уже на другом уров-
не, идет работа, которой в свое 
время Евгений Примаков отдал 
немало сил. Исаак Ньютон пи-
сал: «Я видел дальше других 
только потому, что стоял на пле-
чах гигантов». Вот и каждое по-
коление может видеть дальше, 
потому что стоит на плечах пре-
дыдущего. Мы используем опыт 
предшественников, делаем 
шаги вперед, создаем новое. А 
те, кто придет после нас, сдела-
ют свой шаг вперед. В этом веч-
ном движении суть наследия — 
быть основой для нового. 

Полностью читайте на сайте «РГ» 

Евгений Примаков всегда был в центре внимания. Особенно журналистов — на его пресс-конференциях неизменно был аншлаг. И мы гордимся, что последние десять лет самые важные свои статьи Евгений Максимович публиковал в «Российской газете».

Татьяна Панина 

Д
ля этой публикации мы 
выбрали малоизвестный, 
но очень важный доку-

мент — «Наброски тем к пред-
стоящей встрече Президента 
В.В. Путина с бывшим госсекре-
тарем США Г. Киссинджером». 
Их Евгений Примаков сделал в 
марте 2009 года.

С него и начали наш разго-
вор с председателем Импера-
торского православного пале-
стинского общества Сергеем 
Степашиным. Одной из тем на-
бросков была судьба Договора о 
сокращении стратегических на-
ступательных вооружений 
(СНВ-1) между СССР и США. 

Как видим, в этих записках 
Евгений Максимович трево-
жился за судьбу договора СНВ-
1. Но у нас уже и СНВ-2 нет, 
его продолжения. Однако мир 
не перевернулся. Может быть, 
зря волновался Примаков?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН:  Да нет, не зря он 
волновался. Примаков на самом 
деле предвидел, что наши так 
называемые партнеры могут 
повести себя таким образом. 

А что это значит? Во-первых, 
угроза ядерной войны. И эта уг-
роза — всему миру, человечеству. 
Когда речь идет о выходе из дого-
воров по сокращению ядерного 
оружия, это как раз военная уг-

роза. Она может вспыхнуть везде 
и как угодно. Даже из-за локаль-
ных конфликтов. Это то, что мы 
сейчас видим на Корейском по-
лу-острове. 

Во-вторых, выход из догово-
ров СНВ-1 и СНВ-2 — это очеред-
ной виток гонки вооружений. 
Вспомните: одна из причин се-
рьезного экономического кри-
зиса в Советском Союзе, после 
чего он распался, была игра в 
так называемые звездные вой-
ны. Американцы приняли про-
грамму СОИ (Стратегическая 
оборонная инициатива) и соби-
рались построить научную и 
техническую базу для создания 
системы противоракетной обо-
роны с элементами космиче-
ского базирования. А СССР в от-
вет принял свою программу — 
Анти-СОИ. Такая гонка — очень 
дорогое удовольствие.

Сейчас, конечно, мы по это-
му пути не пойдем. Но, в любом 
случае, гонка вооружения всег-
да сильно бьет по госбюджету, 
по благосостоянию граждан. 
Ослабляет страну. А мы должны 
быть сильными. Россия сегодня 
— единственная страна, которая 
реально может в военном по-
тенциале противостоять США и 
блоку НАТО. Так что Евгений 
Максимович не зря тревожился.  

Недавно прошли онлайн-сес-
сии «Примаковских чтений». 

Там говорили, что сейчас мир 
очень хрупок, возможно, в шаге 
от ядерной войны. Это так? 
И что мы должны сделать, 
чтобы не допустить такого?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН:  Не думаю, что 
мы в шаге от ядерной войны. 
Это преувеличение. Но опа-
сность существует. Я уже гово-
рил, что она может исходить из 
локальных конфликтов. А пред-
принять можно только одно: 
садиться за стол переговоров с 
США и разговаривать как с рав-
ными партнерами. 

Посмотрите, как переверну-
лась ситуация! Вспоминаю, как 
при СССР Соединенные Штаты 
Америки стремились встретить-
ся и вести диалог с нами. Это 
было при президенте Форде, Кар-
тере, это было даже при Рейгане, 
который называл нас «империей 
зла».

Вот и сейчас надо садиться за 
стол переговоров. Думаю, Трамп 
это тоже прекрасно понимает. 

Да, в экономическом плане, ко-
нечно, мы проигрываем сегодня 
США. Но с точки зрения военно-
технического потенциала Россия 
ни в чем не уступает. Именно по-
этому такой диалог крайне необ-
ходим сейчас. Пройдут в США 
выборы 4 ноября, и надо возвра-
щаться к этой теме. 

Вы, наверное, обратили вни-
мание, что у Трампа уже начина-
ют проскальзывать такие мысли. 
Достаточно аккуратно, но это 
так. К тому же, наиболее оголте-
лый его советник по нацбезопа-
сности Болтон не только ушел, но 
и предал своего президента, зая-
вив, что будет поддерживать 
Байдена. 

Уверен: мы обязательно на-
чнем переговоры. Отступать ни 
одной, ни другой стране невы-
годно. И здесь мне импонирует 
позиция Владимира Путина — 
очень корректная, точная, чет-
кая. А также позиция Сергея 
Шойгу и Сергея Лаврова. 

Сергей Вадимович, а для вас 
лично что имеет особенно 
важное значение из того, о чем 
предупреждал, говорил При-
маков?  

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН:  Для меня, как 
для председателя Император-
ского православного палестин-
ского общества, в первую оче-
редь важно то, что происходит 
на Ближнем Востоке. И в Пале-
стине, и в Сирии, и в других 
странах. В той же Ливии. 

Конечно, Евгений Максимо-
вич был мэтром Ближнего Восто-
ка, абсолютный авторитет, знаю-
щий всё и всех. И он предостере-
гал от авантюрного решения 
ближневосточной истории. 
Нельзя навязывать свой формат 
демократизации, свое понима-
ние жизни Ближнему Востоку. 
Там другой мир, и это надо пони-
мать. Нужно работать чрезвы-
чайно тонко, деликатно. Это то, 
чем занимался Евгений Макси-
мович до последних своих дней. 
Для ближневосточного урегули-
рования потеря Примакова не-
восполнима. 

Есть люди, которые меняют 
мир, нашу жизнь.  Примаков 
из таких людей. На вашу 
жизнь как он повлиял?  

С Е Р Г Е Й  С Т Е П А Ш И Н :   Вспоминаю 
нашу первую с ним встречу, ког-
да он был назначен руководите-
лем службы внешней разведки. 

Я возглавлял тогда Комитет Вер-
ховного Совета РФ по вопросам 
обороны и безопасности. Потом 
руководил и контрразведкой. 
Эта беседа в Ясенево длилась 
несколько часов.

Говорили о жизни, о полити-
ке. Он мне в отцы годится по воз-
расту, однако я не почувствовал 
этой разницы в возрасте. Но му-
дрость, конечно, потрясающая! 

А научил он меня одному: ни-
когда не сдавать своих позиций. 
Один раз поддашься — никогда 
не выправишь. Максимыч ни-
когда не сдавался, шел вперед. 
Не хамил, не грубил, умел слы-
шать и слушать. И был всегда 
последовательным человеком. 
Вот этому он меня в жизни и на-
учил. А вообще с Максимычем 
мы были очень дружны. И се-
мьями дружили.

Кроме Ближнего Востока, ка-
кие еще идеи и дела Примако-
ва сейчас надо было бы разви-
вать? 

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: А мы их уже раз-
виваем! И развивали. Еще тогда, 
начиная со службы внешней 
разведки. 

Давайте говорить откровен-
но: Максимыч прикрыл своим 
авторитетом службу внешней 
разведки. Контрразведке по-
везло меньше. Когда я ее воз-
главлял, нас шесть раз переи-
меновали. Довели до Буденнов-

ска. И первое, чему Примаков 
нас учил и то, что нам очень 
нужно сегодня, — в стране долж-
на быть сильная система без-
опасности. 

Второе. Надо уметь догова-
риваться, что он делал всегда, в 
том числе со своими оппонента-
ми. Даже с госпожой Олбрайт. 

Третье. Евгений Максимо-
вич — новый вектор внешней по-
литики страны, которая уважа-
ет свой суверенитет, свое досто-
инство. Новая внешняя полити-
ка пошла с Евгения Примакова. 
Я рад, что Сергей Лавров, те, кто 
считает себя его учениками, эту 
линию ведут сегодня вместе с 
президентом страны. 

А что для вас лично Прима-
ков? Глыба политики, мудрец 
мира? Друг, которого не хва-
тает? Или всё вместе?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Всё вместе. Но я 
бы выделил все-таки — друга. 
Максимыч очень обаятельный 
человек.   Действительно глыба, 
но с душой. Удивительный, кра-
сивый, высоконравственный 
человек. Интеллектуал. Очень 
его не хватает…

У меня иногда бывает такое 
ощущение, что мы завтра встре-
чаемся, сядем, поговорим. Он 
скажет: «Ну, Серега, как дела?» 
А я отвечу: «Как-то так, Макси-
мыч, не очень пока, пандемия у 
нас, однако».  

А К Ц Е Н Т

Новая внешняя политика пошла с 
Евгения Примакова. Это политика стра-
ны, которая уважает свой суверенитет, 
свое достоинство 

ДОКУМЕНТ Евгений Примаков: Возможность перерастания отдельных конфликтов 
на глобальный уровень вновь возросла 

ПОЧЕМУ РОССИЯ НЕ ПРОИГРАЛА «ХОЛОДНУЮ ВОЙНУ» 

Наброски тем к предстоящей 
встрече президента В.В. Путина 
с бывшим госсекретарем США 
Г. Киссинджером. Дата написа-
ния: ранее 19 марта 2009 г.

К беседе с группой Г. Киссин-
джера (19.03.09).

1. Наша группа встречается в 
весьма ответственный момент. В 
США — новый президент. В Рос-
сии в условиях лидирующего 
тандема происходят тоже опре-
деленные изменения. Обмен сиг-
налами между руководствами 
США и России свидетельствует о 
взаимном желании нормализи-
ровать и развивать отношения 
между двумя странами. К этому 
подталкивает и мировой эконо-
мический кризис, который, не-
сомненно, должен привести к от-
ходу от той экономической моде-
ли, которая его породила, и к со-
зданию новой структуры миро-
вой экономики.

 2. Сближение между нашими 
странами произойдет при прео-
долении по меньшей мере четы-
рех распространенных заблу-
ждений. 

Первое: тот факт, что США дей-
ствительно на нынешнем этапе 
мирового развития являются са-
мой мощной в экономическом, 
военном плане и по своему поли-

тическому влиянию страной в 
мире, не идентично существова-
нию однополярного мироу-
стройства. 

Второе заблуждение: тот факт, 
что перестал существовать Со-
ветский Союз, не идентичен по-
ражению России в «холодной 
войне». О каком поражении Рос-
сии можно говорить в условиях, 
когда она осталась самым боль-
шим государством по террито-
рии, в недрах которого до поло-
вины всех полезных ископаемых 
планеты и в то же время, сохра-
нив весь советский ракетно-
ядерный потенциал, осталась с 
большим отрывом от остальных 
государств второй ядерной дер-
жавой мира. 

Третье заблуждение: будто су-
ществование многополярного 
мироустройства с изменяющим-
ся соотношением сил между по-
люсами подталкивает к образо-
ванию коалиций, союзов, ущем-
ляющих роль и значение в каче-
стве основного игрока на между-
народной арене в одном случае 
— России, а в другом — США. В 
этой связи настораживают про-
гнозы Бжезинского* о сплоче-
нии двух полюсов США и Китая и 
образовании между ними альян-
са, способного контролировать 
ситуацию в мире. Думаю, что не 
меньшую озабоченность вызы-
вают подозрения в антиамери-

канской направленности призы-
вов к развитию многосторонних 
отношений России и КНР, обра-
зование треугольника Россия — 
Китай — Индия или недальновид-
ные попытки использовать про-
тиворечия с Соединенными 
Штатами у отдельных стран 
«старой Европы». Наконец, чет-
вертое заблуждение: будто Рос-
сия продолжает с Соединенны-
ми Штатами «игру с нулевым ре-
зультатом», как это было в годы 
«холодной войны». Если бы это 
соответствовало действитель-
ности, то тогда трудно объя-
снить, почему Россия не вос-
пользовалась тупиковой для 
США ситуацией в Ираке, как это 
делали Соединенные Штаты, во-
оружая и поддерживая моджахе-
дов, воюющих против советских 

войск в Афганистане. Или поче-
му Россия крайне негативно от-
носится к перспективе примене-
ния американской военной силы 
против Ирана — ведь даже непос-
вященному человеку понятно, 
что это угрожает США «за-
стрять» в Иране, что не может не 
ослабить их в военном, эконо-
мическом и политическом отно-
шениях. Холбрук, как известно с 
его слов, советовал президенту 
США сделать все для того, чтобы 
поглубже втянуть СССР в Афга-
нистан. 

3. Все эти заблуждения пре-
пятствуют соединению усилий 
России и США в решении тех за-
дач, которые исключительно 
важны для всего мирового сооб-
щества. Причем именно США и 

России принадлежит особая 
роль в решении этих задач.

Начну с проблемы сокраще-
ния стратегических наступа-
тельных вооружений. Обычно 
акцентируется, что к концу 2009 
года истекает срок Договора 
СНВ-1. Это действительно так. 
Но дело не только в том, что без 
продления этого Договора или 
подписания нового настежь рас-
пахиваются двери для гонки 
ядерных вооружений двух на-
ших стран.

 Дело также в том, что мы уже 
сегодня должны думать об уни-
версализации договоренности 
по сокращению СНВ. Речь идет о 
создании условий для охвата до-
говоренностью Китая, Великоб-
ритании, Франции. Речь идет 
также о создании условий, благо-

приятствующих контролю над 
ядерным оружием неофициаль-
ных ядерных государств и нера-
спространению ядерных воору-
жений. В случае неуспеха амери-
кано-российских переговоров по 
СНВ все деструктивные процес-
сы в военной ядерной сфере по-
лучают импульс для своего раз-
вития. Или проблема урегулиро-
вании региональных конфлик-
тов. 

Мне представляется, что две 
сверхдержавы времен «холод-
ной войны» уделяли этому осо-
бенно большое внимание, опаса-
ясь перерастания региональных 
конфликтов на глобальный уро-
вень. После окончания «холод-
ной войны» такие опасении сни-
зились. Однако в настоящее вре-
мя возможность перерастания 
отдельных конфликтов на гло-
бальный уровень вновь возро-
сла. Если раньше такая возмож-
ность была обусловлена тем, что 
за разными сторонами регио-
нального конфликта стояли про-
тивоборствующие США и Совет-
ский Союз, и это, кстати, созда-
вало большую возможность 
контролировать ситуацию, то те-
перь основные игроки — сами 
участники или потенциальные 
участники конфликтов. В первую 
очередь я имею в виду ближнево-
сточный конфликт. 

Если он не будет урегулиро-

ван в ближайшем будущем, то не 
исключено, что он может перера-
сти в ядерную катастрофу — в 
ядерное столкновение между Из-
раилем и Ираном, который, по 
имеющимся данным, не принял 
политического решения о созда-
нии ядерного оружия, но техни-
чески все ближе подходит к го-
товности осуществить это. Во-
просы взаимодействия двух на-
ших стран в деле отпора совре-
менным вызовам и ликвидации 
новых опасностей, нависших над 
человечеством, будут рассмо-
трены детально согласно наме-
ченной нами повестке дня.   

Из архива семьи 
Е.М. Примакова. 
Копия. Машинопись. 
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О каком поражении России можно говорить в условиях, когда 
она осталась самым большим государством по территории, 
в недрах которого до половины всех полезных ископаемых 
планеты и в то же время, сохранив весь советский ракетно-
ядерный потенциал, осталась с большим отрывом от осталь-
ных государств второй ядерной державой мира

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: ЕВГЕНИЙ ПРИМАКОВ НАУЧИЛ МЕНЯ НИКОГДА НЕ СДАВАТЬ СВОИХ ПОЗИЦИЙ

ПРИМЕЧАНИЕ:

Евгений Примаков был участни-

ком встречи президента России 

Владимира Путина с Генри Кис-

синджером. Одной из тем разгово-

ра была судьба договора о сокра-

щении стратегических наступа-

тельных вооружений (СНВ-1) меж-

ду СССР и США. Он был подписан 

в июле 1991 года. Оба государства 

обязывались в течение семи лет 

значительно сократить свои ядер-

ные арсеналы. Срок действия до-

говора истекал 5 декабря 2009 

года. Встреча состоялась в марте.
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КИНО Онлайн-кинотеатры 
расскажут, из какого сора 
растет успешный бизнес

Макдоналдс 
в разрезе

Валерий Кичин

Байопик «Основатель» не изумляет художественным 
совершенством. Даже странно видеть в его титрах имя 
режиссера Джона Ли Хэнкока, известного вполне каче-
ственным фильмом «Спасти мистера Бэнкса», где в ос-
нове тоже жизнеописание конкретной знаменитости — 
Уолта Диснея. Новый фильм воспроизводит зарожде-
ние другой империи — всемирной сети ресторанов бы-
строго питания «Макдоналдс». Опыт ее основателя Рэя 
Крока — опыт вдохновляющий и устрашающий однов-
ременно. Ценная возможность увидеть эту фигуру 
вблизи делает просмотр эстетически заурядного филь-
ма почти обязательным.

Крок — не слишком удачливый торговец миксерами 
для молочных коктейлей. Развозил их в багажнике и 
безуспешно пытался всучить провинциальным ресто-
раторам. Пока вдруг не получил заказ сразу на не-
сколько штук из затрапезного городка Сан-Бернарди-
но в Калифорнии. Заинтригованный, он едет туда и об-
наруживает длиннейшую очередь в закусочную неких 
братьев Макдоналдов — Дика и Мориса. Закусочная 
торгует бургерами, поставив их изготовление на столь 
точно рассчитанный конвейер, что клиентам не нужно 
ждать заказ — все 
происходит мгно-
венно. Ушлый Крок 
смекнул, что перед 
ним сенсационное 
открытие в ресто-
ранном бизнесе, и 
заключил с братья-
ми контракт на раз-
витие этой сети бы-
строго питания в 
других городах и  
штатах. Ну, а даль-
ше началось самое 
интересное: взрыв-
ная смесь «американской мечты», когда успех прино-
сят предприимчивость, инициатива и настойчивость, 
с нравами джунглей, где человек человеку волк, а пада-
ющего нужно подтолкнуть.

Картина Хэнкока продолжает традиции таких биз-
нес-драм, как «Смерть коммивояжера», «Волк с Уолл-
стрит» или «Бойлерная»: живописует оборотную сто-
рону буржуазного рая — как сказали бы классики мар-
ксизма, звериный оскал капитализма. Когда нет нрав-
ственных законов, не существует сострадания и мило-
сердия к конкуренту — только интересы бизнеса, толь-
ко то, что приносит максимальный доход. «Основа-
тель» базируется на опыте знаменитейшей из компа-
ний, охватившей своим неводом всю планету, — тем 
трагичнее наблюдать, на каком кладбище судеб, над-
ежд и жизней все это было построено. Герой фильма 
Крок все эти кровожадные постулаты формулирует 
прямо и беззастенчиво, как непреложное кредо, без ко-
торого никакой бизнес не устоит в этом жестоком 
мире. И то, что он фактически крадет чужую идею, 
присваивает чужой успех и даже чужое имя, в этих ко-
ординатах оказывается как бы непреложным прави-
лом бизнес-игры, обязательным пунктом бизнес-пла-
на — нормой.

Крока играет Майкл Китон. Незабываемый в роли 
Бёрдмена, здесь он значительно скупее на краски, а 
плохой дубляж делает роль слегка топорной — что, 
впрочем, стилистически соответствует грубой, без за-
тей и нюансов, натуре персонажа. В роли его жены и 
соратницы всегда убедительная Лора Дерн. Впрочем, 
при первом же удобном случае герой ее променяет на 
хорошенькую супругу одного из своих партнеров. По-
бедителю достается все — этот циничный постулат ста-

новится ведущим тезисом фильма на всем его протя-
жении: нам его иллюстрируют снова, и снова, и снова. 
Впрочем, эта тупая, но эффективная зацикленность на 
принципе «капиталистических джунглей»  —  всего 
лишь повторение логики реальной судьбы, которая нас 
здесь интересует: герой производит впечатление тан-
ка, неумолимо прущего вперед и оставляющего после 
себя руины. И драматический конфликт здесь — в са-
мом этом контрасте образцово-показательного биз-
нес-триумфа с кровавыми лохмотьями его непригляд-
ной подноготной.

Одна из жертв триумфа — качество продукции, до-
бытой путем всесветных рекордов. Шаг за шагом герой 
упрощает изобретенную братьями Макдоналдами си-
стему: любовно поддерживаемый ими уровень произ-
водства, тщательно разработанную рецептуру блюд — 
все это он отбрасывает как прихоть гурманов: неваж-
но, что результатом всех этих операций стала сеть ре-
сторанов быстрых, но вредных, важна только макси-
мальная, до отказа выжатая рентабельность.

В какой-то мере это «производственная драма», 
сдобренная неожиданно возникающим «мюзикаль-
ным» номером в духе картин с Фрэнком Синатрой — 
симпатичным, но в этом антураже нелепым и стран-
ным. Режиссер явно чувствует, что фильму грозит 
увязнуть в технологических подробностях, что танко-
вые атаки как главный силовой прием героя становят-
ся монотонными, и пытается любой ценой ввинтить в 
него утепляющий «оживляж», пусть даже  из другой 
оперы. 

На финальных титрах нам поведают, как в дальней-
шем сложилась судьба каждого из персонажей, и пока-
жут фотографии реальных героев этой истории. Полу-
чился, по аналогии с театром, фильм.doc, и он был бы 
неодолимо скучен, если бы не предмет скандалов, раз-
борок и разоблачений — звезда общепита, с которой 
каждый из нас встречается постоянно: всем знакомый 
ресторан быстрого питания «Макдоналдс», заведение 
почти культовое, незаменимый элемент нашей по-
спешной жизни. 

Герой фильма производит впечатление не столько триумфато-
ра, сколько танка, оставляющего после себя руины.

В центре скан-
дального сюжета 
— звезда общепи-
та, с которой каж-
дый из нас встре-
чается постоянно 

ПЕРСОНА Как Александр Ермаков возрождает усадьбу Сергея Рахманинова

Рояль в степи
Ирина Муравьева 

И
мя Александра Ер-
макова  вошло в 
историю культуры 
как имя подвижни-
ка, почти полвека 
служащего велико-
му делу — возрожде-
нию «Ивановки», 
уса д ь б ы  С е р гея 

Рахманинова в Тамбовской об-
ласти. Благодаря его энтузиаз-
му и уникальным качествам 
удалось вернуть к жизни место, 
вдохновлявшее музыку Рахма-
нинова, создать вдали от боль-
ших городов центр музыкаль-
ной культуры мирового значе-
ния. Александр Ермаков полу-
чил Государственную премию в 
области литературы и искусст-
ва «За создание Музея-усадьбы 
С. В. Рахманинова «Ивановка» и 
просветительскую деятель-
ность». 

Черноземный сюжет
Как получилось, что вы свою 
жизнь связали с «Ивановкой»? 

АЛЕКСАНДР ЕРМАКОВ: В 1971 году я с 
«десантом» ЦК ВЛКСМ — моло-
дыми педагогами из России, Бе-
лоруссии, Казахстана, Украи-
ны — приехал работать в Черно-
земье. Мне предлагали остать-
ся в Тамбове, но я сказал: поеду 
в деревню! Председатель кол-
хоза  вцепился в меня: давай в 
Ивановку — мы школу открыли, 
а учителей нет! Вышел из пое-
зда в райцентре Уварово — грязь 
по колено. Встретил меня со-
трудник РОНО: куда тебе? Я 
ему на ноги показываю: туда, 
где сапоги продают! В Уварово 
гостиницы не было, только Дом 
колхозника, где я оказался 
единственным постояльцем. В 
номере стоял тазик, в него ка-
пало с потолка. Наутро брига-
дир повез меня в кузове в Ива-
новку. Асфальта не было, и 19 
км мы ехали четыре с полови-
ной часа. В новой школе, кото-
рая только три месяца как от-
крылась, мы пахали от темноты 
до темноты, сами все красили, 
лепили пособия.  

Комната-музей Рахманинова 
в этой школе уже была?

АЛЕКСАНДР ЕРМАКОВ: За три года до 
моего приезда Тамбовский кра-
еведческий музей сделал в Ива-
новке, в Доме культуры, фото-
выставку о Рахманинове, и ког-
да школу построили, ее перене-
сли туда. О Рахманинове я знал 
давно: сестра очень любила му-
зыку, и это ее любимый компо-
зитор. Попав в Ивановку, я был 
потрясен: здесь работал Рахма-
нинов, 28 лет жил, но как же так: 
захотел кто-то спилить дерево — 
спилил. Захотел навоз вывалить 
— вывалил. Усадьбу превратили 
в помойку и пастбище. Я тогда 
сильно разозлился, собрал 
старшеклассников, и мы стали 
гонять скот, запрещали пилить 
деревья в усадьбе. 

Разве от усадьбы что-нибудь 
сохранилось? 

АЛЕКСАНДР ЕРМАКОВ: Ни строений, 
ни фундаментов! Со времен 
Сергея Васильевича остались 
только два дуба и клен. В 1972 
году колхоз при финансовой 
поддержке Музфонда СССР и 
Общества охраны памятников 
истории и культуры (тогда они 
действительно что-то делали) 
заложили первый фундамент — 
флигель. Тогда первым секрета-
рем Уваровского горкома был 
Александр Иванович Рябов. Я 
вез из Москвы от племянницы 
Рахманинова самовар. Грязь  
жуткая, идти трудно, а в руках 
рюкзак с самоваром и книгами. 
Я разулся, залез на березу и за-
крепил на верхушке рюкзак. А 
тут останавливается «уазик», 
выходит мужик: «Ты что там де-
лаешь? Я первый секретарь». — 
«Ну и что? Я учитель из Иванов-
ки». — «Что в рюкзаке?» — «Кни-
ги и самовар для музея». Он 
меня подвез: «Приходи со свои-
ми предложениями по Иванов-
ке». Я и пришел со своими пап-

ками. И в 1978-м в Ивановке по-
явился Дом-музей Рахманинова 
на правах филиала Тамбовского 
краеведческого музея. Меня на-
значили его заведующим. 

Как вы представляли себе кон-
цепцию развития музея?

АЛЕКСАНДР ЕРМАКОВ: Я музеем за-
нялся, потому что разозлился: 
во всем мире знают Рахманино-
ва, а у нас такое происходит! И 
мне сразу стало везти. Первой в 
судьбу Ивановки  вмешалась 
Ирина Константиновна Архи-
пова, благодаря ей появилась 
асфальтированная дорога и вос-
создавалась усадьба, в Ботани-
ческом саду мы с ней подбирали 
растения для парка. Появились 
Красная, Кленовая аллеи. В 
1991 году благодаря Юрию Пав-
ловичу Рахманинову, внучато-
му племяннику композитора, 
началось строительство главно-
го усадебного дома. Он провел в 
музей газ, заменил линию элек-
тропередачи, там тогда стояли 
гнилые столбы: чуть ветер под-
ует — вся деревня без света. 
Многие «культурные деятели» 
считали, что нет смысла полно-
стью восстанавливать усадьбу. 
Достаточно поставить таблич-
ки: «здесь стоял дом», «здесь 
была изба». С такой концеп-
цией я был не согласен. 

Ивановская симфония
В усадьбу теперь приезжают 
крупнейшие российские музы-
канты не только играть кон-
церты, н о и реально помочь 
дому Рахманинова. 

АЛЕКСАНДР ЕРМАКОВ: Без наших дру-
зей не было бы сегодняшней 
Ивановки. Николай Львович 
Луганский уже 20 лет играет 
здесь благотворительные кон-
церты. На свои деньги он по-
строил гостевой домик, где мо-
гут остановиться исполнители, 
проводит Международный фе-
стиваль имени Рахманинова, за-
нимается с одаренными детьми. 
Многие годы с концертами при-

езжает Сергей Евгеньевич Сен-
ков из Гнесинской академии. 
Фонд Тимченко приобрел нам 
концертный рояль Steinway, 
фонд Образцовой помогает с из-
данием научной литературы, 
дисков. Большой друг Ивановки 
— Михаил Васильевич Плетнев. 
Он проводил у нас фестиваль с 
Российским национальным ор-
кестром, привозил для этого 
сцену и собственный рояль. В 
прошлом году построил за свой 
счет Летний театр, где может 
выступать симфонический ор-
кестр. Разместить на ночевку, 
правда, оркестр пока негде. 

Как при отсутствии инфра-
структуры, гостиниц, пра-
ктически в поле, удалось орга-
низовать концертную жизнь? 

АЛЕКСАНДР ЕРМАКОВ: Я чрезвычайно 
признателен приезжающим ар-
тистам: никто не спросил ни го-
нораров, ни денег за дорогу. Все 
мое напряжение — встретить и 
проводить, обеспечить пита-
ние. Проживание нам Луган-
ский сделал: гостевой домик на 
семь человек. А сейчас и вопрос 
гостиницы решен: все сельхоз-
земли вокруг Ивановки прио-
брел холдинг «Доминанта», и 
нам удалось договориться с его 
руководством, что они постро-
ят  гостиницу. К концу следую-
щего года все должно быть сде-
лано.

Вы говорили, что ваша мечта 
— создать в Ивановке фести-
валь уровня Вербье. Вы еще ве-
рите в такую перспективу? 

АЛЕКСАНДР ЕРМАКОВ: Мы идем по 
этому пути. Некоторые идеи 
Ивановки, кстати,  воплощены в 
Вербье, а что-то мы подсматри-
ваем у них. В Ивановке ежегод-
но проводится Сиреневый фе-
стиваль, который в этом году 
отменен из-за пандемии, как и 
фестиваль к 95-летию Ирины 
Архиповой. Надеемся, что в ав-
густе все-таки состоится Рахма-
ниновский фестиваль. В отли-
чие от Вербье, наше музыкаль-
ное лето длится не месяц, а с мая 
по октябрь. 

За гранью юбилея
Через три года будет отме-
чаться 150-летие  Рахмани-
нова. Ивановка должна стать 
местом ключевых событий — 
что у вас планируется? 

АЛЕКСАНДР ЕРМАКОВ: Мы представи-
ли в минкультуры программу к 
юбилею, но скажу сразу: я при-
вык считать копейки. Мы смо-
гли восстановить шесть постро-
ек  —  благодаря друзьям Иванов-
ки. На восстановление флигеля  
государство выделило только 
21 процент от стоимости. Кла-
довую, гараж, садовый домик, 
дворовую избу мы восстанавли-
вали без копейки от государст-
ва. Сейчас мы отвоевали пра-
ктически всю землю, которая 
исторически относилась к 
усадьбе. Николай Львович Лу-
ганский и наши друзья помогли 
выкупить старый колхозный 
клуб, и мы делаем там ремонт, 

чтобы создать музыкальный са-
лон. Осталось отвоевать полгек-
тара нашей земли, проданной 
московской фирме. Почему я об 
этом говорю? Конкурсы и фе-
стивали оставят приятные вос-
поминания, но лучше главные 
деньги пустить на что-то мате-
риальное! Нам негде играть 
концерты и делать выставки — 
не может Ивановка без концер-
тно-выставочного зала! Приез-
жают артисты уровня Луган-
ского или Плетнева, играют на 
террасе, а я смотрю на небо, и 
меня трясет: пойдет дождь или 
нет? И самое главное — надо про-
должить воссоздание усадьбы. 
При Сергее Васильевиче в Ива-
новке было 24 здания! За всю 
жизнь я восстановил только 
шесть. Надо хотя бы к юбилею 
восстановить то, что готово в 
проекте: контору, китайскую 
беседку, людскую, амбар. Надо 
вернуть усадьбу такой, какой ее 
видел Рахманинов. Больше та-
кой возможности помочь Ива-
новке не будет. 

Тем не менее вы готовите к 
юбилею мемориальные, науч-
нo-издательские проекты?

АЛЕКСАНДР ЕРМАКОВ: Мы написали в 
15 городов, которые любил 
Сергей Васильевич, где он га-
стролировал, с просьбой увеко-
вечить его имя. Я не прошу, что-
бы там переименовали улицы — 
это дорого. Но в Питере, напри-
мер, есть музыкальная школа 
имени Рахманинова, а в двух-
стах метрах от нее  уютный 
сквер — назовите его именем 
Рахманинова! А я так все там 
сделаю, что весь Питер по весне 
будет стремиться в этот сквер. 
Уговорю питерских музыкантов 
поставить там бюст Сергея Ва-
сильевича. Пока ответа на наше 
предложение нет. Положитель-
ные ответы пришли из Самары, 
Саратова, Одессы, от президен-
та Грузии Саломе Зурабишви-
ли. Она обещает, что к юбилею в 
Тбилиси появится площадь име-
ни Рахманинова. 

С усадьбой Онег в Новгород-
ской области, где прошло дет-
ство Рахманинова, связывае-
те какие-то проекты? 

АЛЕКСАНДР ЕРМАКОВ: В самом Новго-
роде есть прекрасный памят-
ник Рахманинову, есть улица, 
колледж, фестивали, конкурсы 
его имени. Но никто не хочет 
заниматься Онегом. В 1968 
году Марина Николаевна Гри-
ценко поставила стелу на ме-
сте, где был дом семьи Рахма-

ниновых, на том все и остано-
вилось. В 2015 году на террито-
рии усадьбы выпилили сушняк, 
обозначили аллеи, провели ар-
хеологические  раскопки — и 
все. Я до ноября прошлого года 
не вносил в свои инвентарные 
книги 27 предметов из Онега, 
которые нам удалось найти, — 
ждал, что они понадобятся в 
Онеге. Но после выступления 
новгородского губернатора на 
пресс-конференции, где он ска-
зал, что денег на Онег нет, — 
только вдумайтесь, какие слова 
он в адрес Сергея Васильевича 
произнес! — я вписал эти вещи в 
инвентарь Ивановки. А в Нов-
городе все молчат. Они книги 
издают — молодцы, но главного 
не делают. Их руководитель 
культуры мне сказала: чтобы 

туристов привлекать, храмов 
достаточно. 

А в Ивановке что новое к юби-
лею появится? 

АЛЕКСАНДР ЕРМАКОВ: Готовим к вы-
пуску «Летопись жизни и твор-
чества Рахманинова» в четырех 
томах — совместный труд Му-
зея-заповедника «Ивановка», 
Института искусствознания и 
Национального музея музыки. 
2023-й — еще и год 150-летия 
Федора Шаляпина и Антонины 
Неждановой. Вместе с Шаля-
пинским центром, Националь-
ным музеем музыки и Музеем-
дачей Шаляпина в Кисловодске 
мы издаем сборник нот произ-
ведений Рахманинова в репер-
туаре Шаляпина и роскошно ил-
люстрированный буклет «Рах-

манинов и Шаляпин». Появится 
нотный сборник с «Вокализом», 
который Рахманинов написал 
для Неждановой: там будут ори-
гинал и переложения, сделан-
ные для разных инструментов. 
Вместе с Тамбовским управле-
нием культуры и Госархивом 
Тамбовской области готовим 
большой том документов, рас-
сказывающих о роде Рахмани-
новых, об их связи с Тамбовщи-
ной. А концертный марафон, по-
священный Году Рахманинова, 
начнется в Ивановке 1 декабря 
2022 года и закончится 20 янва-
ря 2024 года. Согласие дали пра-
ктически все наши выдающиеся 
музыканты. 

Если вообразить, что сам 
Рахманинов хотел бы полу-
чить к юбилею, вспомнится, 
что до конца жизни он меч-
тал оказаться в Ивановке. 

АЛЕКСАНДР ЕРМАКОВ: Я пытаюсь это 
доказывать всю жизнь. Государ-
ство никогда по-крупному не 
вкладывалось в Ивановку. А тут, 
впервые в истории, указом от 
25 января 2020 года президент 
РФ обозначил ценность имени 
Сергея Васильевича Рахмани-
нова. Создан оргкомитет по 
празднованию юбилея. Я  очень 
надеюсь, что указ будет испол-
нен, что оргкомитет Рахмани-
новского юбилея пойдет на-
встречу, что мы оставим после 
юбилея Рахманинова то глав-
ное, за что нам не будет стыдно 
перед потомками. 

Сергей Рахманинов в «Ивановке».

Александр Ермаков: Главное — завершить восстановление усадьбы.

А К Ц Е Н Т

Артисты уровня Луганского 
или Плетнева играют на террасе, 
а я смотрю на небо, и меня трясет: 
пойдет дождь или нет?

А К Ц Е Н Т

В прошлом году в Ивановке побывало 
свыше ста тысяч туристов, а на концер-
тах в усадьбе Рахманинова собирается 
до двух-трех тысяч человек

Справка «РГ»

Александр Иванович Ермаков — директор Музея-заповедника С. В. Рах-

манинова «Ивановка», воссоздавший парк и часть построек имения Са-

тиных-Рахманиновых, разграбленного и уничтоженного во время гра-

жданской войны. Благодаря его усилиям приобретались уникальные 

мемориальные вещи и предметы старины, позволяющие воссоздать 

дух усадьбы «Ивановка». Является инициатором и организатором меж-

дународных музыкальных фестивалей, выставок в России, Швейцарии, 

Англии, Франции, посвященных Рахманинову. Автор и руководитель из-

дательских проектов, научных и просветительских публикаций.П
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Открытие Дома-музея 
С.В. Рахманинова «Ивановка». 
18 июня 1982 года.
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ДОРОГИ Для сокращения числа погибших на дорогах необходимо ускорить оказание медицинской помощи

Уложиться в «золотой час»
Владимир Баршев

Ч
Число погибших в 
авариях на наших 
дорогах могло быть 
значительно ниже, 
если бы не огром-
ные расстояния. По-
страдавших в ава-
риях не всегда успе-
вают довезти туда, 

где им окажут необходимую по-
мощь. Или «скорая» приезжает 
слишкомn поздно.

Судите сами. Тяжесть послед-
ствий в России от ДТП — это соот-
ношение количества погибших к 
пострадавшим — с января по май 
было 7,8. Для сравнения: в Гер-
мании это соотношение равно 1. 
В Великобритании тяжесть по-
следствий менее 1. Даже в Болга-
рии — не самой богатой стране 
Евросоюза — тяжесть последст-
вий около 3. Более чем в два раза 
ниже, чем в России. И это при 
том, что в той же Германии про-
исходит гораздо больше аварий 
с пострадавшими, чем у нас. 

Просто выживаемость в ДТП 
отнюдь не всегда зависит от тя-
жести произошедшего на дороге. 
Далеко не все погибают в аварии 
моментально. Напомним, что 
погибшим в ДТП считается тот, 
кто умер в течение месяца от по-
лученных травм. И тут все дело в 
том, как оказать пострадавшему 
необходимую помощь. В этом 
вопросе много нюансов, кото-
рые не раз обсуждались в высо-
ких кабинетах и на конференци-
ях различного уровня. Руково-
дитель Федерального медико-

биологического агентства Веро-
ника Скворцова, будучи на по-
сту министра здравоохранения, 
приводила такую цифру: 67 про-
центов людей, попавших в ава-
рии, умирают, не дождавшись 
медицинской помощи. Правило 
«золотого часа» в их отношении 
не сработало. Есть такое поня-
тие у медиков: если в течение 
часа не оказать помощь, то по-
том оказывать ее будет некому. 

Казалось бы, проблемы с до-
ставкой людей в больницы могла 
бы решить закупка новых ма-
шин «скорой», оборудованных 
всем необходимым. Но «ско-
рые» закупаются, а проблемы 
тем не менее не решаются. При 
слаженной работе экстренных 
служб доставить человека до 
больницы можно за шесть ми-
нут, отмечала Вероника Сквор-
цова. 

Но вот, например, в Москве 
постоянные пробки. Пробиться 
сквозь них сложно даже со спец-
сигналами. Тут приходит на по-
мощь авиация. Москва стала 
первым городом России, где ме-
дицинские вертолеты постоян-
но вылетают на помощь постра-
давшим. Их используют в экс-
тренных случаях, когда другой 
транспорт не может быстро до-
браться до места происшест-
вия, а счет идет на минуты. С по-
мощью вертолетов в огромном 
мегаполисе удаётся быстро до-
ставить медиков к месту ава-
рии, чтобы они оценили состоя-
ние пострадавших, оказали пер-
вую помощь и оперативно пере-
везли людей в больницу. 

Вертолёты не заменяют бри-
гады «скорой», их используют 
только в тех случаях, когда нет 
возможности экстренно доста-
вить пострадавшего в стацио-
нар. На место ДТП с момента по-

лучения сигнала они прилетают 
за 11–15 минут. Уже через семь 
минут пациент окажется в ста-
ционаре. В среднем от поступле-
ния вызова до доставки человека 
в больницу на «скорой» прохо-
дит 47 минут, то есть правило 
«золотого часа» соблюдается.

На вертолетах летают два пи-
лота, врач и фельдшер. С помо-
щью современного оборудова-
ния медики могут оказывать по-
мощь прямо в воздухе. В зависи-
мости от состояния пострадав-
ших они могут перевозить от 
одного до четырех пациентов. А 
запас лекарственных препара-
тов и перевязочных материалов 
рассчитан на 25 человек. То есть 
медики могут высадиться на ме-
сте происшествия в разгрузоч-
ных жилетах и оказать помощь 
не одному, а сразу нескольким 
пострадавшим. Благодаря опе-
ративной доставке пострадав-
ших в Москве самый низкий 
уровень социального риска от 
ДТП — 3,7 погибшего на 100 ты-
сяч населения по итогам прош-
лого года. Тяжесть последствий 
также одна из самых низких в 
России — 4,1. Но стоит учиты-
вать, что здесь на территории 
мегаполиса сосредоточено ог-
ромное количество больниц.  

В Подмосковье также реша-
ют проблему с доставкой по-
страдавших с помощью авиа-
ции. Как сообщил начальник 
УГИБДД ГУ МВД России по Мо-
сковской области генерал-май-
ор полиции Виктор Кузнецов, 
выступая на конференции по 
безопасности дорожного дви-
жения в рамках выставки «До-
рога-2019», прошедшей в Ека-

теринбурге, у них есть догово-
ренности с медцентрами, спе-
циализирующимися на соче-
танных травмах. Ведь в авариях 
получают именно такие трав-
мы. А также есть договорен-
ность с госпиталем, куда до-
ставляют пострадавших в ДТП, 
а для ее ускорения использует-
ся вертолет. Как пояснил Вик-
тор Кузнецов, стоимость летно-
го часа — это расходы, несравни-
мые со стоимостью человече-
ской жизни. Именно благодаря 
оперативной доставке в специа-
лизированные лечебные заве-
дения удалось снизить смер-
тность при авариях почти в два 
раза. 

Этот опыт, как отметил глава 
ГУОБДД МВД России генерал-

лейтенант полиции Михаил 
Черников, необходимо распро-
странить на все регионы. По его 
мнению, желательно, чтобы и 
количество аварий сократи-
лось, но главное – это сохране-
ние человеческих жизней. И 
если аварии случаются, то люди 
должны в них выжить. Опера-
тивное оказание помощи по-
страдавшим в авариях – задача 
всех ведомств. Но для примене-
ния медицинской авиации у ре-
гионов должны быть средства 

на нее. И если в столицах регио-
нов это решаемая задача, то за 
сотни километров от них ее еще 
предстоит решить. 

Есть еще одна глобальная 
проблема, которую решили в 
Подмосковье, но она практиче-
ски нерешаема в других регио-
нах России. Дело в том, что ско-
рая помощь имеет территори-
альную привязку. Представим 
себе ситуацию: произошла ава-
рия в Рязанской области неда-
леко от границы с Московской. 
Какая бригада туда поедет? 
Правильно, из Рязанской обла-
сти, даже если базируется за 
полсотни километров. Куда эта 
бригада повезет пострадавше-
го? В ближайшую больницу в 
Рязанской области, несмотря на 

то, что в паре километров в Мо-
сковской области есть больни-
ца, где могут оказать помощь 
пострадавшему. И этот принцип 
действует по всей территории 
России. В итоге «золотой час» 
не соблюдается. И люди погиба-
ют по пути в больницу. 

Необходимость привязать 
конкретные больницы к кон-
кретным участкам дорог не раз 
озвучивалась и даже поддержи-
валась на уровне правительст-
ва. Но пока работают только до-

говоренности руководителей 
регионов с конкретными меди-
цинскими учреждениями.  Не 
все больницы могут оказать 
квалифицированную помощь 
пострадавшему в ДТП. Именно 
по этой причине приходится до-
говаривался с конкретными ме-
дицинскими центрами. Вот еще 
один пример. В 30 километрах 
от Архангельска ночью проис-
ходит ДТП. Скорая отвозит по-
терпевшего в ближайшую боль-
ницу. 

Но в этой больнице ночью 
даже врача нет. Только фель-
дшер. Оказать помощь постра-
давшему он не может. Человек 
нуждается в срочной операции. 
А везти его в Архангельск не на 
чем. Реанимационного автомо-
биля нет. В итоге через полтора 
дня человек умирает. Так что до-
ставкой в ближайшую больницу 
смертность от ДТП не всегда 
можно сократить. Необходимо 
пострадавшего оперативно до-
ставлять туда, где ему действи-
тельно смогут оказать квалифи-
цированную медицинскую по-
мощь. И для этого нужна систе-
ма экстренного реагирования 
на межрегиональном, а лучше 
федеральном уровне. Но она ра-
ботает, когда происходят дейст-
вительно громкие катастрофы. 
А должна бы для каждого по-
страдавшего. 

Ну и, конечно, на выживае-
мость пострадавшего в аварии 
влияет скорость сообщения об 
аварии. На огромной террито-
рии, на огромном километраже 
даже федеральных дорог в неко-
торых местах плохо работает 
связь. Нет сотового покрытия. 
Такие лакуны есть даже в Мо-
сковской области, не говоря 
уже о более удаленных от цен-
тра регионах. До недавнего вре-

мени даже открытая скорост-
ная платная дорога до Санкт-
Петербурга трасса «Нева» пра-
ктически была без сотового по-
крытия. Правда, в апреле этого 
года связь на ней заработала. 

Для обеспечения безопасно-
сти и увеличения числа выжив-
ших в авариях людей связь 
просто необходима на всех до-
рогах, какого бы значения они 
ни были. Причем не только экс-
тренная. Ведь люди еще и путе-
шествует по стране. И вряд ли 
кто-нибудь из водителей зара-

нее составляет себе список 
больниц по дороге следования. 
А когда происходит ЧП, да еще и 
там, где нет связи, остро встает 
вопрос: куда везти пострадав-
шего, в какую сторону? Все это 
звенья одной цепи. И решать 
проблему должны совместно не 
только Минздрав, но и Мин-
связь, МВД, МЧС и, конечно, ре-
гиональные власти. Европей-
ский пример, на который мы 
ориентируемся, показывает, 
что сократить число аварий на 
дорогах не так важно, как сни-
зить риск в них погибнуть. 
Именно своевременное оказа-
ние медицинской помощи по-
страдавшим в ДТП, в каком бы 
удаленном уголке нашей стра-
ны оно ни произошло, является 
одним из эффективных инстру-
ментов в достижении целей на-
ционального проекта «Безопа-
сные и качественные автомо-
бильные дороги». 

Еще немного о действиях во-
дителя в ДТП, в котором постра-
дали люди. Перво-наперво сразу 
постараться вызвать «скорую 
помощ»ь. Оказать первую по-
мощь пострадавшему. Первая 
помощь — это не медицинская 
помощь, и оказать ее может, в 
принципе, любой человек. Ко-
нечно, было бы хорошо, если бы 
все, кто садится за руль, имели 
уверенный навык и могли бы по-
мочь раненому продержаться до 
приезда врачей. Если дозвонить-
ся до «скорой» не удалось, на-
пример, по причине отсутствия 
связи, то после оказания первой 
помощи необходимо решить во-
прос о транспортировке постра-
давшего в лечебное учреждение. 
Общедоступные средства связи 

на большинстве автомобильных 
дорог расположены редко, а выз-
вать машину скорой помощи из 
ближайшего населенного пун-
кта можно только обратившись 
в медицинское учреждение, по-
этому вызов и ожидание маши-
ны «скорой помощи» займут не 
минуты, как в городе, а часы. В 
такой ситуации следует органи-
зовать транспортировку постра-
давшего своими силами. Лучше 

на случайном транспорте — в ин-
тересах расследования ДТП без 
крайней надобности не следует 
использовать машины, связан-
ные с этим происшествием. 

Но если поблизости нет дру-
гих автомобилей, в целях спасе-
ния жизни пострадавшего его 
необходимо немедленно тран-
спортировать в лечебное учре-
ждение на том автомобиле, что 
есть под рукой. Даже если он 
стал причиной травмы постра-
давшего. 

И здесь не надо бояться, что 
вас привлекут за оставление ме-
ста ДТП. Это вынужденная мера. 
И после доставки пострадавшего 
в больницу нужно просто вер-
нуться на место происшествия, 
чтобы завершить процессуаль-
ные действия. Куда везти по-

страдавших? Есть такое выраже-
ние: лучшая больница — это бли-
жайшая больница. И это дейст-
вительно так для аварий, прои-
зошедших на загородных доро-
гах. Где отыскать ближайшую, 
должен подсказать мобильник, 
для чего связь должна быть на 

всех дорогах, в каких бы медве-
жьих местах она ни проходила. 
Сумели же сотовые операторы 
договорится о том, что на протя-
жении всей автомагистрали 
«Нева» они будут обеспечивать 
доступ клиентам остальных опе-
раторов. Возможно и еще одно 
решение проблемы. Например, 
местные власти установят знаки 
через каждые пять километров с 
указанием расстояния до боль-
ниц как в ту, так и в обратную 
сторону. 

М а т ер и а л  п о д г о т о в л е н 
в рамках реализации федераль-
ного проекта «Безопасность до-
рожного движения» националь-
ного проекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные до-
роги».На место ДТП вертолет прилетит в течение 15 минут с момента получения сигнала.

Выживаемость на дороге зависит 
от оперативного реагирования всех 
служб и своевременного оказания 
помощи пострадавшим.

Стоимость летного часа — это расходы несравнимые со стоимостью человеческой жизни.

А К Ц Е Н Т

Есть такое понятие у медиков «золотой 
час». Если в течение часа не оказать 
помощь, то потом ее оказывать будет 
некому

А К Ц Е Н Т

В Подмосковье именно благодаря 
оперативной доставке пострадавших в 
специализированные лечебные 
заведения удалось снизить смертность 
при авариях почти в два раза

А К Ц Е Н Т

На выживаемость пострадавшего в ДТП 
влияет скорость сообщения об аварии. 
Но даже на федеральных дорогах в 
некоторых местах плохо работает связь
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ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
В России заработает 
система маркировки 
ювелирных изделий

Пробы 
без ошибок

Ирина Алпатова

В России запустят систему прослеживания драгоцен-
ных камней и металлов, которая позволит проверять 
подлинность ювелирных изделий. Закон об этом сегод-
ня публикует «Российская газета».

О запуске такой системы говорят давно, чтобы 
«свернуть» рынок нелегальной ювелирной продукции. 
При этом системы маркировки, которые сейчас вне-
дряются в сфере оборота обуви, лекарств и молочных 
продуктов, для изделий из драгоценных металлов и 
камней не подходят, поясняет гендиректор «Гильдии 
ювелиров России» Эдуард Уткин. 

«В ювелирных изделиях самое важное — откуда по-
лучено сырье, так как именно оно самое дорогое в из-
делии», — говорит он. Поэтому для ювелирной отрасли 
была разработана специальная государственная ин-
тегрированная информсистема в сфере контроля за 
оборотом драгоценных металлов, драгоценных камней 
и изделий из них (ГИИС ДМДК), которая позволит про-
слеживать путь изделия «от добычи до прилавка».

В 2018 году минфин проводил эксперимент по ее 
использованию с добытчиками, огранщиками и юве-
лирными предприятиями. Участники высоко оценили 
работу системы, но она требует доработки. Представи-
тели ювелирного бизнеса надеются на интеграцию 
ГИИС с другими автоматизированными госсистемами 
— ФТС, ФНС, Пробирной палаты, Гохрана, Росфинмо-
ниторинга и Роспотребнадзора. «Если сейчас провер-
ки затрагивают всех игроков, то наличие системы по-
зволит применять риск-ориентированный подход — то 
есть проверять выборочно тех, у кого были выявлены 
какие-то недочеты в работе», — говорит Уткин.

Закон определяет ключевые положения о работе 
ГИИС. Порядок и сроки ее введения в эксплуатацию 
будут отдельно проработаны в подзаконных актах, по-
яснили в пресс-службе минфина.  

Документ публикуется на с.13

МУЗЕИ Как попасть в храм 
Василия Блаженного 
и исторический музей

Июльский 
гость

Елена Яковлева

В собор Василия Блаженного с 1 июля можно будет 
пройти в маске, перчатках, померив температуру и за-
ходя по 5 человек каждые 10 минут, уточнил вчера ди-
ректор Государственного исторического музея Алек-
сей Левыкин, рассказывая, как будет работать музей 
во всех своих филиалах.

Плюс 12 500 новых подписчиков в соцсетях и 500 
тысяч виртуальных посетителей, с такими итогами му-
зей завершает онлайн-период своего существования 
во время пандемии.

Но открывая 1 июля двери музея и музыкой живого 
оркестра встречая первых посетителей («Мы очень со-
скучились по зрителям», — признается Левыкин), му-
зей пока не ставит перед собой задачи выйти на дока-
рантинное число посещений. Главное для него — вос-
становиться  и обеспечить безопасность своих посети-
телей. Режимы посещений музея пока предполагают 
экскурсионные группы не более 5 человек, посещение 
главного здания будет разбито на 15-минутные сеан-
сы, храма Василия Блаженного — на 10-минутные, а па-
лат бояр Романовых — на 20-минутные (правда, войдя, 
оставаться в музеях 
ГИМа можно будет 
как угодно долго). 
При этом главное 
здание и музей 1812 
года будут открыты 
с 10 до 21 часа, со-
бор Василия Бла-
женного и Палаты 
бояр Романовых — с 
10 до 19. Музей 
ГИМа будет рабо-
тать без выходных. 
Приоритетной бу-
дет онлайн-продажа 
билетов. Социальная дистанция, маски, перчатки (ко-
торые можно будет купить и в музейном киоске), все 
предосторожности останутся в силе до 1 августа.

Алексей Левыкин пригласил посетителей на бью-
щую все рекорды популярности выставку Фаберже, 
время работы которой продлится до осени, и обратил 
внимание на ставшую в карантин особенно актуаль-
ной выставку, подготовленную к 75-летию Победы и 
посвященную подвигу медицинских служб в годы Ве-
ликой Отечественной войны. Вход на выставку (а стало 
быть, и в музей) для медиков — бесплатный.

В конце июля музей планирует открыть выставку 
Рокотова, но другие выставочные планы, по словам Ле-
выкина, возможно, придется свернуть, перенося их на 
2021 год. Часть онлайн-мероприятий (а их за время ка-
рантина набралось 1000) музей оставит в силе, зачем 
сворачивать, например, пользующиеся большой попу-
лярностью короткие онлайн-лекции, посвященные ка-
кому-то одному музейному предмету? Тем более что 
прирост посещений (и особенно 250 тысяч виртуаль-
ных визитов в ГИМ в знаменитую «Ночь музеев», так-
же прошедшую в этому году онлайн) говорит о нара-
стании интереса к истории и культуре у молодого по-
коления.

ГИМ собирается продолжить работу по созданию 
филиала в Туле и гордится новым изданием, посвящен-
ным «Золотой кладовой» музея, появившимся как раз 
в карантин. Левыкин напомнил, что продолжается 
сбор средств на реставрацию памятника Минину и По-
жарскому, и сама реставрация начнется уже в этом 
году. Отвечая на вопрос журналистов, ждут ли в ГИМе, 
например, китайских туристов, Алексей Левыкин под-
черкнул: «Конечно, как и других иностранных гостей». 
Но добавил, что процент иностранных посетителей в 
музее доходил до 4 и только после чемпионата мира до-
стиг 25. Главный зритель музея — россиянин.  Как спе-
циалист по русскому и зарубежному антикварному 
оружию, он напомнил июльским зрителям об оружей-
ных шедеврах ГИМа — королевского уровня коллекции 
доспехов XVI—XVII веков, прекрасной коллекции огне-
стрельного оружия и уникальной сабле Александра II, 
бывшей с ним во время покушения. Сразу захотелось 
пощупать это оружие «живым взглядом».  

Будущее важнее прошлого
С распада СССР прошло уже почти 30 лет. 

За это время родилось более 50 млн человек, 
13 из них — старше 18 лет. Это граждане, всту-
пившие в активную взрослую жизнь, многие 
уже завели свои семьи и воспитывают детей. 
Эти люди любят свою страну и хотели бы ею 
гордиться. Вот только как?

Наша страна выступает во внешнем мире 
за то, чтобы был слышен каждый голос — 
больших и малых народов. Но внутри страны 
говорит только власть. Большое количество 
людей вообще никак не представлены, и с 
ними не считаются.

Российские государственные управленцы 
обещали нам цифровой прорыв и экономику 
будущего. Но самые высокооплачиваемые 
места в стране — у руководства сырьевых кор-
пораций. Государство и сейчас лучше умеет 
добывать и вывозить, чем создавать новое.

Образ, который создает госпропаганда, — 
это образ осажденной крепости. Мы одни, кру-
гом враги — снаружи и внутри. Непримиримое 
отношение к протестам, обвинение любого 
несогласного в измене и предательстве. Для 
«НОВЫХ ЛЮДЕЙ» язык государственной исте-
рики — чужой язык. Мы — за спокойный, ува-
жительный диалог. За право на свое мнение. За 
право думать и сомневаться. За право отстаи-
вать свои интересы.

Репрессии и цензура идут рука об руку с 
ностальгией по утраченному величию павшей 
империи. Общество погрязло в спорах о том, в 
каком именно прошлом был наш «Золотой 
век». Для «НОВЫХ ЛЮДЕЙ» будущее важнее 
прошлого. Мы считаем, что ценнее строить 
общие планы, искать новое место и новую роль 
нашей страны в мире, создавать актуальные 
технологии и прогрессивные произведения 
искусства, современные производства и ком-
пании. 

История нынешней России — это череда 
чрезвычайных ситуаций и их героического пре-
одоления. Власть управляет страной в режиме 
постоянного кризисного штаба и непрерывной 
полундры. Это делает бесполезными все 
попытки что-либо планировать на долгий срок.

Для «НОВЫХ ЛЮДЕЙ» непонятно, почему 
страна все время оказывается обречена на 
выживание через ежедневный подвиг. И надо 
ли постоянно тушить пожары, если можно вме-
сто этого научиться их предотвращать? Только 
работа отлаженной системы создает возмож-
ность строить реалистичные планы, перехо-
дить от вынужденных импровизаций к долгос-
рочной стратегии, реализовывать проектный 
подход.

Работа и доход
Дать возможность работать и достойно 

зарабатывать, строить карьеру, 
реализовывать идеи, 

создавать задел на будущее. 
Прекратить бесполезные траты 

бюджетных денег
Последние годы возможности нарастить 

доходы сокращались, а неизбежные расходы 
росли. Это происходило одинаково — и в мас-
штабах одного человека или семьи, и в масшта-
бах маленьких и больших компаний, и в мас-

штабах всей страны. При этом государство, не 
имея новых источников дохода, но все время 
растущие затраты, год за годом выкачивало 
деньги из людей и из бизнеса. С 2013 года ВВП 
России рос, а реальные доходы людей падали. 
Деньги переходили из семейных бюджетов в 
государственные.

Именно такой сценарий нужно сломать в 
первую очередь.

Для этого необходимо:
1. Увеличивать доходы — а значит, созда-

вать возможности для людей и бизнеса рабо-
тать и зарабатывать.

2. Сокращать расходы — то есть прекра-
тить бесполезные траты государственных 
денег, перестать оплачивать убыточные проек-
ты из нашего кармана.

Снизить контроль государства 
над экономикой

Сейчас все крупные отрасли экономики 
контролируются государством. Все сферы дея-
тельности, где возможна конкуренция и извле-
чение прибыли, должны стать свободными от 
участия государственных монополистов.

Государство из исполнителя станет заказ-
чиком товаров и услуг. Появится огромный 
государственный заказ, исполнять который 
возьмутся частные компании. Космос, химиче-
ское производство, оборона — все это много-
миллиардные отрасли, в которых появятся 
частные российские производители. 

Необходимо ограничить расходы на 
содержание госслужащих и топ-менеджеров. 
Строго регламентировать представительские 
расходы, предоставлять необходимые, но не 
избыточные условия жизни. Все, что сверх 
этой нормы, пусть оплачивается элитой из сво-
его кармана.

Свобода и право
Дать людям защиту и уверенность в том, 

что принятые законы и правила действуют без-
оговорочно. Если ты их не нарушал, значит, 
никто и никогда не сможет лишить тебя свобо-
ды, имущества или здоровья.

Предоставить доступ к информации, воз-
можность формировать собственное мнение и 
открыто выражать его, не опасаясь преследо-
ваний.

Мы за отмену законов, использующихся 
для осуществления государственной цензуры: 
в частности, закона об экстремизме и закона 
об оскорблении представителей власти. Необ-
ходимо упразднить Роскомнадзор. Запретить 
Министерству культуры требовать от финанси-
руемых государством фильмов и театральных 
постановок «лояльности» по отношению к дей-
ствующей власти.

Необходима свобода собраний и заяви-
тельный порядок согласования любого митин-
га. Пришло время отменить федеральные и 
муниципальные законы, ограничивающие сво-
боду мирных собраний. Ввести ответствен-
ность для чиновников за препятствование про-
ведению таких собраний.

Мы считаем, что тюремное заключение 
должно назначаться только за преступления 
против личности. В тюрьмах место только 
настоящим преступникам и рецидивистам. 
Экономические преступления должны наказы-

ваться штрафом. Политические статьи необхо-
димо отменить, а всех жертв репрессий — реа-
билитировать.

Обновление системы
Сократить число чиновников и госаппарат. 

Осуществлять регулярное кадровое обновле-
ние. Реализовать возможность каждому идти 
во власть и менять ее к лучшему, работая уже 
не на себя, а на общество. Получать отчетность 
от чиновников о достигнутых результатах.

По всей вертикали власти в России царит 
застой и паралич, тормозящий развитие всей 
страны. Мэры, судьи, лидеры регионов и мно-
жество других чиновников назначаются на 
свои должности и десятки лет бессменно зани-
мают их.

Необходимо сократить сроки президент-
ских и парламентских полномочий. Ввести 
запрет на занятие одним человеком одной 
выборной должности более двух раз в жизни.

Для этого нужно изменить избирательное 
законодательство, внести изменения в законы 
о Государственной Думе РФ, в соответствую-
щие главы Конституции РФ.

Увеличение политической конкуренции
Учитывать интересы и мнения всех гра-

ждан России при принятии законов и решений. 
Сделать выборными должности, от которых 
зависит жизнь людей.

Обеспечить каждому возможность жить в 
мире и безопасности, не опасаясь внешнего 
врага и внутреннего грабителя — в погонах и 
без.

Парламент — это место для дискуссий. 
Набравшая 1 миллион голосов партия должна 
проходить в Госдуму. Там должны быть пред-
ставлены интересы всех россиян. Для этого 
необходимо изменить закон о выборах в Госду-
му и снизить порог для партий — с 5% до 1 
миллиона голосов, а также убрать все фильтры 
и отказаться от сборов подписей для выдвиже-
ния кандидатов.

Сегодня выборы превратились в подтвер-
ждение лояльности действующей власти. При 
этом те, от кого действительно зависят жизни 
граждан (судьи, прокуроры, участковые, главы 
управ), назначаются сверху и никак не отчиты-
ваются перед людьми. В результате на всех 
уровнях власть оторвана от избирателей, не 
слышит и не понимает их потребностей. Следу-
ет выбирать всех, от кого зависит жизнь людей.

Необходимо расширить полномочия 
участковых, сделать их выборными в своих 
районах. Нужны выборные районные и окруж-
ные прокуроры, надзирающие за действиями 
полиции и других органов власти и отчитываю-
щиеся своим избирателям. Мы предлагаем 
провести широкую реформу МВД, отменить 
«палочную» систему и план по раскрываемо-
сти преступлений — перестать мотивировать 
силовиков наказывать как можно больше 
людей для получения премии. 

Технологичное образование — 
успешное будущее

Предоставить всем возможность бесплат-
но учиться и учить детей — так, чтобы эти зна-
ния потом пригодились. Готовить людей к 
жизни в быстро меняющемся мире, давать 

предпринимательские компетенции. Сформи-
ровать национальный заказ на науку.

При каждом институте необходимо созда-
вать инновационные кластеры, задача которых 
— упаковывать и продавать инвесторам разра-
ботки ученых.

Нужно обучать школьников проектной дея-
тельности; показывать, как учиться; не вбивать 
знания, а преподавать навыки самообучения. 
Гибкость ума, способность перестраиваться 
под быстро меняющуюся среду — залог успеш-
ного развития человека в современном мире.

Здоровье как норма
Построить систему охраны здоровья. Дать 

людям возможность прожить долгую, здоро-
вую и яркую жизнь — без риска оказаться в 
вечном рабстве у врачей и фармацевтов

1. Административно разделить медицину/
фарминдустрию и здравоохранение, простро-
ить систему охраны здоровья.

2. Создать возможности для каждого чело-
века инвестировать в собственное здоровье и 
здоровье своих детей, в том числе посредством 
персональных медицинских счетов, куда 
напрямую будут уходить деньги, идущие сей-
час на оплату полисов ОМС.

3. Обновить или создать заново стандарты 
в жизненно важных сферах. В первую очередь, 
в сфере детского здравоохранения — посколь-
ку это фундамент всей жизни.

Комфортная жизнь и работа 
в любой точке страны

Бесплатно предоставить каждому челове-
ку землю для строительства собственного 
дома или усадьбы, а также возможность 
быстро и комфортно перемещаться по стране и 
за ее пределами с помощью разветвленной 
транспортной системы. Создавать современ-
ную инфраструктуру и рабочие места в регио-
нах, не забывая заботиться о здоровой среде 
обитания. Внедрять цифровые технологии для 
улучшения жизни людей.

Двухэтажная Россия
Эпидемия коронавируса показала, что 

наши города очень плохо приспособлены для 
комфортной жизни. Горожане с удовольстви-
ем разъедутся по небольшим поселениям-кла-
стерам, с хорошим Интернетом и локальной 
экономикой. 

Мы предлагаем по образцу «дальневосточ-
ного гектара» бесплатно выдать россиянам 
землю в центральной части России (не дальше 
150 км от места их фактического проживания) 
для строительства собственного дома или 
усадьбы. Субсидии для переезжающих жить за 
город на строительство домов и создания 
малых предприятий. Создать возможность 
переезжающим объединяться в строительные 
кооперативы и строить для себя целые поселе-
ния — с последующим созданием там собст-
венной мэрии и полиции.

Председатель 
Политической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ» 

И.В. Лукиянова
Публикуется на основании ст. 15 

Федерального закона 
«О политических партиях»

Уникальные 
экспонаты 
Исторического 
музея соскучи-
лись по «живому 
взгляду»

Статья 1
Внести в Кодекс Российской 

Федерации об административных 
правонарушениях (Собрание зако-
нодательства Российской Федера-
ции, 2002, № 1, ст. 1; 2007, № 41, 
ст. 4845; 2009, № 7, ст. 777; 2011, 
№  49, ст.  7061; 2012, №  31, 
ст. 4322; 2013, № 48, ст. 6165; 
№  52, ст.  6995; 2015, №  29, 
ст. 4376; 2018, № 53, ст. 8439) сле-
дующие изменения:

1) в абзаце втором части 4 ста-
тьи 5.63 слова «на срок от трех до 
шести месяцев» заменить словами 
«сроком на шесть месяцев»;

2) в абзаце втором части 4 ста-
тьи 6.29 слова «на срок до шести 
месяцев» заменить словами «сро-
ком на шесть месяцев»;

3) в абзаце втором части 9 ста-
тьи 15.231 слова «на срок до шести 
месяцев» заменить словами «сро-
ком на шесть месяцев»;

4) в статье 31.8:
а) в части 1 слова «частью 13» 

заменить словами «частями 13 и 
13-1»;

б) в части 3 слова «частью 13» 
заменить словами «частями 13 и 
13-1».

Статья 2
В статье 2 Федерального зако-

на от 3 июля 2019 года № 171-ФЗ 
«О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях и 
приостановлении действия отдель-
ных положений статьи 14.5 Кодек-
са Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях» 
(Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2019, № 27, 
ст. 3536) слово «июля» заменить 
словом «октября».

Статья 3
Настоящий Федеральный 

закон вступает в силу со дня его 
официального опубликования.

Президент 
Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
23 июня 2020 года 
№ 184-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации 

об административных правонарушениях 
и статью 2 Федерального закона 

«О внесении изменений 
в Кодекс Российской Федерации 

об административных правонарушениях 
и приостановлении действия 

отдельных положений статьи 14.5 
Кодекса Российской Федерации 

об административных правонарушениях»
Принят Государственной Думой 10 июня 2020 года
Одобрен Советом Федерации 17 июня 2020 года

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в статью 41 
Федерального закона 

«О защите населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций 

природного и техногенного характера» 
и статью 41 Федерального закона 

«О гражданской обороне»
Принят Государственной Думой 10 июня 2020 года
Одобрен Советом Федерации 17 июня 2020 года

Статья 1
Внести в статью 41 Федераль-

ного закона от 21 декабря 1994 
года № 68-ФЗ «О защите населения 
и территорий от чрезвычайных 
ситуаций природного и техноген-
ного характера» (Собрание законо-
дательства Российской Федера-
ции, 1994, № 35, ст. 3648; 2012, 
№ 14, ст. 1549; 2015, № 18, ст. 2622; 
№ 48, ст. 6723; 2016, № 1, ст. 68; 
2019, № 27, ст. 3524; 2020, № 14, 
ст. 2028) следующие изменения:

1) в подпункте «а» пункта 4 
слова «Национальный центр управ-
ления в кризисных ситуациях, под-
ведомственный федеральному 
органу исполнительной власти, 
уполномоченному» заменить сло-
вами «подразделение федераль-
ного органа исполнительной влас-
ти, уполномоченного»;

2) в подпункте «а» пункта 5 
слова «Национальный центр управ-
ления в кризисных ситуациях, под-
ведомственный федеральному 
органу исполнительной власти, 
уполномоченному» заменить сло-
вами «подразделение федераль-
ного органа исполнительной влас-
ти, уполномоченного».

Статья 2
В абзаце втором статьи 41 

Федерального закона от 12 фев-
раля 1998 года № 28-ФЗ «О гра-
жданской обороне» (Собрание 
законодательства Российской 
Федерации, 1998, № 7, ст. 799; 
2016, № 1, ст. 68; 2019, № 18, 
ст. 2208) слова «(Национальный 
центр управления в кризисных 
ситуациях), находящийся в веде-
нии федерального органа испол-
нительной власти, уполномочен-
ного на решение задач в области 
гражданской обороны,» заменить 
словами «(подразделение феде-
рального органа исполнительной 
власти, уполномоченного на 
решение задач в области граждан-
ской обороны)».

Статья 3
Настоящий Федеральный 

закон вступает в силу со дня его 
официального опубликования.

Президент 
Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
23 июня 2020 года 
№ 185-ФЗ

Статья 1
Внести в Федеральный закон 

от 27 декабря 2019 года № 476-ФЗ 
«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «Об электронной 
подписи» и статью 1 Федерального 
закона «О защите прав юридиче-
ских лиц и индивидуальных пред-
принимателей при осуществлении 
государственного контроля (надзо-
ра) и муниципального контроля» 
(Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2019, № 52, 
ст. 7794; Официальный интернет-
портал правовой информации 
(www.pravo.gov.ru), 8 июня 2020 
года, № 0001202006080011) следу-
ющие изменения:

1) в абзаце втором подпункта 
«а» пункта 8 статьи 1 слова «ука-
занной идентификации;» заменить 
словами «указанной идентифика-
ции. Создание сертификатов клю-
чей проверки электронных подпи-
сей и выдача таких сертификатов 
заявителям в отношении усилен-
ных неквалифицированных элек-
тронных подписей также могут 
осуществляться при определении 
лица, подающего заявление в элек-
тронной форме без личного при-
сутствия с использованием про-
стой электронной подписи, ключ 

которой получен при личной явке в 
соответствии с правилами исполь-
зования простой электронной под-
писи при обращении за получени-
ем государственных и муниципаль-
ных услуг в электронной форме, 
установленными Правительством 
Российской Федерации, и при 
условии организации взаимодей-
ствия удостоверяющего центра с 
единой системой идентификации и 
аутентификации, гражданами 
(физическими лицами) и организа-
циями с применением прошедших 
в установленном порядке процеду-
ру оценки соответствия средств 
защиты информации;»;

2) статью 3 дополнить частью 
12 следующего содержания:

«12. Подпункт «а» пункта 8 ста-
тьи 1 настоящего Федерального 
закона вступает в силу с 1 апреля 
2021 года.».

Статья 2
Настоящий Федеральный 

закон вступает в силу с 30 июня 
2020 года.

Президент 
Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
23 июня 2020 года 
№ 183-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в статьи 1 и 3 
Федерального закона 

«О внесении изменений 
в Федеральный закон 

«Об электронной подписи» 
и статью 1 Федерального закона 

«О защите прав юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей 
при осуществлении государственного 

контроля (надзора) 
и муниципального контроля»

Принят Государственной Думой 10 июня 2020 года
Одобрен Советом Федерации 17 июня 2020 года

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в статью 17 
Федерального закона 

«О развитии Республики Крым 
и города федерального значения 

Севастополя 
и свободной экономической зоне 
на территориях Республики Крым 
и города федерального значения 

Севастополя»
Принят Государственной Думой 10 июня 2020 года
Одобрен Советом Федерации 17 июня 2020 года

Внести в статью 17 Федераль-
ного закона от 29 ноября 2014 года 
№ 377-ФЗ «О развитии Республики 
Крым и города федерального зна-
чения Севастополя и свободной 
экономической зоне на территори-
ях Республики Крым и города 
федерального значения Севасто-
поля» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2014, 
№ 48, ст. 6658; 2016, № 52, ст. 7487; 
2018, № 1, ст. 39; № 53, ст. 8411) 
следующие изменения:

1) в части 5 слова «по согласо-
ванию с уполномоченным Прави-
тельством Российской Федерации 
федеральным органом исполни-
тельной власти» исключить;

2) часть 9 признать утратившей 
силу.

Президент 
Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
23 июня 2020 года 
№ 186-ФЗ

Российская Федерация  Федеральный закон

О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях и статью 1 Федерального закона 

«О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях»

Принят Государственной Думой 9 июня 2020 года  Одобрен Советом Федерации 17 июня 2020 года
Статья 1
Внести в Кодекс Российской Федерации об 

административных правонарушениях (Собра-
ние законодательства Российской Федерации, 
2002, № 1, ст. 1; 2003, № 27, ст. 2717; № 46, 
ст. 4434; № 50, ст. 4847, 4855; 2005, № 1, ст. 37, 
40, 45; № 13, ст. 1075; № 19, ст. 1752; № 27, 
ст. 2719; № 30, ст. 3124; № 40, ст. 3986; № 50, 
ст. 5247; № 52, ст. 5574; 2006, № 1, ст. 4; № 18, 
ст. 1907; № 31, ст. 3433, 3438; 2007, № 16, 
ст. 1825; № 26, ст. 3089; № 30, ст. 3755; № 31, 
ст. 4007; № 41, ст. 4845; 2008, № 20, ст. 2251; 
№ 52, ст. 6236; 2009, № 23, ст. 2776; № 29, 
ст. 3597, 3599, 3642; № 45, ст. 5267; № 48, 
ст. 5755; 2010, № 1, ст. 1; № 21, ст. 2530; № 25, 
ст. 3070; № 30, ст. 4006, 4007; № 31, ст. 4208; 
№ 32, ст. 4298; № 52, ст. 6984; 2011, № 1, ст. 10, 
23; № 27, ст. 3873, 3881; № 29, ст. 4289; № 30, 
ст. 4573, 4574, 4585, 4598, 4601; № 46, ст. 6406; 
№ 48, ст. 6728; № 49, ст. 7061; № 50, ст. 7346, 
7351, 7352; 2012, № 19, ст. 2281; № 31, ст. 4320; 
№ 47, ст. 6404; № 53, ст. 7602; 2013, № 14, 
ст. 1657; № 19, ст. 2325; № 23, ст. 2871; № 26, 
ст. 3207; № 30, ст. 4027, 4028, 4029, 4031, 4033, 
4082; № 43, ст. 5444; № 44, ст. 5624; № 48, 
ст. 6165; № 49, ст. 6327; № 51, ст. 6683, 6685, 
6695; № 52, ст. 6948, 6981, 6986; 2014, № 11, 
ст. 1098; № 19, ст. 2306, 2317, 2324; № 26, 
ст. 3366, 3395; № 30, ст. 4211, 4214, 4218, 4224, 
4256; № 42, ст. 5615; № 48, ст. 6643; № 52, 
ст. 7541, 7548, 7549; 2015, № 1, ст. 29, 35, 37, 74, 
83, 85; № 10, ст. 1411; № 13, ст. 1811; № 24, 
ст. 3367; № 27, ст. 3945, 3950, 3966; № 29, 
ст. 4354, 4362, 4376; № 41, ст. 5629; № 45, 
ст. 6208; № 48, ст. 6711; № 51, ст. 7249, 7250; 
2016, № 1, ст. 11, 28, 76; № 10, ст. 1323; № 11, 
ст. 1481; № 15, ст. 2066; № 18, ст. 2509, 2515; 
№ 26, ст. 3871, 3884, 3891; № 27, ст. 4164, 4194, 
4206, 4223, 4305; № 52, ст. 7508; 2017, № 1, 
ст. 12; № 17, ст. 2456; № 30, ст. 4455; № 31, 
ст. 4785, 4813, 4814, 4815, 4816, 4827; № 50, 
ст. 7556; 2018, № 1, ст. 21, 30, 35; № 7, ст. 973, 
976; № 31, ст. 4825, 4826, 4828; № 32, ст. 5091; 
№ 49, ст. 7522; № 53, ст. 8439; 2019, № 12, 
ст. 1216; № 25, ст. 3161; № 29, ст. 3845; № 30, 
ст. 4118, 4120, 4121; № 42, ст. 5803; № 44, 

ст. 6174, 6178; № 52, ст. 7811; 2020, № 12, 
ст. 1648; № 14, ст. 2019, 2029) следующие 
изменения:

1) в статье 14.52:
а) абзац первый части 1 после слов «явля-

ется обязательным,» дополнить словами 
«либо саморегулируемой организацией в 
сфере финансового рынка»;

б) в абзаце первом части 3 слова «такой 
саморегулируемой организации в сети «Интер-
нет» —» заменить словами «такой саморегу-
лируемой организации в сети «Интернет» либо 
размещение саморегулируемой организацией 
в сфере финансового рынка документов и 
информации, подлежащих обязательному раз-
мещению на официальном сайте саморегули-
руемой организации в сети «Интернет», с нару-
шением требований федеральных законов, 
предъявляемых к защите информации (в том 
числе персональных данных), —»;

2) дополнить статьей 14.522 следующего 
содержания:

«Статья 14.522. Нарушение саморегулируе-
мой организацией в сфере финансового рынка 
требований федеральных законов или норма-
тивных актов Банка России

1. Нарушение саморегулируемой органи-
зацией в сфере финансового рынка порядка 
осуществления контроля деятельности своих 
членов и применения мер в отношении членов 
саморегулируемой организации —

влечет предупреждение или наложение 
административного штрафа на должностных 
лиц в размере от десяти тысяч до пятидесяти 
тысяч рублей; на юридических лиц — от пяти-
десяти тысяч до двухсот тысяч рублей.

2. Непредставление или нарушение поряд-
ка либо сроков представления саморегулируе-
мой организацией в сфере финансового рынка 
в Банк России информации об изменении 
адреса (места нахождения) саморегулируемой 
организации, адреса электронной почты, номе-
ров контактных телефонов или адреса офици-
ального сайта саморегулируемой организации 
в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет», об изменениях, внесенных в 

устав саморегулируемой организации, либо о 
документах, утвержденных (принятых) само-
регулируемой организацией и регламентирую-
щих деятельность ее специализированных 
органов, —

влечет предупреждение или наложение 
административного штрафа на должностных 
лиц в размере от десяти тысяч до тридцати 
тысяч рублей; на юридических лиц — от трид-
цати тысяч до пятидесяти тысяч рублей.»;

3) в статье 23.74:
а) часть 1 после слов «статьями 14.29, 

14.30,» дополнить словами «частями 1 — 3 
статьи 14.52 (если указанные правонарушения 
совершены саморегулируемыми организация-
ми в сфере финансового рынка), статьями 
14.522,»;

б) в части 2:
пункт 2 после слов «статьями 14.29, 14.30,» 

дополнить словами «частями 1 — 3 статьи 
14.52 (если указанные правонарушения совер-
шены саморегулируемыми организациями в 
сфере финансового рынка), статьями 14.522,»;

пункт 3 признать утратившим силу;
4) в части 11 статьи 29.10 слова «в соответ-

ствии с частью 13» заменить словами «в соот-
ветствии с частями 13 и 13-1»;

5) в части 2 статьи 31.2 слова «за исключе-
нием случая, предусмотренного частью 13» 
заменить словами «за исключением случаев, 
предусмотренных частями 13 и 13-1»;

6) в статье 32.2:
а) часть 1 после цифр «13» дополнить циф-

рами «, 13-1»;
б) дополнить частью 13-1 следующего 

содержания:
«13-1. При уплате административного штра-

фа за административное правонарушение, 
предусмотренное статьями 5.53 — 5.55, частя-
ми 1, 3 и 4 статьи 13.25, частью 1 статьи 14.41, 
частями 1 — 5 и 7 — 9 статьи 14.24, статьями 
14.29, 14.30, 14.36, частями 1 — 3 статьи 14.52 
(в отношении саморегулируемых организаций 
в сфере финансового рынка), статьями 14.522, 
15.17 — 15.22, 15.231, 15.241, 15.26, частями 2 
— 6 статьи 15.261, статьями 15.262 — 15.265, 

15.28 — 15.31, 15.341, 15.35, 15.36, 15.38 — 
15.401, частью 9 статьи 19.5, статьей 19.73 
настоящего Кодекса, лицом, привлеченным к 
административной ответственности за совер-
шение данного административного правонару-
шения, либо иным физическим или юридиче-
ским лицом не позднее двадцати дней со дня 
вынесения постановления о наложении адми-
нистративного штрафа административный 
штраф может быть уплачен в размере полови-
ны суммы наложенного административного 
штрафа. В случае, если копия постановления о 
назначении административного штрафа, 
направленная лицу, привлеченному к админи-
стративной ответственности, по почте заказ-
ным почтовым отправлением, поступила в его 
адрес после истечения двадцати дней со дня 
вынесения такого постановления, указанный 
срок подлежит восстановлению судьей, орга-
ном, должностным лицом, вынесшими такое 
постановление, по ходатайству лица, привле-
ченного к административной ответственности. 
Определение об отклонении указанного хода-
тайства может быть обжаловано в соответст-
вии с правилами, установленными главой 30 
настоящего Кодекса. В случае, если исполне-
ние постановления о назначении администра-
тивного штрафа было отсрочено либо рассро-
чено судьей, органом, должностным лицом, 
вынесшими постановление, административ-
ный штраф уплачивается в полном размере.».

Статья 2
Абзац третий подпункта «б» пункта 9 статьи 

1 Федерального закона от 26 июля 2019 года 
№ 219-ФЗ «О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об административных 
правонарушениях» (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2019, №  30, 
ст. 4121) исключить.

Президент 
Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
23 июня 2020 года 
№ 187-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Федеральный закон 
«О драгоценных металлах и драгоценных камнях»

Принят Государственной Думой 9 июня 2020 года  Одобрен Советом Федерации 17 июня 2020 года
Статья 1
Внести в Федеральный закон от 26 марта 

1998 года № 41-ФЗ «О драгоценных металлах и 
драгоценных камнях» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1998, № 13, 
ст. 1463; 2002, № 2, ст. 131; 2003, № 2, ст. 167; 
2004, № 45, ст. 4377; 2005, № 30, ст. 3101; 2007, 
№ 31, ст. 4011; 2010, № 50, ст. 6594; 2011, № 30, 
ст. 4596; 2015, № 18, ст. 2614; 2017, № 30, 
ст. 4456; 2018, № 22, ст. 3045; 2019, № 18, 
ст. 2204; № 23, ст. 2907; № 30, ст. 4151; № 31, 
ст. 4441; № 49, ст. 6973; Российская газета, 
2020, 28 апреля) следующие изменения:

1) статью 1 дополнить абзацами следую-
щего содержания:

«государственная интегрированная 
информационная система в сфере контроля за 
оборотом драгоценных металлов, драгоцен-
ных камней и изделий из них на всех этапах 
этого оборота (далее также — ГИИС ДМДК) — 
федеральная государственная информацион-
ная система, предназначенная для получения, 
обработки, хранения и предоставления инфор-
мации о происхождении и об обращении дра-
гоценных металлов, драгоценных камней и 
изделий из них, а также для организации спе-
циального учета;

средства идентификации драгоценных 
металлов, драгоценных камней — уникальная 
последовательность символов в машиночитае-
мой форме, представленная в виде штрихово-
го кода или с использованием иного средства 
(технологии) автоматической идентификации, 
предназначенного для обеспечения прослежи-
ваемости (учета) драгоценных металлов, дра-
гоценных камней и изделий из них при их обра-
щении.»;

2) пункт 2 статьи 10 дополнить абзацем 
следующего содержания:

«обеспечения прослеживаемости (учета) 
драгоценных металлов, драгоценных камней и 
изделий из них путем использования ГИИС 
ДМДК.»;

3) подпункт 4 статьи 11 дополнить абзаца-
ми следующего содержания:

«по согласованию с Центральным банком 
Российской Федерации требования к средст-
вам идентификации драгоценных металлов, 
драгоценных камней, способам их формирова-
ния и нанесения;

требования к составу информации, пред-
ставляемой в ГИИС ДМДК, срокам и способам 
ее представления в ГИИС ДМДК и получения из 
ГИИС ДМДК;

требования к программно-аппаратным 
средствам лиц, подключаемых (подключен-
ных) к ГИИС ДМДК;

порядок подключения субъектов, указан-
ных в пункте 4 статьи 122 настоящего Феде-
рального закона, в том числе их информацион-
ных систем, к ГИИС ДМДК;

порядок функционирования ГИИС 
ДМДК;»;

4) в абзаце первом пункта 2 статьи 121 
слова «массой до трех граммов включительно» 
исключить;

5) дополнить статьей 122 следующего 
содержания:

«Статья 122. Государственная интегриро-
ванная информационная система в сфере 
контроля за оборотом драгоценных металлов, 
драгоценных камней и изделий из них на всех 
этапах этого оборота

1. ГИИС ДМДК создается в следующих 
целях:

1) обеспечение прослеживаемости (учета) 
драгоценных металлов, драгоценных камней и 
изделий из них в целях осуществления контр-
оля за обращением драгоценных металлов и 
драгоценных камней, а также подтверждения 
их подлинности и легальности происхождения;

2) формирование аналитической инфор-
мации о состоянии отрасли драгоценных 
металлов и драгоценных камней;

3) обеспечение применения риск-ориенти-
рованного подхода при осуществлении госу-
дарственного контроля (надзора) за соблюде-
нием требований законодательства о драго-
ценных металлах и драгоценных камнях, вклю-
чая выявление индикаторов риска нарушения 
обязательных требований, а также при осу-
ществлении контроля за соблюдением требо-
ваний законодательства Российской Федера-
ции о противодействии легализации (отмыва-
нию) доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма.

2. ГИИС ДМДК используется для обеспече-
ния предоставления государственных услуг и 
исполнения государственных функций, свя-
занных с выработкой государственной полити-
ки и нормативно-правовым регулированием в 
сфере производства, переработки и обраще-
ния драгоценных металлов и драгоценных кам-
ней.

3. Оператором ГИИС ДМДК является упол-
номоченный федеральный орган исполни-
тельной власти. Уполномоченный федераль-
ный орган исполнительной власти вправе при-
влекать в соответствии с законодательством 
Российской Федерации иные организации для 
осуществления функций оператора ГИИС 
ДМДК.

4. Информацию в ГИИС ДМДК обязаны 
представлять следующие субъекты:

1) федеральные органы исполнительной 
власти, определяемые Правительством Рос-
сийской Федерации;

2) Центральный банк Российской Федера-
ции. Состав, объем и сроки представления 
информации, передаваемой Центральным 
банком Российской Федерации в ГИИС ДМДК, 
а также состав, объем и сроки раскрытия ука-

занной информации устанавливаются Прави-
тельством Российской Федерации по согласо-
ванию с Центральным банком Российской 
Федерации;

3) юридические лица и индивидуальные 
предприниматели, осуществляющие опера-
ции с драгоценными металлами и драгоцен-
ными камнями и состоящие на специальном 
учете;

4) кредитные организации. Состав, объем и 
сроки представления информации, передавае-
мой кредитными организациями в ГИИС 
ДМДК, устанавливаются Правительством Рос-
сийской Федерации по согласованию с Цен-
тральным банком Российской Федерации.

5. Обмен информацией между ГИИС ДМДК 
и государственными информационными 
системами федеральных органов исполни-
тельной власти, Центрального банка Россий-
ской Федерации осуществляется в автоматизи-
рованном режиме, в том числе с использовани-
ем единой системы межведомственного элек-
тронного взаимодействия.

6. Информация, содержащаяся в ГИИС 
ДМДК, подлежит защите в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации о пер-
сональных данных, законодательством Рос-
сийской Федерации об информации, инфор-
мационных технологиях и о защите информа-
ции, а также законодательством Российской 
Федерации о государственной тайне, законода-
тельством Российской Федерации о коммерче-
ской тайне и иной охраняемой законом тайне.»;

6) пункт 2 статьи 13 дополнить подпунктом 
4 следующего содержания:

«4) отбор проб и (или) образцов драгоцен-
ных металлов и драгоценных камней для 
исследования, проведения испытаний и 
экспертиз в целях осуществления государст-
венного контроля при ввозе в Российскую 
Федерацию из государств, не входящих в Евра-
зийский экономический союз, и вывозе из Рос-
сийской Федерации в эти государства драго-
ценных металлов, драгоценных камней и 
сырьевых товаров, содержащих драгоценные 
металлы.»;

7) пункт 2 статьи 20 изложить в следующей 
редакции:

«2. Драгоценные металлы и драгоценные 
камни подлежат обязательному учету при их 
добыче, производстве, использовании и обра-
щении в порядке, установленном Правительст-
вом Российской Федерации.»;

8) абзац второй пункта 4 статьи 22 допол-
нить словами «и включенным в перечень про-
изводственных объектов аффинажных орга-
низаций и организаций, которые осуществля-
ют сортировку, первичную классификацию и 
первичную оценку драгоценных камней и в 
отношении которых устанавливается режим 
постоянного государственного надзора, утвер-

жденный Правительством Российской Феде-
рации»;

9) статью 26 дополнить пунктом 3 следую-
щего содержания:

«3. Государственный контроль (надзор) за 
производством, использованием и обращени-
ем драгоценных металлов, а также за добычей 
(в части сортировки, первичной классифика-
ции и первичной оценки драгоценных камней), 
использованием и обращением драгоценных 
камней осуществляется в том числе с примене-
нием ГИИС ДМДК.»;

10) в статье 261:
а) пункт 5 дополнить подпунктом 4 следую-

щего содержания:
«4) выявление при проведении мероприя-

тий по контролю без взаимодействия с юриди-
ческими лицами, индивидуальными предпри-
нимателями посредством анализа информа-
ции о деятельности либо действиях юридиче-
ских лиц, индивидуальных предпринимателей, 
которая содержится в ГИИС ДМДК, параметров 
деятельности юридического лица, индивиду-
ального предпринимателя, соответствие кото-
рым, отклонение от которых являются индика-
торами риска нарушения обязательных требо-
ваний, утвержденными уполномоченным 
федеральным органом исполнительной влас-
ти.»;

б) в пункте 6 слова «подпункте 2» заменить 
словами «подпунктах 2 и 4»;

в) подпункт 4 пункта 7 дополнить словами 
«в порядке, устанавливаемом уполномочен-
ным федеральным органом исполнительной 
власти»;

11) пункт 1 статьи 30 дополнить абзацем 
следующего содержания:

«Субъекты, указанные в пункте 4 статьи 122 
настоящего Федерального закона (их дол-
жностные лица), нарушившие установленный 
порядок представления информации в ГИИС 
ДМДК, несут ответственность в соответствии с 
законодательством Российской Федерации.».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон вступает 

в силу со дня его официального опубликова-
ния.

2. Срок ввода государственной интегриро-
ванной информационной системы в сфере 
контроля за оборотом драгоценных металлов, 
драгоценных камней и изделий из них на всех 
этапах этого оборота в эксплуатацию опреде-
ляется Правительством Российской Федера-
ции.

Президент 
Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
23 июня 2020 года 
№ 188-ФЗ

Основные положения программы Политической партии «НОВЫЕ ЛЮДИ»
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В связи с изменением законодатель-
ства, а также возникающими в судебной 
практике вопросами Пленум Верховного 
Суда Российской Федерации, руководст-
вуясь статьей 126 Конституции Россий-
ской Федерации, статьями 2 и 5 Феде-
рального конституционного закона от 
5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ «О Верхов-
ном Суде Российской Федерации», поста-
новляет внести изменения в следующие 
постановления Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации:

1. В постановлении Пленума Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 19 
декабря 2013 года № 41 «О практике при-
менения судами законодательства о 
мерах пресечения в виде заключения под 
стражу, домашнего ареста и залога» (в 
редакции постановления Пленума от 24 
мая 2016 года № 23):

1) наименование изложить в следую-
щей редакции:

«О практике применения судами 
законодательства о мерах пресечения в 
виде заключения под стражу, домашнего 
ареста, залога и запрета определенных 
действий»;

2) абзац пятый преамбулы изложить 
в следующей редакции:

«В связи с внесением изменений в 
уголовно-процессуальное законодатель-
ство и вопросами, возникающими у судов 
при применении мер пресечения в виде 
заключения под стражу, домашнего аре-
ста, залога и запрета определенных дей-
ствий, а также с учетом правовых пози-
ций Конституционного Суда Российской 
Федерации и Европейского Суда по пра-
вам человека Пленум Верховного Суда 
Российской Федерации, руководствуясь 
статьей 126 Конституции Российской 
Федерации, статьями 2 и 5 Федерального 
конституционного закона от 5 февраля 
2014 года № 3-ФКЗ «О Верховном Суде 
Российской Федерации», постановляет 
дать судам следующие разъяснения:»;

3) пункт 3 изложить в следующей 
редакции:

«3. Исходя из положений статьи 97 
УПК РФ ни одна из мер пресечения, пред-
усмотренных в статье 98 УПК РФ, в том 
числе мера пресечения в виде заключе-
ния под стражу, не может быть избрана 
подозреваемому или обвиняемому, если 
в ходе судебного заседания не будут уста-
новлены достаточные данные полагать, 
что подозреваемый или обвиняемый 
скроется от дознания, предварительного 
следствия или суда, либо может продол-
жить заниматься преступной деятельнос-
тью, либо может угрожать свидетелю, 
иным участникам уголовного судопроиз-
водства, уничтожить доказательства или 
иным путем воспрепятствовать произ-
водству по уголовному делу.

Судам следует иметь в виду, что нали-
чие таких данных еще не свидетельствует 
о необходимости применения к лицу 
самой строгой меры пресечения в виде 
заключения под стражу. Решая вопрос об 
избрании меры пресечения и о продле-
нии срока ее действия, суд обязан в 
каждом случае обсудить возможность 
применения в отношении подозреваемо-
го или обвиняемого в совершении пре-
ступления любой категории иной, более 
мягкой, чем заключение под стражу, 
меры пресечения вне зависимости от 
наличия ходатайства об этом сторон, а 
также от стадии производства по уголов-
ному делу.»;

4) в пункте 4:
в абзацах первом и втором слова «, за 

которое предусмотрено наказание в виде 
лишения свободы на срок до трех лет,» 
заменить словами «небольшой тяжести»;

дополнить абзацем четвертым следу-
ющего содержания:

«При разрешении ходатайств об 
избрании в исключительных случаях 
заключения под стражу в качестве меры 
пресечения в отношении подозреваемого 
или обвиняемого в совершении преступ-
ления небольшой тяжести судам следует 
обсуждать возможность применения 
иной, более мягкой, меры пресечения 
даже при наличии какого-либо из обстоя-
тельств, указанных в пунктах 1 ― 4 части 
1 статьи 108 УПК РФ.»;

5) пункт 7 изложить в следующей 
редакции:

«7. Обратить внимание судов на пред-
усмотренные законом особенности при-
менения меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу в отношении подозре-
ваемых и обвиняемых в совершении пре-
ступлений, перечисленных в части 11 ста-
тьи 108 УПК РФ.

В данной норме установлен запрет 
на применение меры пресечения в виде 
заключения под стражу при отсутствии 
обстоятельств, указанных в пунктах 
1—4 части 1 статьи 108 УПК РФ, в отно-
шении подозреваемого или обвиняемо-
го в совершении преступлений, предус-
мотренных частями 5 — 7 статьи 159, 
статьями 171, 1711, 1713 ― 1723, 1731 ― 
1741, 176 ― 178, 180, 181, 183, 185 ― 
1854, 190 ― 1994 УК РФ, без каких-либо 
других условий, а в отношении подозре-
ваемого или обвиняемого в совершении 
преступлений, предусмотренных частя-
ми 1 ― 4 статьи 159, статьями 1591 ― 
1593, 1595, 1596, 160, 165 и 201 УК РФ, ― 
при условии, что эти преступления 
совершены индивидуальным предпри-
нимателем в связи с осуществлением им 
предпринимательской деятельности и 
(или) управлением принадлежащим ему 
имуществом, используемым в целях 
предпринимательской деятельности, 
либо если эти преступления совершены 
членом органа управления коммерче-
ской организации в связи с осуществле-
нием им полномочий по управлению 
организацией либо в связи с осуществ-
лением коммерческой организацией 
предпринимательской или иной эконо-
мической деятельности.

В связи с этим суду по каждому 
поступившему ходатайству следовате-
ля, дознавателя о применении меры пре-
сечения в виде заключения под стражу в 
отношении подозреваемого или обвиня-
емого в совершении преступлений, 
предусмотренных частями 1 — 4 статьи 
159, статьями 1591 ― 1593, 1595, 1596, 
160, 165 и 201 УК РФ, являющегося 
индивидуальным предпринимателем 
или членом органа управления коммер-
ческой организации, следует проверять, 
приведены ли в постановлении о возбу-
ждении ходатайства и содержатся ли в 
приложенных к постановлению матери-
алах конкретные сведения, подтвержда-
ющие вывод о том, что инкриминируе-
мое ему преступление совершено не в 
связи с осуществлением им предприни-
мательской деятельности и (или) управ-
лением принадлежащим ему имущест-
вом, используемым в целях предприни-
мательской деятельности, либо не в 
связи с осуществлением им полномочий 
по управлению этой организацией или 
не в связи с осуществлением коммерче-
ской организацией предприниматель-
ской или иной экономической деятель-
ности. При отсутствии указанных сведе-
ний такое ходатайство удовлетворению 
не подлежит.

Если лицо подозревается или обви-
няется в совершении не только пре-
ступления, указанного в части 11 статьи 
108 УПК РФ, но и другого преступле-
ния, предусмотренного иной статьей 
Особенной части Уголовного кодекса 
Российской Федерации и не исключаю-
щего применение заключения под 

стражу, суд вправе при наличии к тому 
оснований избрать эту меру пресече-
ния.»;

6) пункт 8 изложить в следующей 
редакции:

«8. Обратить внимание судов на необ-
ходимость при разрешении ходатайства 
об избрании заключения под стражу в 
качестве меры пресечения в отношении 
подозреваемого или обвиняемого в 
совершении преступлений, перечислен-
ных в части 11 статьи 108 УПК РФ, во всех 
случаях обсуждать возможность приме-
нения иной, более мягкой, меры пресече-
ния.»;

7) в абзаце первом пункта 13 слова 
«или залога» заменить словами «, залога 
или запрета определенных действий»;

8) абзац шестой пункта 14 после слов 
«объявленного в международный» 
дополнить словами «и (или) межгосудар-
ственный»;

9) абзац второй пункта 20 изложить в 
следующей редакции:

«Для правильного установления 
даты окончания срока содержания под 
стражей необходимо учитывать положе-
ния части 10 статьи 109 УПК РФ, в соот-
ветствии с которыми в срок содержания 
под стражей засчитывается время: на 
которое лицо было задержано в качестве 
подозреваемого; запрета выходить в 
определенные периоды времени за пре-
делы жилого помещения, в котором оно 
проживает; домашнего ареста; принуди-
тельного нахождения в медицинских 
организациях, оказывающих медицин-
скую или психиатрическую помощь в 
стационарных условиях, по решению 
суда; в течение которого лицо содержа-
лось под стражей на территории ино-
странного государства по запросу об 
оказании правовой помощи или о выда-
че его Российской Федерации в соответ-
ствии со статьей 460 УПК РФ. При этом 
судам следует иметь в виду, что срок 
применения к подозреваемому, обвиня-
емому запрета выходить в определен-
ные периоды времени за пределы жило-
го помещения, в котором он проживает, 
засчитывается в срок содержания под 
стражей из расчета два дня применения 
запрета за один день содержания под 
стражей (пункт 11 части 10 статьи 109 
УПК РФ).»;

10) пункт 22 изложить в следующей 
редакции:

«22. При рассмотрении ходатайств о 
продлении срока содержания обвиняе-
мых под стражей суду следует проверять 
обоснованность доводов органов предва-
рительного расследования о невозмож-
ности своевременного окончания рассле-
дования, в этих целях обращать внимание 
на то, соблюдены ли следователем 
(дознавателем) требования, предъявляе-
мые к такому ходатайству, перечислен-
ные в части 8 статьи 109 УПК РФ.

В случае, когда ходатайство о продле-
нии срока содержания под стражей воз-
буждается перед судом неоднократно и 
по мотивам необходимости выполнения 
следственных действий, указанных в пре-
дыдущих ходатайствах, суду надлежит 
выяснять причины, по которым они не 
были произведены. Если причина, по 
мнению суда, заключается в неэффек-
тивной организации расследования, это 
может явиться одним из обстоятельств, 
влекущих отказ в удовлетворении хода-
тайства. В таких случаях суд вправе реаги-
ровать на выявленные нарушения путем 
вынесения частных постановлений.

Сама по себе необходимость даль-
нейшего производства следственных 
действий не может выступать в качестве 
единственного и достаточного основания 
для продления срока содержания обви-
няемого под стражей. Решение суда о 
продлении срока содержания под стра-
жей должно основываться на фактиче-
ских данных, подтверждающих необхо-
димость сохранения этой меры пресече-
ния (статьи 97, 99 УПК РФ).»;

11) в абзаце первом пункта 23 слова 
«и направления прокурором дела в суд» 
исключить;

12) в абзаце первом пункта 27 слова 
«в стадиях досудебного производства по 
уголовному делу» заменить словами «в 
период предварительного расследова-
ния»;

13) абзац первый пункта 31 изложить 
в следующей редакции:

«31. Разъяснить судам, что судебное 
решение о заключении обвиняемого под 
стражу или о продлении срока содержа-
ния его под стражей, вынесенное в ста-
дии предварительного расследования, а 
также судебное решение о продлении 
срока содержания обвиняемого под 
стражей, вынесенное по ходатайству 
следователя, дознавателя в случаях, 
указанных в части 81 статьи 109 УПК РФ, 
или по ходатайству прокурора в случаях, 
указанных в части 82 статьи 109 и части 
21 статьи 221 УПК РФ, сохраняют свою 
силу после окончания дознания или 
предварительного следствия и направ-
ления уголовного дела прокурору, а 
также после направления дела прокуро-
ром в суд только в течение срока, на 
который данная мера пресечения была 
установлена. Решение суда вышестоя-
щей инстанции об этой мере пресечения 
в случаях, предусмотренных пунктом 4 
части 1 статьи 38920 и пунктом 3 части 1 
статьи 40114 УПК РФ, также действует 
только в течение срока, на который она 
была установлена.»;

14) пункт 36 изложить в следующей 
редакции:

«36. Домашний арест может быть 
избран в качестве меры пресечения, если 
невозможно применение иной, более 
мягкой, меры пресечения, в том числе 
залога и запрета определенных действий 
(часть 1 статьи 107 УПК РФ).

Порядок принятия решения об избра-
нии данной меры пресечения аналогичен 
установленному статьей 108 УПК РФ 
порядку избрания в качестве меры пресе-
чения заключения под стражу (часть 3 
статьи 107 УПК РФ). При этом условия, 
связанные с видом и размером наказа-
ния, которые установлены частью 1 ста-
тьи 108 УПК РФ для применения в качест-
ве меры пресечения заключения под 
стражу, на домашний арест не распро-
страняются, поскольку они не предусмо-
трены статьей 107 УПК РФ.

Судам следует иметь в виду, что 
избрание меры пресечения в виде 
домашнего ареста в отношении лица, 
подозреваемого или обвиняемого в 
совершении преступления небольшой 
тяжести, допускается лишь в случае, если 
за это преступление в соответствии с 
положениями Общей части Уголовного 
кодекса Российской Федерации, в том 
числе с частью 1 статьи 56 УК РФ, частью 
6 статьи 88 УК РФ, и санкцией соответст-
вующей статьи Особенной части Уголов-
ного кодекса Российской Федерации в 
качестве наиболее строгого вида наказа-
ния может быть назначено лишение сво-
боды, либо при наличии предусмотрен-
ных частью 1 статьи 108 УПК РФ исклю-
чительных случаев для избрания меры 
пресечения в виде заключения под стра-
жу. При этом суду надлежит во всех слу-
чаях разрешать вопрос о возможности 
избрания такому лицу более мягкой меры 
пресечения.»;

15) в пункте 39:
в абзаце первом слова «ограничени-

ям и (или) запретам, перечисленным в 
части 7 статьи 107 УПК РФ» заменить 

словами «запретам, перечисленным в 
пунктах 3—5 части 6 статьи 1051 УПК 
РФ»;

в абзаце третьем слова «и (или) огра-
ничениям» исключить;

16) в пункте 40:
в абзаце первом слова «ограничений 

и (или) запретов» заменить словами 
«запретов, предусмотренных пунктами 3 
― 5 части 6 статьи 1051 УПК РФ, если в 
соответствии с частью 7 статьи 107 УПК 
РФ придет к выводу о необходимости их 
наложения на подозреваемого, обвиняе-
мого»;

абзац второй исключить;
в абзаце пятом слова «ограничении 

подозреваемого или обвиняемого в 
использовании информационно-теле-
коммуникационной сети» заменить сло-
вами «возложении на подозреваемого 
или обвиняемого запрета использовать 
информационно-телекоммуникацион-
ную сеть»;

17) дополнить пунктами 421 и 422 сле-
дующего содержания:

«421. Судам при рассмотрении хода-
тайств об избрании мер пресечения в 
виде домашнего ареста и заключения под 
стражу, а также о продлении срока при-
менения данных мер следует обсуждать 
возможность применения к подозревае-
мому или обвиняемому залога при нали-
чии к тому оснований, при этом суд не 
ограничен в праве вынести данный 
вопрос на обсуждение сторон и по своей 
инициативе.

Если суд придет к выводу, что назна-
чение залога само по себе недостаточно 
для достижения цели применения меры 
пресечения, он вправе в соответствии с 
частью 81 статьи 106 УПК РФ дополни-
тельно возложить на подозреваемого 
или обвиняемого обязанности по соблю-
дению одного или нескольких запретов, 
предусмотренных частью 6 статьи 1051 
УПК РФ, с приведением в своем решении 
мотивов, по которым он пришел к выводу 
о необходимости применения таких 
запретов. Данное решение должно при-
ниматься судом с соблюдением требова-
ний статьи 1051 УПК РФ.

В случаях, когда суд по результатам 
обсуждения возможности применения к 
подозреваемому или обвиняемому зало-
га признал необходимым избрание более 
строгой меры пресечения, в судебном 
решении должны быть приведены моти-
вы, по которым суд посчитал применение 
залога невозможным.

422. Обратить внимание судов на то, 
что указание на иные ограничения приме-
нения залога, помимо предусмотренных 
частями 3 и 4 статьи 106 УПК РФ (напри-
мер, связанные с расчетом суммы залога 
в зависимости от размера вменяемого 
подозреваемому или обвиняемому ущер-
ба), недопустимо.»;

18) в абзаце третьем пункта 43 число 
«7» заменить числом «10»;

19) в пункте 51 число «30» заменить 
числом «45»;

20) дополнить пунктами 511, 512 сле-
дующего содержания:

«511. Исходя из перечня мер пресече-
ния, содержащегося в статье 98 УПК РФ, 
запрет определенных действий является 
наиболее мягкой из мер пресечения, 
избираемых только судом, и заключается 
в возложении на подозреваемого или 
обвиняемого обязанностей своевремен-
но являться по вызовам дознавателя, 
следователя или в суд, соблюдать один 
или несколько запретов, предусмотрен-
ных частью 6 статьи 1051 УПК РФ, а также 
в осуществлении контроля за соблюдени-
ем возложенных запретов.

В связи с этим при рассмотрении 
вопроса об избрании меры пресечения в 
виде домашнего ареста, залога или 
заключения под стражу суду следует 
обсудить со сторонами возможность при-
менения запрета определенных действий 
как альтернативы более строгой мере, а в 
случае, если суд придет к выводу об 
отсутствии оснований для его примене-
ния, мотивировать этот вывод в судебном 
решении.

Принимая решение о возложении 
запретов, предусмотренных частью 6 ста-
тьи 1051 УПК РФ, суд должен исходить из 
соразмерности каждого из них и всей 
совокупности возлагаемых запретов 
целям применяемой меры пресечения с 
учетом данных о личности подозревае-
мого или обвиняемого, фактических 
обстоятельств уголовного дела и пред-
ставленных сторонами сведений.

512. Обратить внимание судов на то, 
что налагаемый на подозреваемого или 
обвиняемого запрет покидать в опреде-
ленные периоды времени пределы жило-
го помещения, в котором он проживает в 
качестве собственника, нанимателя либо 
на иных законных основаниях, предусмо-
тренный пунктом 1 части 6 статьи 1051 
УПК РФ, связан с ограничением конститу-
ционного права на свободу. Поэтому, воз-
лагая такую обязанность на подозревае-
мого или обвиняемого, суд должен уста-
новить срок действия данного запрета в 
отношении конкретного лица, способы 
его связи со следователем, с дознавате-
лем и контролирующим органом и другие 
условия в соответствии с требованиями 
частей 7, 9 и 10 этой статьи.

При этом следует учитывать, что 
запрет, предусмотренный пунктом 1 
части 6 статьи 1051 УПК РФ, устанавлива-
ется и продлевается в соответствии со 
статьей 109 УПК РФ, а длительность сро-
ков данного запрета определена в части 
10 статьи 1051 УПК РФ. Требования статей 
108 и 109 УПК РФ, касающиеся сроков 
содержания под стражей в качестве меры 
пресечения и их продления, не распро-
страняются на запрет определенных дей-
ствий.»;

21) в пункте 52:
абзац первый изложить в следующей 

редакции:
«52. В силу части 5 статьи 1051, 

части 11 статьи 108, части 3 статьи 107 
и части 8 статьи 109 УПК РФ на поста-
новления судьи об избрании меры пре-
сечения в виде заключения под стражу, 
домашнего ареста или запрета опреде-
ленных действий, о продлении срока 
действия данных мер пресечения и об 
отказе в этом в стадиях досудебного 
производства по уголовному делу в 
течение 3 суток со дня их вынесения 
могут быть принесены в порядке, уста-
новленном статьей 3893 УПК РФ, апел-
ляционные жалоба и представление, 
подлежащие рассмотрению в такой же 
срок со дня поступления жалобы или 
представления в суд апелляционной 
инстанции. В связи с этим судам после 
поступления жалобы и (или) представ-
ления на указанные решения необходи-
мо незамедлительно направлять соот-
ветствующие материалы для апелляци-
онного рассмотрения.»;

в абзаце пятом слова «или домашне-
го ареста» заменить словами «, домашне-
го ареста или запрета определенных дей-
ствий»;

22) в пункте 53 слова «или залога» 
заменить словами «, залога или запрета 
определенных действий»;

23) дополнить пунктом 541 следую-
щего содержания:

«541. Обратить внимание судов апел-
ляционной инстанции на необходимость 
тщательного изучения и проверки дово-
дов лиц, обжалующих постановление 
судьи об избрании, изменении или отме-
не меры пресечения в виде заключения 

под стражу, домашнего ареста, залога 
или запрета определенных действий, о 
продлении срока действия этих мер пре-
сечения либо об отказе в этом, и при 
наличии к тому оснований своевременно-
го изменения либо отмены незаконных и 
(или) необоснованных судебных поста-
новлений.

Оставляя постановление (определе-
ние) нижестоящего суда без изменения 
или не соглашаясь с принятым решени-
ем, суд апелляционной инстанции обязан 
привести в своем постановлении (опре-
делении) конкретные мотивы, по кото-
рым он признал это решение законным и 
обоснованным либо подлежащим изме-
нению или отмене.»;

24) пункт 55 изложить в следующей 
редакции:

«55. По смыслу пункта 4 части 1 ста-
тьи 38920 и части 1 статьи 38922 УПК РФ 
суд апелляционной инстанции по 
результатам рассмотрения жалобы, 
представления на постановления судьи 
об избрании меры пресечения в виде 
заключения под стражу, домашнего аре-
ста, залога или запрета определенных 
действий, о продлении срока действия 
этих мер пресечения либо об отказе в 
этом при наличии к тому оснований 
вправе отменить постановление и пере-
дать материалы на новое судебное раз-
бирательство в суд первой инстанции, 
если допущенные нарушения уголовно-
процессуального закона (например, пра-
вил подсудности) не могут быть устране-
ны в суде апелляционной инстанции. 
Передавая материалы на новое судебное 
разбирательство, суд апелляционной 
инстанции должен разрешить вопрос о 
мере пресечения в отношении лица, 
содержащегося под стражей, домашним 
арестом или в отношении которого при-
менены залог либо запрет определен-
ных действий.»;

25) в абзаце первом пункта 56 слова 
«или домашнего ареста» заменить слова-
ми «, домашнего ареста, залога или 
запрета определенных действий»;

26) абзац второй пункта 57 изложить 
в следующей редакции:

«Исходя из положений части 4 статьи 
38911 УПК РФ меры пресечения в виде 
заключения под стражу, домашнего аре-
ста, залога или запрета определенных 
действий действуют до вступления в 
законную силу приговора независимо от 
того, обжалован ли он в апелляционном 
порядке.»;

27) абзац второй пункта 58 изложить 
в следующей редакции:

«Принимая решение о применении 
меры пресечения в виде заключения под 
стражу, домашнего ареста или запрета 
определенных действий, суды апелляци-
онной и кассационной инстанций в резо-
лютивной части определения (постанов-
ления) указывают конкретный разумный 
срок действия меры пресечения в преде-
лах, установленных статьями 109 и 255 
УПК РФ. Если на момент принятия судом 
апелляционной инстанции решения не 
истек ранее установленный (продлен-
ный) срок содержания под стражей, 
домашнего ареста или запрета опреде-
ленных действий и этого срока достаточ-
но для обеспечения названных целей, то в 
резолютивной части определения (поста-
новления) следует указать на оставление 
меры пресечения без изменения. В 
любом случае в описательно-мотивиро-
вочной части определения (постановле-
ния) должны быть приведены мотивы 
принятого решения, а в его резолютивной 
части должна быть указана дата оконча-
ния срока.»;

28) пункт 59 изложить в следующей 
редакции:

«59. Принятие судьей решения об 
избрании меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу, домашнего ареста, 
залога или запрета определенных дейст-
вий либо о продлении срока содержания 
под стражей, домашнего ареста или 
запрета определенных действий не пре-
пятствует его участию в рассмотрении 
уголовного дела по существу или в суде 
апелляционной либо кассационной 
инстанции в случае пересмотра иного 
судебного решения.»;

29) пункт 60 изложить в следующей 
редакции:

«60. Рекомендовать судам система-
тически изучать и обобщать практику 
избрания мер пресечения в виде заклю-
чения под стражу, домашнего ареста, 
залога, запрета определенных действий и 
продления сроков содержания под стра-
жей, домашнего ареста, запрета опреде-
ленных действий. При наличии к тому 
оснований следует направлять представ-
ления в соответствующие организации 
либо должностным лицам для принятия 
мер по устранению выявленных недо-
статков.».

2. В постановлении Пленума Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 27 
апреля 2017 года № 12 «О судебной пра-
ктике по делам о контрабанде»:

1) в пункте 1
в абзаце первом слово «деле» заме-

нить словом «регулировании»;
абзац второй после слов «и Союз 

соответственно)» дополнить словами «и 
Таможенный кодекс Евразийского эконо-
мического союза (далее ― ТК ЕврАзЭС)»;

абзац третий исключить;
абзац четвертый считать абзацем тре-

тьим;
2) в абзаце первом пункта 2 слово 

«деле» заменить словом «регулирова-
нии»;

3) в абзаце первом пункта 4 слова «49 
ТК ТС» заменить словами «37 ТК 
ЕврАзЭС»;

4) в абзаце первом пункта 7 слово 
«деле» заменить словом «регулирова-
нии».

3. В постановлении Пленума Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 15 
ноября 2016 года № 48 «О практике при-
менения судами законодательства, 
регламентирующего особенности уго-
ловной ответственности за преступления 
в сфере предпринимательской и иной 
экономической деятельности»:

1) абзац первый пункта 1 изложить в 
следующей редакции:

«1. Обратить внимание судов на то, 
что по делам о преступлениях, совершен-
ных в сфере предпринимательской и 
иной экономической деятельности, уго-
ловным и уголовно-процессуальным 
законодательством установлены особен-
ности уголовного судопроизводства, 
касающиеся, в частности, порядка рас-
смотрения сообщения о преступлении 
(части 7 ― 9 статьи 144 Уголовно-процес-
суального кодекса Российской Федера-
ции (далее ― УПК РФ) и возбуждения 
уголовного дела (часть 3 статьи 20, часть 
3 статьи 140 УПК РФ), признания предме-
тов и документов вещественными дока-
зательствами (статья 811 УПК РФ), при-
менения меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу (часть 11 статьи 108 УПК 
РФ), производства следственных дейст-
вий (часть 41 статьи 164, часть 1 статьи 
1641 УПК РФ), а также особенности осво-
бождения от уголовной ответственности 
и прекращения уголовного преследова-
ния (статья 761 Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации (далее ― УК РФ), 
статья 281 УПК РФ).»;

2) абзац первый пункта 2 изложить в 
следующей редакции:

«2. Судам при рассмотрении жалоб в 
порядке, установленном статьей 125 УПК 

РФ, на постановления о возбуждении 
уголовного дела в отношении конкретно-
го лица следует иметь в виду, что в силу 
части 3 статьи 20 УПК РФ (за исключени-
ем случаев, указанных в данной норме) 
уголовные дела о преступлениях, предус-
мотренных частями 1 ― 4 статьи 159, ста-
тьями 1591 ― 1593, 1595, 1596, 160, 165, 
частью 1 статьи 176, статьями 177, 180, 
1851, частью 1 статьи 201 УК РФ, являют-
ся делами частно-публичного обвинения 
и возбуждаются не иначе как по заявле-
нию потерпевшего при условии, что они 
совершены индивидуальным предприни-
мателем в связи с осуществлением им 
предпринимательской деятельности и 
(или) управлением принадлежащим ему 
имуществом, используемым в целях 
предпринимательской деятельности, 
либо если эти преступления совершены 
членом органа управления коммерческой 
организации в связи с осуществлением 
им полномочий по управлению организа-
цией либо в связи с осуществлением ком-
мерческой организацией предпринима-
тельской или иной экономической дея-
тельности, а уголовные дела о преступле-
ниях, предусмотренных частями 5—7 
статьи 159 УК РФ, относятся к делам 
частно-публичного обвинения без како-
го-либо условия.»;

3) абзац первый пункта 3 после числа 
«165» дополнить словами «, частью 1 ста-
тьи 176, статьями 177, 180, 1851, частью 1 
статьи 201»;

4) пункт 4 изложить в следующей 
редакции:

«4. Рассматривая жалобу на поста-
новление о возбуждении уголовного дела 
в отношении конкретного лица о престу-
плении, указанном в части 11 статьи 108 
УПК РФ, суд должен иметь в виду, что 
такое решение принимается дознавате-
лем, органом дознания, начальником 
подразделения дознания, начальником 
органа дознания, следователем, руково-
дителем следственного органа только на 
основании достаточных данных, получен-
ных в порядке, предусмотренном статьей 
144 УПК РФ.

В связи с этим суду необходимо в 
числе других вопросов проверять закон-
ность и обоснованность процессуальных 
действий и оперативно-розыскных меро-
приятий, проведенных указанными орга-
нами и их должностными лицами в ходе 
проверки сообщения о преступлении, 
обращая особое внимание на действия и 
мероприятия, связанные с ограничением 
имущественных и иных прав и свобод 
предпринимателей и (или) лиц, состоя-
щих с ними в трудовых отношениях 
(например, назначение документальных 
проверок и ревизий, получение образцов 
для сравнительного исследования, 
истребование или изъятие документов и 
предметов, принадлежащих индивиду-
альному предпринимателю или коммер-
ческой организации, включая электрон-
ные носители информации, обследова-
ние принадлежащих им производствен-
ных помещений, зданий, сооружений, 
участков местности и транспортных 
средств).

В случае выявления нарушений зако-
на, влекущих признание полученных 
доказательств недопустимыми, суд оце-
нивает достаточность данных, указываю-
щих на признаки преступления, без учета 
результатов таких действий и мероприя-
тий. При отсутствии достаточных данных 
суд признает постановление о возбужде-
нии уголовного дела незаконным и (или) 
необоснованным и обязывает прокурора 
или руководителя следственного органа 
устранить допущенное нарушение зако-
на.»;

5) пункт 5 изложить в следующей 
редакции:

«5. При проверке по жалобе заинте-
ресованного лица законности и обосно-
ванности возбуждения уголовного дела 
о преступлениях, предусмотренных ста-
тьями 198—1991, 1993 и 1994 УК РФ, 
судье с учетом того, что по общему пра-
вилу, установленному в частях 7 — 9 ста-
тьи 144 УПК РФ, уголовное дело об ука-
занных преступлениях может быть воз-
буждено на основании материалов нало-
гового органа или территориального 
органа страховщика, следует проверить, 
направил ли следователь в соответствии 
с требованиями части 7 статьи 144 УПК 
РФ в трехсуточный срок в соответствую-
щий налоговый орган или территориаль-
ный орган страховщика копию получен-
ного им от органа дознания сообщения о 
таких преступлениях с приложением 
соответствующих документов и предва-
рительного расчета предполагаемой 
суммы недоимки по налогам, сборам и 
(или) страховым взносам, а также полу-
чены ли им из налогового органа заклю-
чение или информация, предусмотрен-
ные частью 8 статьи 144 УПК РФ. При 
этом необходимо учитывать, что до 
получения из налогового органа или тер-
риториального органа страховщика 
заключения или информации следова-
тель вправе принять решение о возбу-
ждении уголовного дела только при 
наличии иных достаточных данных, ука-
зывающих на признаки преступления 
(часть 9 статьи 144 УПК РФ), что также 
должно быть проверено судом.

Данные, указывающие на признаки 
преступлений, предусмотренных статья-
ми 198 — 1991, 1993, 1994 УК РФ, могут 
содержаться, в частности, в материалах, 
направленных прокурором в следствен-
ный орган для решения вопроса об уго-
ловном преследовании, в заключении 
эксперта и других документах.

Если по результатам проверки суд 
установит, что постановление о возбу-
ждении уголовного дела о преступлени-
ях, предусмотренных статьями 198—
1991, 1993, 1994 УК РФ, вынесено следо-
вателем при отсутствии достаточных 
данных, указывающих на признаки этих 
преступлений (например, в случае при-
знания незаконным в порядке админи-
стративного судопроизводства решения 
налогового органа о взыскании недоим-
ки), то такое постановление следователя 
признается судом незаконным и (или) 
необоснованным. В этом случае суд обя-
зывает прокурора или руководителя 
следственного органа устранить допу-
щенное нарушение закона.»;

6) пункт 6 изложить в следующей 
редакции:

«6. Разъяснить судам, что часть 11 
статьи 108 УПК РФ устанавливает 
запрет на применение меры пресечения 
в виде заключения под стражу, при 
отсутствии обстоятельств, указанных в 
пунктах 1 — 4 части 1 статьи 108 УПК 
РФ, в отношении подозреваемого или 
обвиняемого в совершении преступле-
ний, предусмотренных частями 5 — 7 
статьи 159, статьями 171, 1711, 1713 ― 
1723, 1731 ― 1741, 176 — 178, 180, 181, 
183, 185 — 1854 и 190 — 1994 УК РФ, 
без каких-либо других условий, а в 
отношении подозреваемого или обви-
няемого в совершении преступлений, 
предусмотренных частями 1 — 4 статьи 
159, статьями 1591 ― 1593, 1595, 1596, 
160, 165 и 201 УК РФ, ― при условии, 
что эти преступления совершены инди-
видуальным предпринимателем в связи 
с осуществлением им предпринима-
тельской деятельности и (или) управле-
нием принадлежащим ему имущест-
вом, используемым в целях предприни-
мательской деятельности, либо если 
эти преступления совершены членом 

органа управления коммерческой орга-
низации в связи с осуществлением им 
полномочий по управлению организа-
цией либо в связи с осуществлением 
коммерческой организацией предпри-
нимательской или иной экономической 
деятельности.

В связи с этим суду по каждому посту-
пившему ходатайству следователя, 
дознавателя о применении меры пресе-
чения в виде заключения под стражу в 
отношении подозреваемого или обвиня-
емого в совершении преступлений, пред-
усмотренных частями 1 ― 4 статьи 159, 
статьями 1591 ― 1593, 1595, 1596, 160, 165 
и 201 УК РФ, являющегося индивидуаль-
ным предпринимателем или членом 
органа управления коммерческой орга-
низации, следует проверять, приведены 
ли в постановлении о возбуждении хода-
тайства и содержатся ли в приложенных к 
постановлению материалах конкретные 
сведения, подтверждающие вывод о том, 
что инкриминируемое ему преступление 
совершено не в связи с осуществлением 
им предпринимательской деятельности и 
(или) управлением принадлежащим ему 
имуществом, используемым в целях 
предпринимательской деятельности, 
либо не в связи с осуществлением им 
полномочий по управлению этой органи-
зацией или не в связи с осуществлением 
коммерческой организацией предприни-
мательской или иной экономической дея-
тельности. При отсутствии указанных 
сведений такое ходатайство удовлетворе-
нию не подлежит.

Наличие в постановлении о возбу-
ждении ходатайства об избрании меры 
пресечения в виде заключения под стра-
жу и приложенных к постановлению 
материалах указания на корыстный 
мотив подозреваемого или обвиняемого, 
а равно на способ распоряжения похи-
щенным имуществом (например, присво-
ил лично или использовал для целей 
предпринимательства) не может служить 
основанием для признания деяния совер-
шенным вне связи с осуществлением 
предпринимательской деятельности.

Если при решении вопроса о заклю-
чении под стражу лица, задержанного в 
порядке статьи 91 УПК РФ по подозрению 
в совершении преступления в сфере 
предпринимательской или иной эконо-
мической деятельности, сторона защиты 
ходатайствует об отложении судебного 
заседания для представления докумен-
тов, подтверждающих статус подозрева-
емого, являющегося индивидуальным 
предпринимателем либо членом органа 
управления коммерческой организации, 
то суд удовлетворяет такое ходатайство 
на основании и в порядке, предусмотрен-
ном пунктом 3 части 7 статьи 108 УПК 
РФ.»;

7) пункт 7 исключить;
8) пункт 8 считать пунктом 7;
9) дополнить пунктами 8 и 81 следую-

щего содержания:
«8. Обратить внимание судов на необ-

ходимость при разрешении ходатайства 
об избрании заключения под стражу в 
качестве меры пресечения в отношении 
подозреваемого или обвиняемого в 
совершении преступлений, перечислен-
ных в части 11 статьи 108 УПК РФ, во всех 
случаях обсуждать возможность приме-
нения иной, более мягкой, меры пресече-
ния, в том числе когда по уголовному 
делу о преступлении небольшой тяжести 
имеются обстоятельства, указанные в 
пунктах 1 ― 4 части 1 статьи 108 УПК РФ.

81. По всем уголовным делам о пре-
ступлениях, перечисленных в части 11 
статьи 108 УПК РФ, надлежит обсуждать 
возможность применения меры пресече-
ния в виде залога, при этом суд не ограни-
чен в праве вынести данный вопрос на 
обсуждение сторон и по своей инициати-
ве.

Если по результатам обсуждения воз-
можности применения к подозреваемому 
или обвиняемому залога суд признал 
необходимым избрать более строгую 
меру пресечения либо продлить срок ее 
действия, то в своем решении он должен 
привести мотивы, по которым посчитал 
применение залога невозможным. При 
этом указание на иные ограничения при-
менения залога, помимо предусмотрен-
ных частями 3 и 4 статьи 106 УПК РФ 
(например, связанные с расчетом суммы 
залога в зависимости от размера вменяе-
мого подозреваемому или обвиняемому 
ущерба), недопустимо.»;

10) дополнить пунктом 91 следующе-
го содержания:

«91. При рассмотрении дел о престу-
плениях в сфере предпринимательской и 
иной экономической деятельности, 
совершенных в составе группы лиц, с уче-
том того, что такие деяния являются 
умышленными, необходимо выяснять 
все обстоятельства, указывающие на 
субъективное отношение к содеянному 
каждого из подсудимых.

Исходя из положений части 2 статьи 
35 УК РФ для правовой оценки таких пре-
ступлений как совершенных группой лиц 
по предварительному сговору в судебном 
заседании должны быть установлены: 
наличие у каждого из соучастников умы-
сла на совершение преступления в соста-
ве группы лиц; наличие между ними 
предварительной договоренности о сов-
местном совершении действий (бездей-
ствии), составляющих объективную сто-
рону преступления; непосредственное 
участие каждого в выполнении всех или 
части этих действий.

При этом особое внимание следует 
уделять проверке правильности квали-
фикации по делам указанной категории, 
когда за совершение деяния наряду с 
индивидуальным предпринимателем 
или членом органа управления коммер-
ческой организации привлекается лицо, 
не обладающее указанным статусом, 
например помощник руководителя орга-
низации, специалист, иной работник. 
Сложившиеся между таким лицом и 
индивидуальным предпринимателем 
или членом органа управления коммер-
ческой организации трудовые или лич-
ные отношения в рамках осуществления 
предпринимателем или организацией 
хозяйственной деятельности сами по 
себе не могут рассматриваться в качест-
ве доказательства совершения ими пре-
ступления в составе группы лиц по пред-
варительному сговору, а выполнение 
работником распоряжений руководите-
ля, связанных с осуществлением пре-
ступной деятельности, не может высту-
пать единственным основанием для 
привлечения работника к ответственно-
сти за соисполнительство в таком пре-
ступлении.

Если исполнителем преступления 
является лицо, отвечающее признакам 
специального субъекта (предусмотрен-
ным, например, в частях 5 — 7 статьи 159, 
статьях 1591, 160, 176, 178, 195 ― 1994, 
201 УК РФ), то указанные деяния могут 
признаваться совершенными группой 
лиц по предварительному сговору только 
в случае, когда в совершении деяния уча-
ствовали два и более таких субъекта. 
Иные работники организации не могут 
признаваться соисполнителями указан-
ных преступлений.»;

11) пункт 10 изложить в следующей 
редакции:

«10. Судам при разрешении в досу-
дебном производстве ходатайств органов 
предварительного расследования и 
жалоб на действия (бездействие) и реше-

ния этих органов следует иметь в виду, что 
статьей 811 УПК РФ установлены специ-
альные порядок и сроки признания пред-
метов и документов вещественными 
доказательствами, их возвращения 
лицам, у которых они были изъяты, а 
частью 41 статьи 164 и частью 1 статьи 
1641 УПК РФ — ограничения при произ-
водстве следственных действий и изъятии 
электронных носителей информации.

С учетом положений части 11 статьи 
108 УПК РФ указанные специальные 
порядок, сроки и ограничения применя-
ются по уголовным делам о преступлени-
ях, предусмотренных частями 1 ― 4 ста-
тьи 159, статьями 1591 ― 1593, 1595, 1596, 
160 и 165 УК РФ, если эти преступления 
совершены индивидуальным предприни-
мателем в связи с осуществлением им 
предпринимательской деятельности и 
(или) управлением принадлежащим ему 
имуществом, используемым в целях 
предпринимательской деятельности, 
либо членом органа управления коммер-
ческой организации в связи с осуществ-
лением им полномочий по управлению 
организацией либо при осуществлении 
коммерческой организацией предприни-
мательской деятельности, а также приме-
няются по всем уголовным делам о пре-
ступлениях, предусмотренных частями 
5—7 статьи 159, статьями 171, 1711, 1713 
—1722, 1731 ― 1741, 176—178, 180, 181, 
183, 185 ― 1854 и 190 — 1994 УК РФ.

Отказ следователя, дознавателя в 
возврате в установленный частью 4 ста-
тьи 811 УПК РФ срок изъятых в ходе досу-
дебного производства, но не признанных 
вещественными доказательствами пред-
метов, включая электронные носители 
информации (за исключением предме-
тов, указанных в пункте 2 части 3 статьи 
81 УПК РФ), и документов лицам, у кото-
рых они были изъяты, может быть обжа-
лован как руководителю следственного 
органа или прокурору, так и в суд в поряд-
ке, предусмотренном статьей 125 УПК 
РФ.»;

12) пункт 12 изложить в следующей 
редакции:

«12. Исходя из взаимосвязанных 
положений части 1 статьи 761, пункта 3 
примечаний к статье 198, пункта 2 приме-
чаний к статье 199, пункта 2 примечаний к 
статье 1991, пункта 2 примечаний к статье 
1993, пункта 2 примечаний к статье 1994 
УК РФ и частей 1, 2 статьи 281 УПК РФ под 
возмещением ущерба, причиненного 
бюджетной системе Российской Федера-
ции в результате преступления, предус-
мотренного статьями 198 — 1991, 1993, 
1994 УК РФ, следует понимать уплату в 
полном объеме до назначения судом пер-
вой инстанции судебного заседания 
недоимки, пеней и штрафов в размере, 
определяемом в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации о 
налогах и сборах и (или) законодательст-
вом Российской Федерации об обяза-
тельном социальном страховании от 
несчастных случаев на производстве и 
профессиональных заболеваний с уче-
том представленного налоговым органом 
или территориальным органом страхов-
щика расчета размера пеней и штрафов.

Полное возмещение ущерба, произ-
веденное после назначения судом первой 
инстанции судебного заседания, в соот-
ветствии с пунктом «к» части 1 статьи 61 
УК РФ признается судом обстоятельст-
вом, смягчающим наказание. На основа-
нии части 2 той же статьи в качестве тако-
вого может быть признано и частичное 
возмещение причиненного преступлени-
ем ущерба.

Исходя из положений пункта 1 статьи 
45 Налогового кодекса Российской Феде-
рации о возможности исполнения обя-
занности налогоплательщика по уплате 
налога также иным лицом для целей при-
менения части 1 статьи 761 УК РФ полное 
возмещение ущерба, причиненного бюд-
жетной системе Российской Федерации, 
может быть подтверждено документами, 
удостоверяющими факт перечисления в 
бюджетную систему Российской Федера-
ции начисленных сумм в счет задолжен-
ности налогоплательщика ― организа-
ции или физического лица (например, 
платежным поручением или квитанцией с 
отметкой банка). Суд не лишен возмож-
ности проверить указанный факт.»;

13) пункт 13 изложить в следующей 
редакции:

«13. Возмещение ущерба и (или) 
денежное возмещение, предусмотрен-
ные статьей 761 УК РФ, могут быть произ-
ведены не только лицом, совершившим 
преступление, но и по его просьбе (с его 
согласия) другими лицами. В случае 
совершения преступлений, предусмо-
тренных статьями 199 и 1991 УК РФ, воз-
мещение ущерба допускается и организа-
цией, уклонение от уплаты налогов, сбо-
ров, страховых взносов или неисполне-
ние обязанностей налогового агента 
которой вменяется лицу (пункт 2 приме-
чаний к статье 199, пункт 2 примечаний к 
статье 1991 УК РФ).

Обещания, а также различного рода 
обязательства лица, совершившего пре-
ступление, возместить ущерб и перечи-
слить денежное возмещение в бюджет в 
будущем, не являются обстоятельствами, 
дающими основание для освобождения 
этого лица от уголовной ответственно-
сти.»;

14) пункт 16 изложить в следующей 
редакции:

«16. В случаях выполнения лицом, 
совершившим преступление, не всех или 
не в полном объеме действий, предусмо-
тренных статьей 761 УК РФ, его ходатай-
ство о прекращении уголовного пресле-
дования по основаниям, предусмотрен-
ным статьями 75, 76 или 762 УК РФ, 
может быть удовлетворено судом при 
условии выполнения содержащихся в 
указанных нормах требований.»;

15) дополнить пунктами 181 ― 183 
следующего содержания:

«181. От преступного нарушения 
порядка осуществления экономической 
деятельности следует отличать причине-
ние вреда охраняемым законом интере-
сам вследствие наличия обстоятельств, 
исключающих преступность деяния.

В случаях, когда деяние, содержащее 
признаки преступления в сфере предпри-
нимательской и иной экономической дея-
тельности, совершено лицом в целях 
устранения либо недопущения опасности, 
непосредственно угрожающей личности, 
охраняемым законом интересам общест-
ва или государства, и эта опасность не 
могла быть устранена иными средствами, 
то такое деяние не может быть признано 
преступным при условии, что не было 
допущено превышения пределов крайней 
необходимости (статья 39 УК РФ). Напри-
мер, не влечет уголовной ответственности 
временное осуществление предпринима-
тельской деятельности без лицензии 
(лицензия не продлена в установленные 
сроки), если прекращение указанной дея-
тельности может привести к дезорганиза-
ции работы объектов жизнеобеспечения 
(прекращение водозабора, водоочистки, 
теплоснабжения жилья и социальных 
объектов населенного пункта, угроза тех-
ногенной аварии и т.д.).

Для признания предпринятых лицом 
действий крайне необходимыми (не пре-
ступными) должны быть установлены 
наличие и действительный характер воз-
никшей опасности, а также невозмож-
ность ее устранения без причинения 
ущерба интересам личности, общества 

или государства и отсутствие явного пре-
вышения допустимых при этом пределов, 
в том числе в виде причинения вреда, 
равного или большего по сравнению с 
тем, который мог быть причинен при 
дальнейшем развитии возникшей опа-
сности.

182. Судам следует иметь в виду, что 
положения статьи 41 УК РФ распростра-
няются также на лиц, допустивших обо-
снованный риск в ходе предпринима-
тельской и иной экономической деятель-
ности для достижения общественно 
полезной цели, при условии соответствия 
риска обозначенным в законе критериям. 
К их числу относятся невозможность 
достижения общественно полезной цели 
путем совершения действий (бездейст-
вия), не связанных с риском, и принятие 
лицом, допустившим риск, достаточных 
мер для предотвращения вреда охраняе-
мым уголовным законом интересам.

Если лицо в ходе осуществления 
предпринимательской и иной экономиче-
ской деятельности для достижения 
общественно полезной цели совершает 
действия (допускает бездействие), заве-
домо сопряженные с угрозой для жизни 
многих людей, с угрозой экологической 
катастрофы или общественного бедст-
вия, то в силу части 3 статьи 41 УК РФ 
допущенный им риск не может быть при-
знан обоснованным.

183. При правовой оценке действий, 
связанных с нарушением порядка осу-
ществления предпринимательской и 
иной экономической деятельности, 
судам необходимо принимать во внима-
ние положения части 2 статьи 14 УК РФ о 
том, что не является преступлением дей-
ствие (бездействие), хотя формально и 
содержащее признаки какого-либо дея-
ния, предусмотренного уголовным зако-
ном, но в силу малозначительности не 
представляющее общественной опасно-
сти.»;

16) пункт 19 изложить в следующей 
редакции:

«19. При назначении наказания лицу, 
признанному виновным в одном или 
нескольких преступлениях в сфере пред-
принимательской и иной экономической 
деятельности, судам необходимо руко-
водствоваться общими началами назна-
чения наказания, обсуждать возмож-
ность применения положений частей 1 и 
2 статьи 64, статьи 73, а также части 6 
статьи 15 и статьи 801 УК РФ. Следует 
иметь в виду, что содержание осужденно-
го под стражей до постановления приго-
вора не может предопределять назначе-
ние ему наказания в виде реального 
лишения свободы.»;

17) в пункте 20 слова «или иной» 
заменить словами «и иной».

4. В постановлении Пленума Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 16 
октября 2009 года № 19 «О судебной пра-
ктике по делам о злоупотреблении дол-
жностными полномочиями и о превыше-
нии должностных полномочий» (в редак-
ции постановления Пленума от 24 декаб-
ря 2019 года № 59):

1) абзац второй пункта 11 изложить в 
следующей редакции:

«Субъектами указанного преступле-
ния являются лица, выполняющие управ-
ленческие функции в коммерческой или 
иной организации, основной целью дея-
тельности которых является извлечение 
прибыли, за исключением государствен-
ных и муниципальных унитарных пред-
приятий, акционерных обществ, контр-
ольный пакет акций которых принадле-
жит Российской Федерации, субъектам 
Российской Федерации или муниципаль-
ным образованиям, а также лица, выпол-
няющие управленческие функции в 
некоммерческой организации, которая не 
является государственным органом, 
органом местного самоуправления, госу-
дарственным или муниципальным учре-
ждением, государственной корпорацией, 
государственной компанией.»;

2) дополнить пунктом 121 следующе-
го содержания:

«121. Злоупотребления в сфере заку-
пок товаров, работ, услуг для обеспече-
ния государственных или муниципаль-
ных нужд, в результате которых причинен 
крупный ущерб, влекут уголовную ответ-
ственность по статье 2004 УК РФ работни-
ков контрактной службы, контрактных 
управляющих, членов комиссии по осу-
ществлению закупок, лиц, осуществляю-
щих приемку поставленных товаров, 
выполненных работ или оказанных услуг, 
либо иных уполномоченных лиц, пред-
ставляющих интересы заказчика, не 
являющихся должностными лицами или 
лицами, выполняющими управленческие 
функции в коммерческой или иной орга-
низации, в случае, если деяние соверше-
но ими умышленно из корыстной или 
иной личной заинтересованности.

С учетом этого по делам указанной 
категории судам следует уделять особое 
внимание установлению всех обязатель-
ных признаков субъективной стороны 
данного состава преступления, к которым 
в соответствии с диспозицией статьи 
помимо вины относится и мотив содеян-
ного.

По смыслу закона иная личная заин-
тересованность при совершении деяния, 
предусмотренного статьей 2004 УК РФ, 
может выражаться в стремлении работ-
ника контрактной службы, контрактного 
управляющего или иного лица, представ-
ляющего интересы заказчика в сфере 
закупок товаров, работ, услуг для обеспе-
чения государственных или муниципаль-
ных нужд, извлечь выгоды неимущест-
венного характера для себя или других 
лиц, в том числе получить взаимную услу-
гу, заручиться поддержкой в решении 
какого-либо вопроса, например в трудоу-
стройстве или продвижении по службе 
своего родственника.

Также может рассматриваться в каче-
стве проявления иной личной заинтере-
сованности применительно к данному 
составу преступления стремление в 
результате допущенного нарушения 
законодательства Российской Федера-
ции о контрактной системе в сфере заку-
пок товаров, работ, услуг для обеспече-
ния государственных или муниципаль-
ных нужд получить поощрение по служ-
бе, государственную или иную награду, 
занять более высокую должность и т.п.

При этом суд, устанавливая мотив 
корыстной или иной личной заинтересо-
ванности, не должен ограничиваться 
ссылкой на соответствующий признак, а 
обязан тщательно выяснить все фактиче-
ские обстоятельства дела и привести в 
описательно-мотивировочной части при-
говора доказательства, послужившие 
основанием для вывода о наличии в соде-
янном указанного признака.»;

3) абзац второй пункта 20 после слов 
«О полиции» дополнить словами «, Феде-
ральном законе от 1 октября 2019 года № 
328-ФЗ «О службе в органах принуди-
тельного исполнения Российской Феде-
рации и внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации  

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации  

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 11 июня 2020 г. № 7 г. Москва 

О внесении изменений в отдельные постановления 
Пленума Верховного Суда Российской Федерации 

по уголовным делам
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Постановление Центральной избирательной комиссии Российской Федерации
от 23 июня 2020 г. № 254/1877-7 г. Москва

О списке политических партий, на которые 
распространяется действие части 2 статьи 44 Федерального 

закона «О выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации»

В связи с назначением на 13 сентя-
бря 2020 года дополнительных выбо-
ров депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации седьмого созыва по одно-
мандатным избирательным округам, 
руководствуясь частью 6 статьи 44 
Федерального закона  «О выборах 
депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации», на основании данных, 
содержащихся в Государственной 
автоматизированной системе Россий-
ской Федерации «Выборы», Цен-
тральная избирательная комиссия 

Российской Федерации постановля-
ет:

1. Определить список политиче-
ских партий, на которые распростра-
няется действие части 2 статьи 44 
Федерального закона «О выборах 
депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации» (прилагается), и разме-
стить указанный список на официаль-
ном сайте Центральной избиратель-
ной комиссии Российской Федерации 
в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет».

2. Признать утратившим силу 

постановление Центральной избира-
тельной комиссии Российской Феде-
рации от 17 июня 2019 года № 
205/1564-7 «О списке политических 
партий, на которые распространяется 
действие части 2 статьи 44 Федераль-
ного закона «О выборах депутатов 
Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации».

3. Опубликовать настоящее поста-
новление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации — 
журнале «Вестник Центральной изби-
рательной комиссии Российской 

Федерации» и официальном сетевом 
издании «Вестник Центральной изби-
рательной комиссии Российской 
Федерации», а также направить для 
опубликования в «Российскую газе-
ту».

Председатель Центральной 
избирательной комиссии 

Российской Федерации
Э. Памфилова

Секретарь Центральной 
избирательной комиссии 

Российской Федерации
М. Гришина

1.  Всероссийская политическая партия 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ»

2.  Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙ-
СКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

3.  Политическая партия ЛДПР — Либерально-демократическая партия 
России

4.  Политическая партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ
5.  Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИ-

СТЫ РОССИИ
6.  Политическая партия «ПАТРИОТЫ РОССИИ»

7.  Политическая партия «Российская партия пенсионеров за социаль-
ную справедливость»

8.  Политическая партия «Российская объединенная демократическая 
партия «ЯБЛОКО»

9.  ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА»
10.  Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА»
11.  Политическая партия «Российская экологическая партия «Зеленые»
12.  Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ СОЦИАЛЬ-

НОЙ СПРАВЕДЛИВОСТИ
13.  Политическая партия «Гражданская Платформа».

Приложение

Список политических партий, на которые распространяется 
действие части 2 статьи 44 Федерального закона 

«О выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации»

Объявление  
о проведении общественных слушаний

Акционерное общество «Далур» информирует о начале 
общественных обсуждений (по форме слушаний) по объекту 
государственной экологической экспертизы: «МАТЕРИАЛЫ 
обоснования лицензии на осуществление отдельных видов де-
ятельности, оказывающих негативное воздействие на окружа-
ющую среду, в соответствии с законодательством Российской 
Федерации в области использования атомной энергии. Раз-
мещение, сооружение, эксплуатация и вывод из эксплуатации 
ядерных установок, радиационных источников, пунктов хране-
ния ядерных материалов и радиоактивных отходов».

Цель намечаемой деятельности: Сооружение и эксплуа-
тация ядерной установки.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, 
Курганская область, Далматовский район.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество 
«Далур», ИНН 4506004751, РФ, 641750, Курганская область, 
Далматовский район, село Уксянское, улица Лесная, дом 1. 

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС): с 01.04.2020 г. по 28.08.2020 г.

Ответственный орган за проведение обсуждений:  
Администрация Далматовского района.

Форма предоставления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государст-

венной экологической экспертизы можно с 26.06.2020 г.  
по адресу: РФ, Курганская область, Далматовский район, 
с. Уксянское, ул. Ленина, д. 41. 

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу: РФ, Курганская область, Далматовский район, с. Ук-
сянское, ул. Ленина, д. 41.

Срок предоставления замечаний и предложений: 
с 26.06.2020 г. до 28.08.2020 г. 

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы, включая материалы ОВОС, со-
стоятся: 28.07.2020 года в 11.00 часов, в здании Администрации 
Уксянского сельского совета по адресу: РФ, Курганская область, 
Далматовский район, с. Уксянское, ул. Ленина, д. 41.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление секретаря  
Общественной палаты  
Российской Федерации  

о начале процедуры выдвижения кандидатур 
в состав  общественных  

наблюдательных комиссий
Сообщаю, что в соответствии с Федеральным законом 

от 10 июня 2008 г. №76-ФЗ «Об общественном контроле 
за обеспечением  прав человека в местах принудительного 
содержания и о содействии лицам, находящимся в местах 
принудительного содержания» 26 июня 2020 г. начинает-
ся процедура выдвижения кандидатур в состав обществен-
ных наблюдательных комиссий субъектов Российской 
Федерации.

Предлагаю общероссийским, межрегиональным, реги-
ональным общественным объединениям принять участие 
в процедуре выдвижения кандидатур в состав обществен-
ных наблюдательных комиссий

республик Карачаево-Черкесской, Саха (Якутия);
Ставропольского края;
Астраханской, Калининградской, Ярославской областей

и в течение 60 дней направить на имя секретаря Обще-
ственной палаты Российской Федерации Л.Ю. Михеевой 
соответствующее заявление и документы, предусмотрен-
ные названным Федеральным законом.

Информация о порядке образования общественных на-
блюдательных комиссий в субъектах Российской Федера-
ции и Рекомендации по выдвижению кандидатов в члены 
общественных наблюдательных комиссий размещены 
на сайте Общественной палаты Российской Федерации: 
http://www.oprf.ru.

Справки по телефону: 8(495) 221-83-63, доб. 2152.
Секретарь  
Общественной палаты 
Российской Федерации  Л.Ю. Михеева

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ОПОВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

АО «НГПЗ» совместно с администрацией муниципального 
района Богатовский Самарской области в соответствии с Фе-
деральным законом №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 
и Приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» уведомляют о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы «Блок абсорбционной очистки ПНГ от серово-
дорода и диоксида углерода», включая техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду (далее 
ТЗ) и материалы оценки воздействия намечаемой деятельности 
(далее ОВОС). 

Название объекта: «Блок абсорбционной очистки ПНГ от 
сероводорода и диоксида углерода».

Цель намечаемой деятельности: Строительство «Блока 
абсорбционной очистки ПНГ от сероводорода и диоксида угле-
рода». Номинальная мощность объекта по сырью 450 млн нм³/
год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Пло-
щадка для строительства располагается в границах основной 
производственной площадки АО «НГПЗ» по адресу: Российская 
Федерация, 446600, Самарская область, г. Нефтегорск. Кадаст-
ровый номер земельного участка 63:13:0403013:508. Площадь 
всего земельного участка 228 589 квадратных метров.

Заказчик и его адрес: Акционерное общество «Нефтегор-
ский газоперерабатывающий завод» (АО «НГПЗ»), адрес: Рос-
сийская Федерация, 446600, Самарская область, г. Нефтегорск, 
Телефон: (84670) 2-11-30, 3-01-20, факс: (84670) 3-01-94, элек-
тронный адрес: sekr@ngpz.rosneft.ru, Генеральный директор — 
Копылов Сергей Александрович.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: июнь 2020 г. — сентябрь 2020 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной 
и общественные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности для ознакомления с мате-
риалами по объекту государственной экологической экс-
пертизы, включая ТЗ: с 29 июня 2020 г. по 29 июля 2020 г.; 
ОВОС: с 7 августа 2020 г. по 6 сентября 2020 г. в общественной 
приемной по адресу: 446634, Самарская область, Богатовский 
район, с. Максимовка, ул. Октябрьская, 23 (здание Администра-
ции сельского поселения Максимовка муниципального района 
Богатовский Самарской области) с 9.00 до 17.00 ежедневно в ра-
бочие дни, по тел.: 8(84666) 3-33-37, на официальном сайте Ад-
министрации муниципального района Богатовский Самарской 
области (http://bogatoe.samregion.ru в разделе Вестник). 

Сроки предоставления замечаний и предложений с 29 
июня 2020 г. по 30 сентября 2020 г. в общественную прием-
ную Администрации сельского поселения Максимовка муни-
ципального района Богатовский Самарской области, по e-mail: 
selsove@yandex.ru, GluschenkoTV@ngpz.rosneft.ru (контактное 
лицо — Глущенко Т.В.).

Дата и место проведения общественных слушаний: 
08.09.2020 г. в 14.00 на базе здания Администрации сельского 
поселения Максимовка по адресу: Самарская область, Богатовс-
кий район, с. Максимовка, ул. Октябрьская, 23.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных слушаний

Акционерное общество «Далур» информирует о начале 
общественных обсуждений (по форме слушаний) по объекту 
государственной экологической экспертизы: «МАТЕРИАЛЫ 
обоснования лицензии на осуществление отдельных видов де-
ятельности, оказывающих негативное воздействие на окружа-
ющую среду, в соответствии с законодательством Российской 
Федерации в области использования атомной энергии. Раз-
мещение, сооружение, эксплуатация и вывод из эксплуатации 
ядерных установок, радиационных источников, пунктов хра-
нения ядерных материалов и радиоактивных отходов».

Цель намечаемой деятельности: Сооружение и эксплуа-
тация ядерной установки.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, 
Курганская область, Шумихинский район.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество 
«Далур», ИНН 4506004751, РФ, 641750, Курганская область, 
Далматовский район, село Уксянское, улица Лесная, дом 1. 

Срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС): с 01.04.2020 г. по 28.07.2020 г.

Ответственный орган за проведение обсуждений:  
Администрация Шумихинского района.

Форма предоставления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государс-

твенной экологической экспертизы можно с 28.06.2020 г. 
по адресу: РФ, Курганская область, Шумихинский район, 
с. Трусилово, ул. Агеева, д. 3. 

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: РФ, Курганская область, Шумихинский район,  
с. Трусилово, ул. Агеева, д. 3. 

Срок предоставления замечаний и предложений:  
с 28.06.2020 г. до 29.08.2020 г. 

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы, включая материалы 
ОВОС, состоятся: 29.07.2020 года в 11.00 часов, в здании 
сельского Дома культуры по адресу: РФ, Курганская область, 
Шумихинский район, с. Трусилово, ул. Агеева, д. 3.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Комитет по природопользованию, охране окружающей 

среды и обеспечению экологической безопасности (далее —  
Комитет) совместно с Санкт-Петербургским государственным 
казенным учреждением «Управление Заказчика по строитель-
ству  и капитальному ремонту объектов инженерно-энергети-
ческого комплекса» (далее — СПб ГКУ «Управление заказчи-
ка») информируют население Санкт-Петербурга о проведении 
общественных обсуждений объекта государственной эколо-
гической экспертизы — проектной документации: «Проекти-
рование реконструкции КОС в г. Зеленогорск, Морская ул., 
д. 11», содержащей материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой деятельности (далее — ОВОС) и тех-
ническое задание на проведение ОВОС.

Цель проекта — реконструкция КОС в г. Зеленогорск с уве-
личением производительности до 15 тыс. м3/сут. Проектные 
решения приняты с учетом наилучших доступных технологий 
ИТС 10-2015 «Очистка сточных вод с использованием цент-
рализованных систем водоотведения поселений городских 
округов» и обеспечивают санитарно-гигиенические и рыбохо-
зяйственные нормативы. Снижение негативного воздействия 
на окружающую среду обеспечивается наличием перекрытий 
первичных отстойников и илоуплотнителей, а также система-
ми газоочистки.

Местоположение намечаемой деятельности: г. Санкт-Пе-
тербург, Курортный район, г. Зеленогорск, Морская улица, 
д.11.

 Заказчик: СПб ГКУ «Управление заказчика». Юридичес-
кий адрес: 192019,  Санкт-Петербург, ул. Профессора Кача-
лова д. 7, лит. А, офис 901,тел.: 8 (812) 655-71-50,  эл. почта:  
info@uz.spb.ru.

Разработчик проектной документации и материалов ОВОС: 
ГУП «Ленгипроинжпроект» Юридический адрес: 196105, 
Санкт-Петербург,ул. Кузнецовская, д. 52, корпус 1, литера А. 

Контактное лицо от СПб ГКУ «Управление заказчика»: 
начальник отдела ОКПОВиВ Павлова Татьяна Павловна. По-
лучить необходимые консультации возможно по телефону: 
(812) 655-71-50 доб.123, эл. почта pavlova.tp@uz.spb.ru.

Контактное лицо от ГУП «Ленгипроинжпроект»: глав-
ный инженер проекта Антошкин Иван Николаевич,  
тел.: (812) 373-41-42, эл. почта i.antoshkin@lgip.spb.ru

Cроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 01.06.2020 по 02.09.2020

Ответственный за организацию общественных обсуждений 
— Комитет. Контактное должностное лицо: Антипова Юлия 
Константиновна, тел.: (812) 417-59-27.

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 
11.06.2020 № 849 «О внесении изменений в постановление 
Правительства Российской Федерации от 3 апреля 2020 г.  
№ 440» общественные обсуждения проводятся в дистанцион-
ной форме, посредством сбора замечаний и предложений.

Ознакомиться с материалами по объекту государственной 
экологической экспертизы можно с 28.06.2020 по 28.07.2020 
включительно:

1. В сети Интернет на официальном сайте Администрации 
Санкт-Петербурга www.gov.spb.ru раздел Власть / Комитеты, 
управления, инспекции и службы / Комитет по природополь-
зованию, охране окружающей среды и обеспечению экологи-
ческой безопасности / Экологическая экспертиза в Санкт-Пе-
тербурге / Общественные обсуждения / Информация  о прове-
дении общественных обсуждений.

Замечания и предложения в отношении документации объ-
екта государственной экологической экспертизы с пометкой 
«К общественным обсуждениям» с 28.06.2020 по 28.07.2020 
включительно принимаются Комитетом:

1. посредством почтового отправления в адрес Комитета: 
191123, Санкт-Петербург, ул. Чайковского, д. 20, лит. В. 

2. через сервис «Электронная приемная» на официальном сай-
те Администрации Санкт-Петербурга https://letters.gov.spb.ru/ 
(в Комитет по природопользованию); 

В течение 30 дней после окончания общественных об-
суждений на официальном сайте ГУП «Ленгипроинжпроект» 
www.lgip.ru будет организован:

1.доступ для ознакомления с материалами проектной доку-
ментации (включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду и техническое задание на ОВОС). 

2.сбор замечаний и предложений в отношении документа-
ции объекта государственной экологической экспертизы .

Ответственное лицо ГУП «Ленгипроинжпроект» — Гераси-
мова Елена,  конт. тел. +7-(964)-334-43-34. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургут-
нефтегаз» совместно с Администрацией МР «Сунтарский улус 
(район)» РС(Я) извещают о проведении общественных об-
суждений по объекту государственной экологической экспер-
тизы — проектной документации «Шламовые амбары на пло-
щадках скважин Вилюйско-Джербинского, Средневилючан-
ского лицензионных участков в Республике Саха (Якутия)» 
(шифр 16839), содержащей материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (далее — ОВОС) и техническое задание 
на проведение ОВОС (далее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически 
безопасное обращение с буровым шламом и снижение нега-
тивного воздействия на окружающую среду при строительстве 
поисково-оценочных и разведочных скважин на лицензион-
ных участках ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Сунтарс-
кий улус (район), Республика Саха (Якутия), Вилюйско-
Джербинский и Средневилючанский лицензионные участки.

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-
разведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз». Юридический ад-
рес : ул. Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1, г. Сургут, ХМАО—
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628415. 
Почтовый адрес: ул. Энтузиастов, 35, г. Сургут, ХМАО—Югра, 
Тюменская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: март—август 2020.
Орган, ответственный за проведение общественных обсуж-

дений: Администрация МР «Сунтарский улус (район)».
Ответственные организаторы:
—  от администрации МР «Сунтарский улус (район)» — на-

чальник отдела промышленности, развития инфраструк-
туры, ГО и ЧС Иванов Мирослав Валерьевич, тел.: 
8 (41135) 2-22-82;

—  от заказчика — начальник отдела проектирования стро-
ительства скважин Управления поисково-разведочных 
работ ПАО «Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Оле-
гович, тел.: 8 (3462) 40-32-32, начальник отдела охраны 
окружающей среды Ковтун Анна Владимировна, 
8 (3462)41-49-79,  факс:  8 (3462) 40-31-11,  
Kovtun_AV@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания с использо-
ванием средств видеоконференцсвязи.

Форма представления замечаний и предложений: устная 
и письменная.

Ознакомление с Материалами, прием и регистрация заме-
чаний и предложений к ним от граждан и общественных орга-
низаций (объединений) возможны по адресам:

—  в срок до 29.07.2020 в администрации МР «Сунтарский 
улус (район)», с. Сунтар, ул. Ленина, д. 26, каб. № 211, 
тел.: 8 (41135) 2-22-82 (с 09.00 до 18.00);

—  в срок до 29.08.2020 в управлении поисково-разведоч-
ных работ ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская 
область, ХМАО–Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, 
каб. №413, тел.: 8 (3462) 40-32-32, факс: 8 (3462) 40-31-
11, (с 09.00 до 17.00).

Также с Материалами можно ознакомиться в сети интернет 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

В связи с угрозой завоза и распространения новой корона-
вирусной инфекции (COVID-19) общественные обсуждения 
(слушания) состоятся 29 июля 2020 года в 9.00 (время москов-
ское) с использованием средств видеоконференцсвязи по ад-
ресам:

—  Республика Саха (Якутия), Сунтарский улус (район), 
с. Сунтар, ул. Ленина, д. 26, Администрация  
МР «Сунтарский улус (район)» (актовый зал);

— Тюменская область, ХМАО–Югра, г. Сургут, ул. Григо-
рия Кукуевицкого, д. 5/2, ПАО «Сургутнефтегаз» (зал прове-
дения совещаний).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Военно-промышленная корпо-
рация «Научно-производственное объединение машино-
строения» информирует о начале процедуры общественных 
обсуждений по объекту экологической экспертизы «Проект 
технической документации комплекса 3К55 при запусках 
изделия 3М55».

Цель намечаемой деятельности: подтверждение ха-
рактеристик, заданных в ТТЗ.

Местоположение намечаемой деятельности: Город-
ской округ Архангельской области «Северодвинск».

Заказчик: Акционерное общество «Военно-промыш-
ленная корпорация «Научно-производственное объеди-
нение машиностроения», Московская область, г. Реутов, 
ул. Гагарина, д. 33, 143966.

Разработчик материалов оценки воздействия на ок-
ружающую среду комплекса 3К55 при запусках изде-
лия 3М55: Общество с ограниченной ответственностью «На-
учно-производственный центр «ЭКОПРОМСЕРТИФИКА», 
г. Москва, ул. Верхняя Радищевская, д. 4, стр. 3, пом. III,  
ком. 1И, 115054.

Орган, ответственный за организацию обще-
ственных обсуждений (слушаний): Администрация 
Северодвинска, 164501, Архангельская область, г. Севе-
родвинск, ул. Плюснина, д. 7, тел.: +7 (8184) 58-40-06,  
+7 (8184) 58-43-38, ecolog@adm.severodvinsk.ru.

Сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: январь — сентябрь 2020 года. 

Форма проведения общественных обсуждений: об-
щественные обсуждения проводятся в два этапа: заочные и 
очные общественные обсуждения.

Заочные общественные обсуждения проектной доку-
ментации пройдут в период c 29.06.2020 по 28.07.2020. Ма-
териалы для ознакомления будут доступны:

1) в период действия ограничительных мер, установ-
ленных указом губернатора Архангельской области от 
17.03.2020 № 28-у «О введении на территории Архангель-
ской области режима повышенной готовности для органов 
управления и сил Архангельской территориальной подсис-
темы единой государственной системы предупреждения и 
ликвидации чрезвычайных ситуаций и мерах по противо-
действию распространению на территории Архангельской 
области новой коронавирусной инфекции (COVID-2019)»:

—  на официальном интернет-сайте Администрации Се-
веродвинска: www.severodvinsk.info;

после отмены режима повышенной готовности в Архан-
гельской области: 

—  в помещении Отдела экологии и природопользования 
Администрации Северодвинска в рабочие дни с 14.00 
до 16.00 по адресу: 164501, Архангельская область, 
г. Северодвинск, ул. Плюснина, д. 7, каб. 308, тел.: 
+7(8184) 58-40-06, +7(8184) 58-43-38, ecolog@adm.
severodvinsk.ru;

2) в помещении ООО «НПЦ «ЭКОПРОМСЕРТИФИКА» 
в рабочие дни c 10.00 до 15.00 по адресу: 129343, г. Моск-
ва, проезд Серебрякова, д. 14, стр. 6, офис 6209, тел./факс: 
+7 (495) 665-64-87, info@npc-eco.ru. 

Очные общественные обсуждения проектной доку-
ментации состоятся 29 июля 2020 года в 17.30 по адресу: 
г. Северодвинск, ул. Бойчука, д. 2, кабинет № 35.

Принятие от граждан и общественных организаций офи-
циальных письменных замечаний и предложений о реали-
зации намечаемой хозяйственной деятельности по объек-
ту, документирование этих предложений в приложениях к 
материалам по оценке воздействия на окружающую среду 
обеспечивается: 

—  в период с 29.06.2020 по 28.07.2020 — администрацией 
Северодвинска (замечания и предложения принима-
ются по телефону, по электронной почте; после отме-
ны режима повышенной готовности — и при личном 
обращении);

—  в течение 30 дней после очных общественных обсуж-
дений — ООО «НПЦ «ЭКОПРОМСЕРТИФИКА».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных слушаний

Акционерное общество «Далур» информирует о начале 
общественных обсуждений (по форме слушаний) по объекту 
государственной экологической экспертизы: «МАТЕРИАЛЫ 
обоснования лицензии на осуществление отдельных видов де-
ятельности, оказывающих негативное воздействие на окружа-
ющую среду, в соответствии с законодательством Российской 
Федерации в области использования атомной энергии. Раз-
мещение, сооружение, эксплуатация и вывод из эксплуатации 
ядерных установок, радиационных источников, пунктов хра-
нения ядерных материалов и радиоактивных отходов».

Цель намечаемой деятельности: Сооружение и эксплуа-
тация ядерной установки.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, 
Курганская область, Звериноголовский район.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество 
«Далур», ИНН 4506004751, РФ, 641750, Курганская область, 
Далматовский район, село Уксянское, улица Лесная, дом 1. 

Срок проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС): с 01.04.2020 г. по 30.07.2020 г.

Ответственный орган за проведение обсуждений:  
Администрация Звериноголовского района.

Форма предоставления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государс-

твенной экологической экспертизы можно с 26.06.2020 г. 
по адресу: РФ, Курганская область, Звериноголовский район, 
с. Труд и Знание, ул. 40 лет Победы, д. 4. 

Направить свои замечания  и предложения можно по 
адресу: РФ, Курганская область, Звериноголовский район,  
с. Труд и Знание, ул. 40 лет Победы, д. 4.

Срок предоставления замечаний и предложений:  
с  26.06.2020 г. до 30.08.2020 г. 

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы, включая материалы ОВОС, 
состоятся:  30.07.2020 года в 11.00 часов, в здании Трудовского 
сельского совета по адресу: РФ, Курганская область, Звериного-
ловский район, с. Труд и Знание, ул. 40 лет Победы, д. 4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении АО АКБ «ЭКСПРЕСС-ВОЛГА» 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов  

в связи с его реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство 

по страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с прекращением деятельности Акционерного 
общества коммерческий межотраслевой банк 
стабилизации и развития «ЭКСПРЕСС-ВОЛГА», 
АО АКБ «ЭКСПРЕСС-ВОЛГА» (регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 3085, номер  по реестру банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов 
321)  в результате его реорганизации в форме 
присоединения к Публичному акционерному обществу 
«Совкомбанк», ПАО «Совкомбанк», Правлением 
Агентства 22 июня 2020 г. (протокол № 51) принято 
решение об исключении  с 15 июня 2020 г. указанного 
банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов на основании 
сообщения Банка России  от 17 июня 2020 г.  
№ 14-1-5/4157.

Информационное сообщение
Об исключении КБ «НАФТАБАНК» ООО  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии  на осуществление 
банковских операций у КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА 
«НАФТАБАНК» ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ  
ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ, КБ «НАФТАБАНК» ООО  
(регистрационный номер по Книге государственной ре-
гистрации кредитных организаций 715, номер  
по реестру банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 620) и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам Правлением 
Агентства 22 июня 2020 г. (протокол № 51) принято  
решение об исключении указанного банка из реестра  
банков — участников системы обязательного страхова-
ния вкладов с 2 июня 2020 г. на основании письма  
Банка России от 18 июня 2020 г. № 14-5-18/4223   
о государственной регистрации банка в связи с его ликви-
дацией (запись в Едином государственном реестре  
юридических лиц от 2 июня 2020 г. № 2200500195563).

АО «Почта России» сообщает, что информация, подлежащая 
раскрытию в соответствии со Стандартами раскрытия информа-
ции субъектами естественных монополий, осуществляющими де-
ятельность в области оказания услуг связи, утвержденными Пос-
тановлением Правительства Российской Федерации от 09.06.2010 
№ 401, размещается АО «Почта России» только на официальном 
сайте акционерного общества по адресу www.pochta.ru в разделе 
«О компании» — «Раскрытие информации».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФУТБОЛ «Динамо» сыграет
с ЦСКА дублирующим
составом 

Молодежь 
на поле

Артур Нанян

Сегодня двумя матчами стартует программа 24-го 
тура чемпионата России: «Ахмат» примет «Сочи», а 
лидер Премьер-лиги «Зенит» встретится на своем поле 
с «Крыльями Советов».

Главное событие выходных — столичное дерби меж-
ду «Динамо» и ЦСКА. К очному противостоянию клу-
бы подходят не в лучшем состоянии. Начнем с «бело-
голубых»: из-за выявления коронавируса у трех фут-
болистов основной команды (Клинтона Н’Жи, Шарля 
Каборе и Себастьяна Шиманьского) на принципиаль-
ную встречу Кирилл Новиков вынужден будет выста-
вить молодежный состав. Риск огромный, но другого 
выхода у динамовцев нет.

Впрочем, не стоит недооценивать молодежку мо-
сквичей. До приостановки сезона она занимала первое 
место в своем первенстве. Так что о повторении ре-
зультата недавнего матча между «Сочи» и «Ростовом» 
(10:1), где у ростовчан также не могла выйти основа, 
речи не идет. Осо-
бенно с учетом ны-
нешней формы 
ЦСКА. 

«Красно-синие» 
стали чуть ли не 
главными ньюсмей-
керами нашего фут-
бола. После крупно-
го домашнего пора-
жения от «Зенита» 
(0:4) на прошлых 
выходных главный 
тренер армейцев 
Виктор Гончаренко 
почувствовал себя 
плохо и написал за-
явление об отставке. Впрочем, он все еще официально 
не уволен. Поговаривали, что руководство ЦСКА пыта-
ется убедить специалиста доработать до конца сезона. 
Но если сначала Гончаренко был непреклонен, то сей-
час он вроде как готов вернуться в команду. Однако те-
перь уже в ЦСКА сомневаются: стоит ли возвращать 
белорусского специалиста. 

А пока к дерби с «Динамо» футболистов готовит 
старший тренер «красно-синих», известный в прош-
лом вратарь сборной России и «Локомотива» Сергей 
Овчинников. К слову, именно в стане «бело-голубых» 
Овчинников заканчивал игровую карьеру. Так что суб-
ботний матч для него будет знаковым вдвойне. 

Любопытная встреча состоится в Казани, где поти-
хоньку набирающий форму «Рубин» примет одного из 
лидеров чемпионата «Локомотив». Благодаря двум 
подряд победам казанцы поднялись с последних мест 
уже на 11-ю строчку. А «железнодорожники», обыграв 
в прошлом туре дома «Оренбург» (1:0), продолжают 
гонку за «Зенитом» и остаются в призовой тройке, да-
ющей право участия в Лиге чемпионов.

Интересный матч также пройдет в Москве, где 
«Спартак» примет «Уфу». В случае победы «красно-бе-
лые» могут еще больше приблизиться к еврокубковой 
зоне.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

26 июня, пятница, Матч ТВ
17.50 «Ахмат» — «Сочи». Прямая трансляция.

20.20 «Зенит» — «Крылья Советов». Прямая трансляция.

27 июня, суббота, Матч ТВ
13.50 «Оренбург» — «Краснодар». Прямая трансляция. 

16.20 «Спартак» — «Уфа». Прямая трансляция.

18.25 «Динамо» — ЦСКА. Прямая трансляция. 

17.25 «Рубин» — «Локомотив». Прямая трансляция.

19.55 «Ростов» — «Арсенал». Прямая трансляция. 

28 июня, воскресенье, Матч ТВ
16.20 «Урал» — «Тамбов». Прямая трансляция. 

БОКС Бой Александра Поветкина с Диллианом Уайтом может пройти в августе

Витязь готовит кулаки
Павел Петровский

Н
акануне стало известно, 
что бой за титул времен-
ного чемпиона мира по 

версии WBC в супертяжелом 
весе между россиянином Алек-
сандром Поветкиным и Диллиа-
ном Уайтом должен пройти в ав-
густе в британском Брентвуде.

Глава промоутерской компа-
нии «Мир бокса» Андрей Рябин-

ский сообщил агентству ТАСС, 
что поединок может пройти в 
середине августа.

«Мы планировали дату 15 ав-
густа, но она  пока не утвержде-
на. В ближайшее время мы смо-
жем сказать точнее», — заявил 
Рябинский.

В Брентвуде находится особ-
няк промоутера Эдди Хирна, ко-
торый был переоборудован под 
боксерский тренировочный ла-

герь. Всего там запланировано 
проведение четырех турниров 
по пять боев в каждом.

Напомним, что ранее поеди-
нок Русского Витязя против 
Уайта был запланирован в Ман-
честере на первые числа мая, но 
из-за пандемии бой сначала пе-
ренесли на июль 2020 года, а за-
тем и на август. 

Ранее Александр Поветкин 
выходил на ринг в декабре 2019 

года, когда завершил свое про-
тивостояние с американцем 
Майклом Хантером вничью. 

Всего 40-летний Поветкин 
провел 38 боев за карьеру, из ко-
торых выиграл 35 (24 — нокау-
том) и проиграл два. 

Наверняка Александра во 
время подготовки к бою будет 
греть новость о том, что  его 
признали одним из лучших тя-
желовесов современности по 
версии журнала The Ring. По-
веткин занял почетное шестое 
место. 

В голосовании сильнейших 
тяжеловесов по версии прини-
мают участие десятки экспер-
тов по боксу по всему миру. 

Лучшим из лучших вне рей-
тинга был признан британский 
боксер Тайсон Фьюри, имею-
щий в своем послужном списке 
30 блистательных побед и ни од-
ного поражения. 

Что касается тяжеловесов, 
которые попали в список, то на 
первой позиции расположился 
еще один представитель Вели-
кобритании — Энтони Джошуа. 

Также в первую пятерку вхо-
дят предстоящий соперник По-
веткина Диллиан Уайт, Деонтей 
Уайлдер, кубинец Луис Ортис и 
Энди Руис.

А вот бывший абсолютный 
чемпион мира в супертяжелом 
весе 53-летний Майк Тайсон за-
явил журналистам, что не 
исключает возможности вер-
нуться на ринг и провести не-

сколько благотворительных 
боев.

«Я отправился в спортзал, 
чтобы обрести форму, которая 
позволит провести несколько 
выставочных боев. Заработать 
денег, помочь бездомным и на-
ркозависимым», — цитирует 
спортсмена издание Daily Mail.

По словам Тайсона, сейчас 
он рассматривает кандидатуры 
возможных соперников.

Кроме того, Железный Майк 
считает, что оскароносный ак-
тер Джейми Фокс справится с 
главной ролью в биографиче-
ском фильме о боксере. 

Известно, что для подготов-
ки к роли Фокс делает 60 подтя-
гиваний, 60 приседаний и 100 
отжиманий через день.

«Фокс собирается проделать 
отличную работу, я уверен в 
этом. Я очень ему признателен и 
очень взволнован», — цитируют 
Тайсона североамериканские 
СМИ.

Майк пообещал, что лента 
будет очень правдивой:

 — Я встречусь с Джейми и 
расскажу всю правду о своей 
жизни и карьере. Ему придется 
обработать всю эту информа-
цию, где мало красоты.

Отметим, что биографиче-
ский фильм о Майке Тайсоне 
должен был выйти в 2014 году, 
но съемки откладывались по 
разным причинам и новый 
старт проекту дали только сей-
час.  

БАСКЕТБОЛ ЦСКА, «Химки» и «Зенит» узнали, с кем сыграют 
стартовые поединки в новом сезоне Евролиги

Мячи достанут 
в октябре

Павел Зарудный 

М
ир большого ба-
скетбола потихо-
нечку начинает 
приходить в себя 
после паузы, свя-
занной с корона-
вирусом. 

Н а к а н у н е  в 
формате конфе-

ренции прошло заседание ис-
полнительного совета баскет-
больной Евролиги, на котором 
обсуждались финансовые по-
следствия пандемии, ситуация с 
греческим «Панатинаикосом», 
а также был утвержден кален-
дарь нового сезона.

Начнем с того, что исполни-
тельный совет турнира принял 
решение об изменении финан-
совых ограничений fair play, на-
чиная с сезона 2021/2022, с це-
лью повышения финансовой 
стабильности клубов и конку-
рентоспособности в Евролиге. 

В частности, речь идет о том, 
чтобы устанавливать зарплаты 
игроков исходя из доходов лиги. 
При этом ранее утвержденные 
правила сохраняются на сезон 
2020/2021. Пресс-служба Евро-
лиги в своем сообщении также 
отметила, что финансовые до-
ходы клубов-участников сокра-
тились на 14 процентов по срав-
нению с предсезонным прогно-
зом при том, что общие доходы 
сократятся сразу на 30 процен-
тов в связи с отменой сезона из-

за коронавирусной инфекции.
Еще одно важное решение 

коснулось изменения состава 
участников Кубка Европы. 

Так, в числе участников Куб-
ка Европы 2020/2021 итальян-
ский «Тренто» заменит немец-
кий «Скайлайнерс», который 
значился в первом списке 
участников нового сезона, но 
решил сняться с турнира.

Что касается ситуации с гре-
ческим «Панатинаикосом», ко-
торый ранее заявил о намере-
нии покинуть состав участни-
ков Евролиги и присоединиться 
к Лиге чемпионов ФИБА, то 
Евролига отклонила запрос 
«Пао» на выход из турнира. 

Любопытно, что при этом ру-
ководство греческого клуба не 
предоставило гарантий того, 
что выполнит все связанные с 
данным шагом обязательства в 
отношении других десяти ли-
цензированных клубов и Евро-
лиги. 

Но факт остается фактом — в 
сезоне 2020/2021 «Панатинаи-

кос» будет участником  Евроли-
ги даже против своего желания.

Осталось дождаться фор-
мальности — решения совета 
должны быть утверждены на со-
брании акционеров Евролиги, 
которое состоится уже совсем 
скоро — 9 июля.

Что касается календаря на 
новый сезон Евролиги, то в пер-
вом туре, который пройдет пер-
вого и второго октября, ЦСКА 
отправится в гости к «Барсело-
не», петербургский «Зенит» в 
гостях сыграет с «Анадолу 
Эфес», а подмосковные «Хим-
ки» примут на своей площадке 
тот самый оскандалившийся 
«Панатинаикос». 

Согласно календарю, регу-
лярный сезон продлится до апре-
ля 2021 года и в заключительном 
туре ЦСКА восьмого апреля 
дома сыграет с французским 
клубом АСВЕЛ, «Зенит» девято-
го числа примет тель-авивский 
«Маккаби», а «Химки» в этот же 
день на выезде встретятся с гре-
ческим «Олимпиакосом».

Из последних новостей во-
круг российских топ-клубов 
стоит выделить продление кон-
тракта американского защит-
ника Дэррана Хиллиарда с 
ЦСКА.

Игрок перешел в стан армей-
цев летом 2019 года, перейдя из 
«Басконии». В прошедшем сезо-
не 27-летний баскетболист про-
вел 15 матчей в Единой лиге 
ВТБ, зарабатывая в среднем по 
11,9 очка, 2,7 подбора и 1,9 пе-
редачи за игру.

Новое соглашение с Хилли-
ардом рассчитано до лета 2021 
года. 

Как сообщил корреспонден-
ту ТАСС главный тренер «кра-
сно-синих» Димитрис Итудис, 
он доволен что американец 
останется в Москве:

— Тренерский штаб вместе с 
клубным руководством высо-
ко ценит старания Дэррана, 
видим пространство для разви-
тия, желание вырасти в игрока 
топ-уровня. Потому счастливы 

продолжить наше сотрудниче-
ство. 

Что касается «Химок», то на 
днях генеральный директор  
подмосковного клуба Павел Ас-
тахов анонсировал подписание 
нового соглашения с главной 
звездой клуба — Алексеем Шве-
дом. 

По словам господина Астахо-
ва, переговоры практически 
близки к завершению. 

Швед выступает за «Химки» 
с 2015 года, до этого он играл за 
ЦСКА, московское «Динамо», а 
также команды НБА «Миннесо-
та», «Филадельфия», «Хьюс-
тон» и «Нью-Йорк».

В прошедшем сезоне защит-
ник провел 13 матчей в рамках 
Единой лиги ВТБ (22,4 очка, 3,1 
подбора и 9,2 передачи за игру) 
и 26 встреч в Евролиге (в сред-
нем по 21,4 очка, 2,7 подбора, 
6,2 ассиста).  

Столичные армейцы в новом сезоне 
Евролиги традиционно будут в роли 
одного из фаворитов турнира.

В субботу армейцы выйдут на поле с новым тренером.

Александр Поветкин из 38 проведенных боев на профессиональном ринге выиграл 35.

А К Ц Е Н Т

ЦСКА стартует в Евролиге гостевым мат-
чем с «Барселоной», «Зенит» на выезде 
сразится с турецким «Анадолу Эфесом», 
а «Химки» примут греческий «Пао»

ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ 

ИСУ 
перекраивает 
календарь 
соревнований

ПОВРЕМЕНИМ 
С ПИРУЭТАМИ
Николай Долгополов

Случилось именно так,  как 
рассказывал «РГ» первый вице-
президент Международного со-
юза конькобежцев (ИСУ) Алек-
сандр Лакерник. 

Хотя календарь международ-
ных соревнований фигуристов 
утвержден, ИСУ корректирует 
его с учетом ситуации с корона-
вирусом. А она, ситуация, тако-
ва, что два этапа юниорских 
Гран-при, которые должны 
были пройти в канадском Эд-
монтоне с 26 по 29 августа и в 
словацком Кошице (2—5 сентя-
бря) отменены.

И сразу же в ИСУ обрати-
лись представители Латвии с 
предложением провести юни-
орский этап в Риге после окон-
чания всех оставшихся в кален-
даре этапов. Заявка принята.

По неофициальной инфор-
мации, Эдмонтон был бы не 
прочь принять юниоров позже, 
если позволит эпидемиологи-
ческая обстановка.

Значит, турнир в Будапеште, 
стартующий по расписанию 9 
сентября, станет или должен 
стать первым долгожданным 
юниорским этапом серии Гран-
при. Решение о его проведении 
(или не проведении) примет ис-
полком ИСУ на своем онлайн-
заседании 6 июля.  

Напомним: старт первого 
взрослого этапа Гран-при 
«Скейт Америка» намечен на 23 
октября. Москва ждет фигури-
стов на «Кубке Ростелекома»  
20—22 ноября. Времени, как ви-
дится, еще достаточно. Хочется 
верить, что этого  запаса хватит.

Ну а финал взрослого и юно-
шеского Гран-при по расписа-
нию принимает Пекин 10—13 
декабря.

Также стоит добавить, что 
Международный союз конько-
бежцев объявил, что в этом 
году премия ISU Skating Awards 
пройдет в онлайн-формате.

Обладателей наград ISU на-
зовет 11 июля. Премия вручает-
ся в семи номинациях: самый 
ценный фигурист, лучший ко-
стюм, самая интересная про-
грамма, лучший новичок, луч-
ший хореограф, лучший тре-
нер, награда за карьерные до-
стижения.

Изначально церемония 
должна была пройти после чем-
пионата мира-2020, но была от-
менена из-за пандемии корона-
вируса.  

СКАНДАЛ 

Английского 
фаната 
наказали 
за баннер

БЕЗ РАБОТЫ 
И ФУТБОЛА
Павел Петровский

Болельщик английского фут-
больного клуба «Бернли» 
Джейк Хеппл, который органи-
зовал скандальную акцию с по-
явлением баннера «Жизни бе-
лых важны», был уволен с рабо-
ты за свой поступок.

Как сообщает издание Daily 
Mail, именно Хеппл организо-
вал запуск самолета с этим бан-
нером во время матча чемпио-
ната Англии против «Манчес-
тер Сити». За этот поступок его 
компания, где он работал свар-
щиком, уволила его. 

В руководстве фирмы отме-
тили, что не одобряют сам по-
ступок, а также не намерены 
терпеть любые проявления 
расизма.

Отметим, что сам 24-летний 
Хеппл выразил свое несогласие 
с этим решением.

«Я точно не расист, как меня 
хотят представить, — сказал он 
журналистам. — У меня много 
друзей с темным цветом кожи и 
выходцев из Азии. Своим по-
ступком я присоединился к 
движению Black Lives 
Movement. Я хотел просто отме-
тить, что жизни белых также 
важны».

На этом неприятности фана-
та «Бернли» не закончатся. Его 
любимый клуб также раскри-
тиковал эту акцию и заявил, 
что готов пожизненно запре-
тить всем причастным к этому 
поступку поход на футбол. 

По словам Хеппла, в органи-
зации акции приняли участие 
около 60 человек, а сам запуск 
самолета обошелся в 600 фун-
тов стерлингов.  

На матч 
с молодежной 
командой 
«Динамо» ЦСКА 
выведет новый 
тренер — Сергей 
Овчинников 

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений

материалов оценки воздействия на окружающую среду
намечаемой хозяйственной и иной деятельности

Филиал ПАО «НК «Роснефть» на территории Чеченс-
кой Республики совместно с Грозненской Городской Думой 
г. Грозного уведомляет о начале общественных обсуждений 
по объекту «Битумное производство на территории Чеченской 
Республики».

Цель намечаемой деятельности: производство дорож-
ных битумов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Че-
ченская Республика, г.Грозный, Заводской район, территория 
бывшего завода имени А. Шерипова (земельный участок с ка-
дастровым номером 20:17:0000000:146045).

Наименование и адрес заказчика: Филиал  
ПАО «НК «Роснефть» на территории Чеченской Республи-
ки, г. Грозный, ул. Лорсанова, 2 А. Тел.: 8 (8712) 62-84-28,  
62-84 -26, e-mail: ME_Yusupova@rosneft.ru

Примерные сроки проведения ОВОС: с 04.02.2019 г. 
до 16.09.19 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения:

Грозненская Городская Дума города Грозного, ул. Гайрбе-
кова Муслима Гайрбековича 69. Тел.: 8 (8712) 22-23-05.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами объекта государст-

венной экологической экспертизы,  ТЗ и ОВОС, а также 
направить замечания и предложения можно по адресу: 
г. Грозный ул. Гайрбекова Муслима Гайрбековича, 69, зда-
ние Грозненской Городской Думы, тел.: 8 (8712) 22-23-05, с 
26.06.2020 г. с 9.30 до 13.00 и с 14.00 до 18.00 и на сайте Гроз-
ненской Городской Думы grozgorduma.ru.

Общественные обсуждения состоятся: 28.07.2020 г. в 
10:30 по адресу г. Грозный, проспект им. Исаева, 99/20, зал за-
седаний Мэрии города Грозного.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н
Р

И
А

 Н
О

В
О

С
Т

И

Тем временем

Совет Единой лиги ВТБ состоится 14 июля. Как сообщается на сайте 

лиги, он пройдет в формате онлайн-конференции.

На заседании будет утвержден состав участников, формат и регламент 

чемпионата Единой лиги ВТБ в сезоне 2020/21. Участие в Совете при-

мут руководство Единой лиги ВТБ, представители 13 клубов-участников, 

а также федерации играющих стран. 

Ранее генеральный директор лиги Илона Корстин заявляла, что старт 

сезона запланирован на октябрь.
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